
EN LO QUE se refiere al cumplimiento de México
eri las metas contra el Cambio Climático, las cuentas
cuadran, pero no están bien. Y es que Andrés Manuel
López Obrador pretende verle la cara a los acuerdos
internacionales por medio de su contrarreforma
eléctrica.

TOMEN lápiz, papel y hagan cuentas: el compromiso
del Estado mexicano es que, para 2024, el 35 por ciento
de la generación sea de energías limpias.
Y el Presidente dice que lo van a cumplir al aumentar
la producción hidroeléctrica. El truco está en que no se
reducirán las energías sucias. Al contrario: ¡subirán!

Y ES QUE la iniciativa no contempla la reducción
de energía proveniente de las plantas que consumen
combustóleo o carbón Lo que busca la contrarreforma
es, simple y sencillamente, sacar del mercado a los
particulares y eliminar las regulaciones que tanto
molestan a la CFE. Vaya, hasta los Certificados de
Energías Limpias quieren desaparecer.

SI SE LLEGA a enterar Greta Thunberg, seguramente
dirá en sueco que tanta suciedad: "Está de la tiznada".

• • •

POR CIERTO que casualmente el día que llegó
el enviado especial de Joe Biden para el Cambio
Climático, Rocío Nahle salió muy brava a decir que
nadie "de fuera" le va a decir a México si la reforma
eléctrica está bien o mal.

EN CAMBIO, al Presidente se le quitó lo gallito frente

a Jolui Kerry, pues le dijo que "somos aliados" en la
defensa del medio ambiente. Si el norteamericano se

llega a enterar de la reforma eléctrica, va a decir que
con esos aliados... no necesita enemigos.

• • •

PERDIERON pero ganaron. La alianza opositora
PRIPANPRD pasó su primera prueba de resistencia
al votar en bloque contra la aprobación del Paquete
Fiscal 2022. Al día siguiente de las elecciones del 6
de júnio, la gran duda era si la coalición electoral
podría convertirse en un bloque legislativo. Al menos
hasta ayer, la cohesión se mantuvo. Habrá que ver si
su unión resiste el corto circuito de la contrarreforma
eléctrica.

• • •

NO ES terrorismo, pero... todos los mayores de 18
deberán registrarse ante el SAT aunque no paguen
impuestos. La medida aprobada por los diputados
tiene tanta lógica como obligarlos a sacar su licencia
de conducir... ¡aunque no sepan manejar!

• • •

LA EMPRESA Apple presentó ayer sus nuevas
computadoras MacBook Pro y gran decepción causó
el hecho de que ni siquiera su chip MI Max es capaz
de procesar los "otros datos".
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CIRCUITO
INTERIOR

VA A ESTAR lo que le
sigue de interesante
el debate sobre
retroactividad en el

Tribunal Superior de
Justicia de la Ciudad
de México.

RESULTA que
el Magistrado
Presidente, Rafael
Guerra, se apuntó
para repetir en el
cargo del 2022 al 2025.
SÓLO que desde 2019
se reformó la Ley
Orgánica del Poder
Judicial justo para
que quien ya haya
estado en el timón

no pueda volver,
ni consecutiva ni
alternadamente.

ÉL DIRÁ que el ajuste
se hizo después de
su primera elección,
aunque tampoco
podrá pasarse por alto
que estaría vigente
para la segunda.

SIN DUDA, un debate
que podría dar para
Henar varios legajos.
• • •

CUENTAN que los
140 elementos de la
Guardia Nacional que
estaban desplegados
en el Deportivo G3,
en Alvaro Obregón,
ahora serán enviados
a Iztacalco.

LA ALCALDESA

obregonense, Lía
Limón, pidió que
se desocupara el
espacio para reiniciar
actividades en las

instalaciones y la
corporación federal
decidió cambiar de

sede, pero fuera de la
demarcación.

Y EL iztacalquense
Armando Quintero

seguro que no tuvo
inconveniente

alguno.
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Naufragó el barco.

Un marinero logró asirse a un madero,
y al cabo de varios días las olas lo arrojaron
a la playa de una isla.

Temeroso de que el lugar estuviera
habitado por salvajes el náufrago
se ocultó entre unos arbustos.

En eso oyó una voz de hombre:

¡Maldito bastardo! ¡Estás haciendo
trampas en el juego, hijo de puta!
¡Pero vas a conocer el ñlo de mi puñal,
canalla! ¡Te sacaré las tripas y haré
que te las comas, malnacido! ¡Luego
te colgaré de un árbol para que te devoren
las aves carroñeras! ¡De mí nadie se burla,
borracho miserable!

El náufrago escuchó aquello y alzó
los brazos al cielo.

¡Alabado sea el Señor! clamó feliz,
¡Estoy en un país cristiano!

iHasta mañana!...
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Cortesía
En la merienda de los jueves las

señoras evocaban sus amores
de juventud, algunos de ellos

bastante tormentosos. Manifestó en
tono terminante la señorita Hime
nia "Pues a mí ningún hombre me
ha tocado nunca". Sonrió una: "¿Estás
presumiendo?". "No replicó la seño
rita Himenia Me estoy quejando".
(Mi inolvidable tía Adela comentó
cuando pasó a mejor vida una cierta
amiga suya que en su score tuvo ce
ro carreras, cero hits y cero errores:
"¡Pobrecita! Se fue del mundo sin ha
ber oído nunca un 'te quiero'". Pocos
epitafios tan tristes he conocido como
ése)... Babalucas iba a vender su perro.
Le dijo al presunto comprador: "Es
manso y obediente". Inquirió el otro:
"¿Y de pedigrí?". Aseguró Babalucas:
"Jamás bebe una copa"... Creía yo
que en la política no había ya buenas
maneras. Más aún: pensaba que ni
maneras había ya. La semana pasada,
sin embargo, vi un caso de cortesía
política que no puedo dejar de re
señar, pues contrasta con los modos,
en ocasiones rufianescos, puestos en
uso por la 4T. A ese caso me referiré
luego. Antes hablaré de mí mismo,
aunque es el tema que conozco me
nos. Sucede que participé en el Fes
tival Cervantino, en Guanajuato, con

una conferencia que mis anfitriones
llamaron "magistral", seguramente
porque no la habían escuchado. El be
llo recinto universitario donde peroré
se llenó a su máxima capacidad, y aun
hubo gente que ya no pudo entrar por
los cuidados que impone la pandemia.
Cuando acabé de hablar aunque
parezca increíble siempre acabo de
hablar el generoso público gua
najuatense me aplaudió de pie y me
dedicó palabras afectuosas que agra
deceré mientras me sea conservado el
don del agradecimiento. Y viene aho
ra lo del insólito caso de urbanidad
política que mencioné al principio.
Se inauguró la Casa Coahuila, situada
"sita", se decía antes frente a la re
coleta Plaza del Baratillo, uno de los
más lindos y tradicionales sitios de la
hermosa ciudad. En esa Casa se exhi
be toda la riqueza agrícola y ganade
ra, turística, industrial, gastronómica,
artesanal, paleontológica, vitivinícola,
minera, cultural que ofrece a México
el trabajo de los coahuilenses. (Si dejé
de mencionar alguna otra riqueza me
disculpo con ella). La inauguración
fue hecha conjuntamente por el go
bernador de Guanajuato, Diego Sin
hué Rodríguez, y por el de Coahuila,
Miguel Ángel Riquelme Solís. En tér
minos de protocolo le correspondía

al gobernante guanajuatense decir el
discurso final de la ceremonia, pero
cuando se anunció su nombre dijo
que deseaba ceder ese sitio de honor
a su invitado, el gobernador Riquelme,
por lo cual él hablaría antes. Rasgo de
buen político y de galana cortesía me
pareció ése, y lo menciono aquí, lo
mismo que menciono esa excelen
te obra, la de la Casa Coahuila, una
más de las realizaciones del gober
nador Riquelme, cuya buena labor al
frente del gobierno cualquier obser
vador puede constatar. Agradezco
los amables conceptos que ambos
gobernantes me dedicaron en sus
discursos, y que para un hombre de
mis años tienen un valor muy espe
cial. Hablaré en próximo texto de
mi feliz estancia en Guanajuato. Y al
hablar de eso entonces sí será difícil
que acabe de hablar... Adipia, dicho
sea sin mala intención, era bastante
gordita Eso no fue obstáculo que le
impidiera casarse con Borondo, un
joven de la localidad. De regreso de
la luna de miel fueron a saludar al
padre Arsilio. El buen sacerdote le
dijo al recién casado: "Veo, hijo, que
has encontrado el camino de la feli
cidad". Replicó Borondo: "Batallando
un poco, padre, pero todas las noches
lo encuentro"... FIN.
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La guerra de Morena en el
senado

Dentro de la bancada de Morena en el Se
nado hay una guerra cada vez menos soterra
da entre los llamados puros y los moderados.
Los puros, nos comentan, no pierden oportu
nidad de criticar lo que el coordinador de la
bancada, y presidente de la Junta de Coordi
nación Política, Ricardo Monreal, haga o de
je de hacer. Nos comentan que este grupo,

. que está en contra de las as
¦ ¡ piraciones presidenciales
¦ | del senador, cada que don

Ricardo dice o hace algo
¦ | que no les parece desatan
¦ | sus fuerzas robóticas en re

des para caerle a palos al
zacatecano. La más reciente

¦ ™ molestia de este grupo de
Ricardo morenistas en el Senado tie
Monreal ne que ver con el exhorto

que Monreal hizo al director
de la Comisión Federal de Electricidad, Ma
nuel Bartlett, para que tenga prudencia en
sus declaraciones para que estas no afecten
las pláticas y negociaciones de la reforma
eléctrica del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador. Indignados, algunos de algu
nos de estos senadores lanzan la pregunta:
¿de qué lado está Monreal? Sin embargo, ló
hacen en privado, o por medio de terceros en
las redes. La iniciativa presidencial en materia
eléctrica, nos hacen ver, no sólo ha puesto a
prueba'la solidez y cohesión dentro del PRI y
del bloque opositor que forma con el PAN y
el PRD, sino también del partido en el poder.
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::::: El presidente Andrés Manuel López
Obrador comió ayer con John Kerry, envia
do especial del presidente de Estados Unidos,
Jtoe Biden, para el cambio climático en el
restaurante La Reina Roja, de la zona arqueo

j lógica de Palenque, Chiapas,
I donde estuvieron acompa
¡ nados por el canciller Mar

¦E| |jf 3 celo Ebrard, el embajador
i de México en Washington,
| Esteban Moctezuma, y su

homólogo estadounidense
| Ken Salazar. Nos dicenIHI que, entre aguas frescas y

John platillos típicos, los mexica
Kerry nos continuaron con el tra

bajo de convencimiento a la
delegación estadounidense de invertir para
tuiiptiar'^prcgrama Sembrando Vida a Cen
wÍíáaSttea. Parte, que por cierto, Kerry no
mencionó en los discursos oficiales, pero sí
«taMMma labor del presidente mexicano por
reforestar los bosques.

Una maniobra de distracción
Y a propósito del encuentro entre el presi

dente Andrés Manuel López Obrador y Jo
hn Kerry, nos comentan que ayer se vivió lo
que se puede interpretar como una maniobra
__ , de distracción. Llamó la

a atención que el Presidente
| llegó al ejido José Castillo

f 2 Tielmans, de Palenque,
^8 Chiapas, a bordo de una ca
a mioneta "Sprinter" de la Se

cretaría de la Defensa Nacio
nal, similar a las que ocupan

«¦Bs para transportar a altos
López mandos castrenses. En esta
Obrador ocasión su equipo y la Sede

ña decidieron no usar las
tradiciones Suburban negras, que ya son iden
tificadas por todos sus seguidores y también
por aquellos que le han bloqueado el paso.
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De la amistad, a los tribunales
::::: Quienes antes eran amigos y hasta socios,
hoy se convirtieron en enemigos y segura
mente se verán las caras en los tribunales. Es

el caso del senador perredis
ta Miguel Ángel Mancera
y el abogado defensor Ga
briel Regino, quienes algu
nos ayere§ compartieron
despacho en el World Trade
Centeí como litigantes. Re
gino es ahora el defensor de
Enrique Horcasitas, —ex
director del Proyecto Metro,
y que en su gestión constru
yó la Línea 12—, y anunció

que demandará penalmente a Mancera y
otros funcionarios porque supuestamente ig
noraron el tema del sobrepeso en el viaducto
elevado durante el mantenimiento que se le
dio en 2015. Ya se verá cuál de los dos aboga
dos gana este pleito.

Jaloneos por la nueva
magistrada del TECDMX
::::: En el Antiguo Palacio del Ayuntamiento
siguen con gran interés el proceso de designa
ción de la magistrada que se integrará al Tri

bunal Electoral de la Ciudad
de México (TECDMX). Sa
ben que la que resulte gana
dora determinará la validez
de los comicios de 2024,
cuando estará en juego el
relevo de Claudia Shein
baum, todas las alcaldías de
la Ciudad de México y el
Congreso local, un tema
que se vuelve estratégico.
Nos comentan que ekalto

interés en esta designación radica en que des
de el Senado están buscando que la designa
ción recaiga en Anabel Gordillo Argüello o
Shunashi Morales Díaz Ordaz, quienes,
aseguran, tienen el apoyo del presidente de la
Junta de Coordinación Política y coordinador
de la bancada morenista, el senador Ricardo
Monreal. El jaloneo, advierten, será de pro
nóstico reservado, pues hay dos presidencia
bles de diferentes grupos políticos en Morena
con interés en el tema.
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Sin efecto, los reclamos contra
restaurantes
::::: Pese a los reclamos de vecinos de Polanco
por la ocupación que realizan de la vía pública
diversos restaurantes, nada cambiará y el pro
grama Ciudad al Aire Libre continuará, debido
a que la apuesta del gobierno capitalino para
la última parte del año es la recuperación eco
nómica. Por lo pronto, el Instituto de Verifica
ción Administrativa (Invea), cuya titular es Te
resa Monroy Ramírez, reportó que realizó
visitas a 292 restaurantes de la CDMX para ve
rificar que cumplan con las medidas y respe
ten los espacios públicos; pero no pasa de ahí.

Las movilizaciones de ia UNTA
::::: Un día difícil le espera al secretario de Go
bierno de la CDMX, Martí Batres Guadarra
ma, luego de las amenazas del secretario Ge

neral de la Unión Nacional
de Trabajadores Agrícolas
(UNTA), Alvaro López
Ríos, de realizar una jorna
da de movilizaciones y pro
testas, pues asegura que don
Martí se ha negado a insta
lar una mesa de trabajo para
ttepdéc a los militantes de

8p|^^CÍ.9egún.lp6. .
inoonformes, desde las

tes en las instakíck5n^^ Instituto de Vi
vienda, la Secretaría del Trabajo y el Sistema
de Aguas, por lo que los capitalinos deberán
tomar sus precauciones.
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Fox y Calderón contra Monreal
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que los áni
mos se calentaron luego de que el gobernador
David Monmal (Morena) difundió un video

para acusar que k violencia
que azota al estado es pro
ducto de Ta herencia mal
dita" del expresidente M
pe Calderón (20062012), al
afirmar que generó el incre
mento de homicidios por la
"torpeza" de declarar la gue
rra al crimen organizado y
la firma del Plan Mérida. Ño
obstante, indican, ni tardo
ni perezosa don PeHpe re

tuiteó un post recordando una investigación a
don Darvkl, en la que se relacionó con un
aseguramiento de droga, a lo que se sumaron
dos tuitazos del expresidente Vicente M
quien aseguró que don David se parece al
Presidente, por "culpar a otros" y cuestionó
que, a un mes de gobernar Zacateas, elgóber
lleva 240 muertos. ¡Hay tiro!

Samuel García ¿fifi o amlovei?
::::: Además de sus mañaneras de tres veces
por semana y la afirmación de que su gobier
no es incorruptible, nos narran que hay otras

acciones del gobernador de
Nuevo León, Samad Ger
cía (MC), con las que hasta
sus conocidos aseguran que
imita al presidente Andrés
MamdLápsiOlinÉr,
Ejemplo de ello, nos indi
can, seria la política de "por
el bien de todos primero los
pobres", pues mientras a
AMLO le ha dado por visi
tar Metlatónoc, Guerrero, en

;! algún momento considerado el municipio
más pobre del país, García S€f«l^adíi inició
su primera gira por el sur del estado, en el

ó municipio de Mier y Noriega, el más pobre de
; la entidad, para mandar el mensaje de que,
': contrario a que sus críticos lo consideren un
"fifi", buscará mejorar las condiciones de los

i más desprotegidos. [Qué tal!

£1

Entre diputados te veas
::::: En Morelos, nos relatan, reina la confu
sión en el FES, luego de que su única legisla
dora en el Congreso local Mima Zareia, de

claró que la Legislatura an
íerior retuvo información
«Respondiente al estado fi
nanciero íB ese Füdéry, por
k> tanto, 'se dében iniciarlas.
 .

responsabilidades. El caso
nos cuentan, es que dofia
Minia apuntó sin querer
queriendo^ o tal vez con in
tención, a su compañero de
partido AtSoom de

Sotelo, expresidente del Congreso morelense
y quien casi logra su reelección como plurino
minal, de no ser porque, debido al principio
de paridad de género, ella le ganó la curuL
¿Dónde habrá quedado eso de que entre gita
nos no se leen las manos?

una 4T sin abrazos
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur,
los morenistas cumplieron apenas un mes go
bernando y ya se están peleando con sus alia
dos del PT, como es el (aso de Óscar Leggs,
alcalde de Los Cabos, a quien el diputado pe
tista Christian Agúndez acusó —con todo y
un pronunciamiento en el Congreso—, de
contratar gente sin perfil y no ser tolerante a
la crítica, ante lo cual don ése», muy a su
estilo "influencer", respondió a través dé un
"live", en donde además de poner en entredi
cho la sobriedad del legislador, arremetió con
tra él y lo acusó de estar molesto porque no
cedió a las presiones de incluir a más de un
centenar de personas en su administración,
pues en el fondo, dijo, buscaba ir construyen
do su candidatura para 2024. ¡Zaz!
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Aparejada con las versio
nes de una reprimenda
y reclamos airados del

presidente López Obrador al fis
cal general de la República, Ale
jandro Gertz Mañero, en los pa
sillos de la Fiscalía corren ya todo
tipo de versiones sobre el futuro
de su actual titular, que pende de
un hilo. El hilo se llama "Caso
Emilio Lozoya" y el plazo legal
del 3 de noviembre para que el
exdirector de Pemex presente
pruebas de sus acusaciones con
tra políticos y exíuncionarios del
sexenio pasado, también es vis
to, dentro y fuera de la FGR, co
mo el tiempo que tiene Gertz pa
ra tomar una decisión sobre su
ineficiente "testigo colabora
dor" que desató la ira del presi

dente: o le da pruebas fehacien
tes y contundentes de sus dichos
en las siguientes semanas o lo
tiene que meter a la cárcel.
En ese dilema quedó colocado

Gertz Mañero tras el estallido
presidencial que desataron las
fotografía^ de Emilio Lozoya
Austin comiendo impunemente
en un restaurante de lujo de Las
Lomas el pasado 9 de octubre. Si
bien el presidente, nos dicen
fuentes bien informadas, no le
puso un ultimátum al fiscal, sí
quedó claro tras los reproches
públicos y privados de López
Obrador, que la impunidad ma
nifiesta de Lozoya y el ineficien
te y lento trabajo de la FGR en el
caso emblemático de la lucha
contra la corrupción de la 4T, lle

varon al presidente a estar a nada
de retirarle su confianza y res
paldo al fiscal Gertz.
Ya hay incluso un nombre

—que para colmo de don Alejan
dro es el que más le molesta e in
quieta— que se maneja como
posible propuesta del presiden
te, en caso de un cambio en la
FGR: el doctor Santiago Nieto, ti
tular de la Unidad de Inteligen
cia Financiera, y uno de los hom
bres de mayor confianza y de re
sultados para López Obrador en
temas de investigaciones y de
nuncias de corrupción. Para na
die es un secreto que Nieto Cas
tillo siempre quiso ser titular de
la nueva Fiscalía y que fue uno
de los principales promotores
del modelo autónomo que, por
cierto, terminó modificando y
alterando Gertz en la reciente re
forma a la Ley Orgánica. Y tam
bién es más que conocida y do
cumentada la rivalidad y ene
mistad entre los dos abogados
que solo de oír sus nombres sa
can chispas.
Y ahí es donde empieza lo más

interesante. En la FGR han em
pezado algunos movimientos y
nuevos nombramientos que
apuntan a que a Gertz Mañero le
están "tendiendo la camita". Es
el caso de dos nuevos nombra
mientos de Ministerios Públicos
federales que recién se incorpo
raron a la FGR: Beatriz Adriana

Aréchiga Bermúdez y Estefanía
Arzate Bandan.
Las dos MP de recién ingreso a

la FGR vienen de la Fiscalía Gene
ral del estado de Chihuahua y tra
bajaron en puestos clave de la ad
ministración del panista Javier Co
rral. Esos dos nombramientos, se
gún afirman en la FGR, son parte
de una avanzada que buscarla ir
minando é infiltrando al actual
equipo de Gertz Mañero con miras
aun relevo. Y en ambos casos, las
dos exfuncionarias de la fiscalía
chihuahuense estarían apoyadas
por Santiago Nieto, quien tiene un
vínculo políticoypersonalmuy es
trecho con Javier Corral Jurado.
Es tan claro el tema para quie

nes lo comentan, que incluso se
sabe que el exfiscal de Chihua
hua, César Peniche, está hacien
do pruebas y exámenes de con
fianza para ocupar un puesto en
la misma Fiscalía General de la
República.
La llegada de dos ex ministe

rios públicos de Chihuahua a la
FGR, sumada a la intención de in
corporar también al controverti
do exfiscal César Penich^, junto
con la versión de un posible nom

bramiento de Javier Corral Jura
do como fiscal anticorrupción en
la fiscalía federal, confirmarían
que hay en marcha una estrategia
para "cercar" e "infiltrar" al fiscal
Gertz Mañero y comenzar a to
mar el control de la Fiscalía con
miras a un relevo próximo. Y a
partir del ya mencionado vínculo
cercano de Corral con el director
de la UIF, no sería difícil adivinar
de dónde viene la estrategia y ha
cia donde apuntaría un posible
relevo del fiscal. •

Hay en marcha una estrategia para "cercar" e 'infil
trar" al fiscal Gertz Mañero y comenzar a toma e
control de la Fiscalía con miras a un relevo pró imo.
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La iniciativa de reforma al
sector energético plan
teada por fel presidente

nos ha llevado a discutir el tema
en el espacio públipo. Ese debate
público ha permitido entender
mejor un mercado que es en sí
mismo complicado por las dife
rentes etapas que tiene y cuya
terminología está al alcance de
solo un pequeño grupo de espe
cialistas. La semana pasada es
tuvieron en la agenda las tarifas
de consumo de electricidad y en
estos días se han discutido as
pectos relacionados con las "so
ciedades de autoabasto" y de las
que se habla mucho, pero se en
tiende poco.
Aquí un intento por contri

buir a la discusión de una inicia
tiva que, de aprobarse, tendría

efectos nocivos para la compe
titividad del país en muchas
áreas como en"el precio de la
electricidad, los subsidios, las fi
nanzas públicas, los compromi
sos con inversionistas, el cum
plimiento de contratos, los
acuerdos comerciales y por su
puesto, el medio ambiente.
A finales de 1992, ante la in

minenteentradaenvigordelTL
CAN, se reformó la Ley del Ser
vicio Público de Energía Eléctri
ca. México necesitaría, para po
der ser más competitivo frente a
los nuevos socios comerciales,
contar con energía eléctrica su
ficiente y a buenos precios. Es
entonces cuando se crea la figura
del autoabasto para lograr acce
so a energía eléctrica en calidad
y'precio para poder competir in

temacionalmente. El autoabas
to permitió que los grandes con
sumidores industriales contaran
coñ la energía eléctrica que ne
cesitaban al tiempo que robus
tecían y ampliaban la red nacio
nal de transmisión de CFE, sin
que CFE tuviera que invertir en
ella para ser la dueña de esa in
fraestructura. Todos los permi
sos se dieron por un plazo esta
blecido con una duración máxi
ma de 30 años. El último vence
en 2039.
Actualmente operan 347 cen

trales de autoabasto del sector
privado. Esas centrales han sig
nificado una inversión de más de
16 mil millones de dólares y
cuentan con una capacidad de
generación autorizada de 10 mil
541 megawatts, aproximada
mente 12.2% de la capacidad to
tal del país.
El marco legal de 1992, al no

implicar un cambio constitucio
nal, permitió que la energía ge
nerada se negociara entre los so
ciosdeunaentidad. Por ende, no
podían participar en los esque
mas personas —físicas o mora
les— ajenas a la sociedad Una
central de autoabasto tiene mu
chos socios. Por ejemplo (y uso el
caso por tratarse de una empresa
mencionada en las mañaneras)
cada tienda Oxxo, es decir, cada
sucursal, es soda en una socie

dad de autobasto, lo que le per
mite hacerse de electricidad a
mejores precios. La tenencia ac
cionaria de cada socio no está re
lacionada, ni debería estarlo, con
la cantidad de energía que pue
den transaccionar.
La reforma de 2013 cambió las

reglas y dio paso a la Ley de la
Industria Eléctrica para darle al
sector mayor apertura al merca
do. Al cambiar la estructura del
sector ya no se autorizaron más
sociedades de autoabasto, pero
se respetaron los contratos y
acuerdos existentes, porque las
leyes no se aplican de forma re
troactiva.
Las sociedades de autoabasto

hoy operan conforme a la ley, la
LSPEE que es la que les corres
ponde. Dado el marcó legal, co
mo debería de ser evidente, hay
muchos más socios que socieda
des. Eso no es un abuso. Abuso
es usar de forma selectiva la in
formación para convencer a la
población de una reforma que
puede ser altamente dañina pa
ra el país. •

@litaferioMoy

Las sociedades de autoabast

operan conforme a la
Eso no es un abusoW ¦
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La orfandad
de Manuel
Bartlett
El debate sobre la reforma

eléctrica del gobierno Ló
pez Obrador encara un

obstáculoadicionalenlaanimad

versión social y política ganada a
pulso por Manuel Bartlett, direc
tor de la Comisión Federal de
Electricidad (CFE). La propuesta
puede tener buenos o malos ar
gumentos, pero es un peso muer
to sobre los hombros del Presi
dente, pues carece de cualquier
otro vocero con credibilidad.
El desdén de Bartlett hacia sus

interlocutores, su obcecación en
que la reforma quede intacta ("se
queda: como está", dijo), obligó in
cluso a un llamado a la prudencia
por parte del líder senatorial de
Morena, Ricardo Monreal.
La polémica resulta aderezada

por la vinculación de Bartlett con
negocios privados, vía su familia
ysu pareja, la señoraJuliaAbdala,
ahora en el escándalo "Pandora
Papers". Ella tuvo una modesta
aparición en la vida pública en
Puebla en los años 80, y (contra el
comentario presidencial en la
mañanera), nunca se supo que
acumulara fortuna personal an
tes de su relación con quien fuera
gobernador poblano (19931999).
Es difícil imaginar la defensa

de Bartlett incluso por parte de
quien formalmente es el princi
pal operador de la relación entre
Palacio y el Congreso, el secreta

rio de Gobernación, Adán Au
gusto López, que comparte con
aquél la raigambre tabasqueña,
pero también antecedentes de
una mala relación personal.
El próximo mes, cuando ini

cie la recta final hacia la votación
de la reforma en las cámaras, se
cumplirá un año de que los se
ñores López Hernández —en
tonces gobernador de Tabasco—
y Bartlett Díaz, figuras clave de la
llamada cuarta transformación,
decidieron intercambiar insul
tos públicos tras minutos de ha
berse reunido en privado con su
jefe, en Palacio mismo.
"(El gobernador) me quiere

echar la culpa de sus torpezas",
declaró Bartlett ese 11 de no
viembre a los reporteros cuando
lo consultaron sobre comenta
rios expresados la víspera por el
gobernante estatal ante la grave
inundación de la planicie tabas

queña, que dejó bajo el agua a los
municipios de Nacajuca, Xalpay
Cunduacán tras el desfogue de la
presa "Peñitas". Y sobre la adver
tencia del mandatario sobre po
sibles demandas, el titular de la
CFE remató: "Eso me da risa".
Instantes después, el ahora

secretario de Gobernación le re
viró, igualmente frente a la pren
sa: "Lo de él (Bartlett) no es una
torpeza sino un cinismo profe
sional—él y sus burócratas abrie

ron la presa. Ahora llovió menos
y nos inundamos más. Nos ve
mos en los tribunales...".
Contodoellocomo telón de fon

do, ¿quién defiende esta reforma?
Apuntes: La tarde de mañana

se definirá en audiencia judicial la
suerte de Rosario Robles, uno de
los personajes más enigmáticos en
la amplia lista de inquinas del pre
sidente López Obrador. Se le cam
biará la cárcel por prisión domici
liaria, lo que sólo podrá evitar la
autoridad si le finca cargos por de
lincuencia organizada. Señalada
como operadora de la llamada
"Estafa Maestra", la señora Robles
rechazó, por los dos años y dos
meses que acumula privada de su
libertad, un acuerdo con la fiscalía
de Alejandro Gertz que la hubie
ra obligadoainculparasus tres su
periores durante el gobierno Peña
Nieta: Lite Vldegpray, Miguel
Osorio y el propio exmandatario.
Quien haya estudiado aun super
ficialmente el entramado de dine
ro que supuso la "Estafa", sabe que
ella formó parte; también que hu
biera sido imposible sin la opera
ción desde Hacienda, Goberna
ción y Los Pinos. Salta a la vista, de
la misma manera, la escandalosa
diferencia entre el trato legal otor
gado a ella y los privilegios permi
tidos a Emilio Lozoya, entre otros
muchos imputados que con la 4T
han disfrutado de buenas dosis de
gracia ante la justicia. •
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La iniciatiua recae sobre el Presidente, pues
carece de algún vocero con credibilidad.
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¡Mediocres del mundo, yo os
absuelvo!

Nos hemos escandaliza
do frente a la legaliza
ción del contrabando, el

círculo rojo, en sus mesas de ca
fé, enrojece de coraje cuando co
menta que, mediante una "coo
peración", cientos de miles, mi
llones de coches fronterizos se
rán regularizados y... la neta, na
da puede hacerse.
Sin embargo, el pueblo bueno

y sabio aplaude hasta desangrar
se las palmas al amado líder, él
que los comprende, él que los so
lapa, él que los atiende y él que
lo puede todo.
Un usuario de redes sociales

me soltó la verdad como un re
lámpago de epifanía: pinche
chayotero, ya vas a sacar tu
bandera pedorra de la ecolo
gía, ¡touché!
Vámonos clarito: que hoy

existen más mexicanos ilusio
nados por hacerse de una car
cacha siniestrada y parchada
en los Estados Unidos que por
reducir las emisiones de carbo
no, mejor que lo aceptemos y
entendamos.
¿Que el cochecito contamina

mucho?, les vale madre, ¿que la
industria nacional tendrá pérdi
das severas?, les vale madre,
¿que atenta contra el estado de
derecho?, les vale dos veces ma
dre, ¿que habrá pérdida de eco
nomía y, por consecuencia, de
empleos en la formalidad?, les
vale un millón de veces madre.
Creo que no nos estamos en

tendiendo, son muchos más los
millones de mexicanos que
aplauden el populismo de López

Obrador que los que lo repelen,
el discurso y las acciones oficia
listas apelan al coraje y al resen
timiento, al reclamo, legítimo, de
aquellos que en el pasado devo
raron las arcas y vieron al jodido
de soslayo... ¿qué hace mientras
tanto la oposición?
Vemos en la foto a los coor

dinadores de la Cámara de Di
putados cual pavorreales fren
te a la Corte, orgullosos de im
pugnar una pregunta de revo
cación de mandato ¡que sus pa
res en el Senado aprobaron!...
Evidentemente, ¡también les
vale madre!
No queda otra, habrá que ir

aceptando que la razón no go
bierna y que las consecuencias,
carísimas, llegarán tarde o tem
prano y tendremos que pagar
las. El país ha cambiado. Las
tropelías de nuestros antiguos
dirigentes provocaron esto: que
el pueblo bueno y sabio venere,
como un Dios, a un presidente
de chocolate.

DE COLOFÓN. El caso de Alex
Saab, detenido en Cabo Verde y
extraditado a Estados Unidos
por lavar dinero al régimen dic
tatorial de Nicolás Maduro, pone
los pelos de punta a más de un
funcionario de la 4T y a un buen
número de empresarios que se
beneficiaron de intercambiar
putrefacta comida por barriles
de petróleo, algunos destacados
nombres: Joaquín Leal, los her
manos Landsmanas de Kosmos
y La Cosmopolitana, Fernanán
dez Francés de El Sardinero o Va
ca Pérez de Rice & Beans...

¿Cuánto cantará Don Alex? •
@Lxi¡sCardenasMX

Habrá que ir aceptando que la razó
no gobierna y que las consecuencias,
carísimas, llegarán tarde o temprano.
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Sentados en la mesa de la
alianza opositora, y con el
peso de la sospecha de

traición en los hombros, el PRI
empezó lanzándose contra los
empresarios. El mensaje tenía
dos destinatarios inmediatos,
presentes en la reunión: Claudio
X. González y Gustavo de Hoyos,
figuras de la sociedad civil que

orquestaron la conformación
del bloque para la elección de ju
nio pasado.
Según me revelaron asisten

tes al encuentro, Alejandro
"Alito" Moreno, dirigente na
cional, y Rubén Moreira, coor
dinador de este partido en la
Cámara de Diputados, lanzaron
un dardo contra los hombres de

negocios: se quejaron de que los
empresarios son los más afec
tados por Ja cpntrarrefóítjáa
eléctrica ¿Je! presidentteLópez"**
Obrador, sin embargo, no están
dandQláí^diiilékletecli. Que
el empresariado mexicano salió

López Óbr¡
quejan d¿
existe,
siciónseá
mer mandai

sus naves;
el
anteloi
y retró¡ de López Obra
dor, que íes ac;

perg cuando les toca a los em
presarios poner pecho a las ba
las, buscan un arreglo en lo os
curito con algún interlocutor de
primer nivel en el gobierno, se
hacen invitar a Palacio Nacio
nal y sonríen para la foto con el
presidente. Las figuras dé PAN
y PRD ahí presentes no tuvieron
más que aceptar la validez del
argumento tricolor. Es algo que

en sus propias discusiones in
ternas, ha surgido.
> Este señalamiento contra los
empresarios fue la respuesta de
la cúpula priista ante la exigen
cia de una toma de postura con
creta: la mesa fue convocada an
te la sensación pública de que el
PRI traicionaría la alianza opo

votaría del ladó de Mo
:ontrarreforma eléctrica.

La respuestapromesa del PRI,
según las mismas fuentes, fue
que déjarfon correr los foros de
debate que han convocado sobre
el tema, y al final votarán del la
do de la oposición. Garantizó te
ner el control de la bancada en la
Cámara de Diputados y por tan
to, de los votos.
Sin embargo, la manera en

que "Alito" Moreno fraseó su
postura, me dicen, no dejó com
pletamente tranquilos a sus in
terlocutores del PAN, el PRD y la

sociedad civil: le dieron tantas
vueltas ala explicación de su pos
tura que dejaron ventanas abier
tas a la ambigüedad y el cambio
de señales. El tiempo dirá.

I

SACIAMORBOS

Incluso los más férreos oposito
res a "Alito" dentro del PRI ad
miten que el campechano tiene
total control del partido y de su
bancada en San Lázaro. Figuras
que han ocupado puestos de los
más altos niveles en el partido y
el gobierno admiten que por
más que quieren hacerle frente,
no le ganan porque la mayoría
de los diputados tricolores se la
deben a él, y ha logrado domi
nar los órganos directivos del
partido colocando a su gente en
las posiciones clave y teniendo
mayoría de leales en las votacio
nes internas. •

histqriasreportero@gmaH.com

La mesa fue convocada ante la sensación pública di
que el PRI traicionaría la alianza opositora.

Fecha: 19/10/2021

Página: 8

Area cm2: 296

1 / 1

Columnas Políticas

Historias de reportero /Carlos Loret de Mola

Carlos Loret de Mola

Costo: 33,300

Página 11 de 14



Antesdequeloatacaranel
viernes pasado en las in
mediaciones del aero

puerto internacional de la Ciudad
de México, los sicarios del grupo
criminal de Geovanni Yannick
Iriarte Martínez, El Alemán, ha
bían intentado matar en dos oca
siones al empresario restaurante
ro Eduardo Beaven Magaña.
No tuvieron éxito porque el

área de inteligencia de la Secre
taría de Seguridad Ciudadana de
la Ciudad de México había de
tectado a través de cámaras del
CS que un grupo de autos, con
individuos de aspecto sospecho
so, llevaba varios días circulando
en las mismas tres o cuatro cua
dras de la colonia Polanco.
Aún no había delito, pero los in

vestigadores sabían que algo iba a

ocurrir. Más tarde sabrían que la
céhite criminal había decidido que
el atollado contra Beaven no po
dría ser cometido en Polanco.
Les habían ofrecido dos millo

nes de pesos por la vida de Bea
ven. "Era una ejecución por en
cargo", dijo luego El Alemán.
El viernes el empresario, a

bordo de una camioneta GMC
modelo Yukon, enfiló rumbo al
aeropuerto. Maneaba tomar un
vuelo a Cancún. Comenzaron a
seguirlo dos motocicletas y al
menos tres vehículos. En una de
las motos viajaba Rogelio Rome
ro Ramírez, alias El Memín. La
policía lo ubicó más tarde como
jeféde sicarios de la óétiüa de El
Alemán, con al menos diez hom
bres bajo su mando.
En la otra motocicleta se des

plazaba Donovan Abraham Or
üz, un muchacho que acababa
de cumplir 18 años y ya había to
mado parte en una larga serie de
hechos delictivos.
Poco antes de las diez de la ma

ñana, en Circuito InterioryTrans
val, las motocicletas se le empa
rejaron a la Yukon. El Memín co
menzó adisparar. En laotramoto,
Donovan Ortiz trató de cerrarle el
paso a la camioneta, a fin de que
redujera la velocidad.
Sin embargo, el chofer de Bea

ven lo arrolló, y se llevó arrastran

do la máquina. Mientras, el escol
ta del empresario, un elemento de
la Defensa Nacional, abrió fuego
contra él Donovan intentó po
nerse en pie, pero no lo consiguió:
habría recibido impactos en el tó
rax, el antebrazo y la pierna.
En las inmediaciones del aero

puerto, la balacera desató una in
mensa conmoción. Los atacantes
huyeroa abandonando asu cóm
plice (más tarde, dos sujetos lle
garon a la zona para preguntar
por él, que ya estaba muriendo en
el Hospital de Balbuena).
El Alemán escapó en uno de los

vehículos que habían seguido a la
YUkoa Resultó que era el mismo
auto que las cámaras del C5 ha
bían captado días antes rondando
las calles de Polanco.
Todo esto permitió que las au

toridades ubicaran tres domici
lios. El más importante, en City
Towers Grand Park de la avenida
MéxicoCoyoacán: el departa
mento de lujo que habitaba El
Alemán, y en donde la policía en
contró tres fotografías del em
presario: una en la que aparecía
solo; otra, al lado de una mujer,
y una más en la que se aprecia
ban las placas de la Yukon.

Surgió la versión de que el grupo
de Geovanni Yannick Iriarte Mar
tínez era una célula más de la
Unión Ttepita Una segunda ver
sión señaló que El Alemán se ha
llaba ligado al grupo de Francisco
Javier Medina, Paco Pacas, al que
se acusa de traficar armas que lle
gan escondidas en pacas de ropa.
Hasta el momento, sin embar

go, no hay indicios que relacionen
a este grupo con ninguna otra or
ganización delincuencial.
En otro de los domicilios ca

teados se logró detener a Rogelio
Romero Ramírez, El Memín.
Se cree que El Memín realizó

labores de seguimiento e inter
cepción de la víctima. Aunque
fue detenido en el Estado de Mé
xico, se le liberó poco después.
Según las autoridades capitali

nas, con El Alemán, Romero Ra
mírez integraría un grupo que,
además de ejecuciones por encar
go, estaría involucrado en al menos
tres secuestros en los que la vícti
ma no regresó. "No los regresan
paguen a no paguen", reveló una
fuente cercana a la investigación
Dos millones y una ejecución

por encargo. ¿Quién la encargó y
porqué? •

Ies habían ofrecido dos millones de pesos por la vid
de Beaven. "Era una ejecución por encargo".

Fecha: 19/10/2021

Página: 7

Area cm2: 398

1 / 1

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 41,909

Página 12 de 14



1 Unidos por el planeta. En el marco de la presenta
ción del programa Sembrando Vida a John Kerry,

enviado especial del presidente John Biden para temas
del clima, el presidente Andrés Manuel López Obrador
dijo que México contribuirá "con la sabiduría de su pue
blo" a frenar el cambio climático y reforestando el terri
torio. Anunció que el país hará su parte para alcanzar
los objetivos de reducir las emisiones de dióxido de car
bono y caminar hacia una transición energética. "No
sotros vamos a apoyar el plan que está promoviendo
el presidente Biden, a través del señor Kerry, vamos a
respaldarlo, apoyarlo a nivel mundial", refrendó López
Obrador. ¿Querían soluciones para frenar la migra
ción? Ahí tienen una muy importante. El programa
Sembrando Vida es la tabla de salvación.

2 Comienza el desfile. "Yo no iré a la cárcel por omi
•sión y daré parte a las instancias del Estado y la Fe

deración por los cien millones de pesos que pagó Adela
Román Ocampo por una obra que no hizo", afirmó
la presidenta municipal de Acapulco, Abelina López
Rodríguez. Acusó que su compañera de partido, More
na, nunca hizo la obra de la Rivera La Sabana, pero aun
así la pagó. Señaló que sobre esta irregularidad ya tiene
conocimiento el titular del Órgano de Control Interno,
Dante Tepetate Hernández, que, dicho sea de paso, fue
impuesto al final del gobierno de Adela Román. Han
sido revisadas con notario 311 obras que heredó el go
bierno y no pintan bien. Corrupción cero, trátese de
quien se trate.

3 ¿Será? Tras pasar más de dos años en prisión,
#la extitular de la Secretaría de Desarrollo Social,

Rosario Robles Berlanga, podría abandonar el pe
nal femenil de Santa Martha Acatitla mañana miérco
les 20 de octubre, cuando el juez de control, Ganther
Alejandro Villar, revise la medida cautelar impues

ta a la exfuncionaria, quien fue acusada del delito de
omisión. El juez ordenó que Robles fuese trasladada de
Santa Martha al Reclusorio Sur. La defensa de la exse
cretaria consiguió el amparo, ya que fueron desestima
dos todos los argumentos por los que se mantenía en
prisión. ¿Venganza o justicia?, ¿algún día lo sabremos?

4 De fiesta. Al inaugurar la exposición fotográfi
•ca SEP: 100 Años de Educación en México, en el

Bosque de Chapultepec, la secretaria de Educación Pú
blica, Delfina Gómez, expresó su reconocimiento a la
función docente, al asegurar que la posibilidad de en
señar y compartir conocimientos es la forma más noble
de convivencia social. "Yo he sido maestra por muchos
años y amo mi profesión, considero que enseñar es un
privilegio". Señaló que la institución trabaja en la cons
trucción de un aprendizaje para todos y aspira a un co
nocimiento para cimentar valores y abrir puertas a una
sociedad más justa, josé Vasconcelos impulsó la educa
ción indígena, la rural, la técnica y la urbana. Emularlo,
difícil no debe ser.

5 Coincidencias y discordancias. Zacatlán de las
•Manzanas es una de las poblaciones más famo

sas de la Sierra Norte de Puebla. Ahí, el priista José Luis
Márquez Martínez protestó como presidente municipal
y, además de que se estrenó entregando ambulancias,
patrullas y camiones recolectores de basura, en el ám
bito político sucedió una simbiosis inusual. Se produjo el
diálogo como puente entre Morena y el PR1. El singular
acto reunió a personajes de ambos partidos y fue presi
dido por el gobernador Miguel Barbosa, quien no dudó
en enfatizar las diferencias entre institutos políticos. El
nuevo alcalde expresó concepciones distintas a las del
gobernante; pero la sorpresa fue la ovación de la tar
de: se la llevó el exgobernador de Puebla, Melquíades
Morales Flores. Lo de hoy es el acercamiento, el diálo
go y el apoyo.
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SUBLIMOTION/CONRADO ALCALDE
VÁZQUEZ

Me dicen que un restaurante español, el
Sublimotion, es el más caro del mundo y
cuesta 2,380 dólares por cabeza, ¿verdad
o cuento?

R. Don Conrado, es verdad, aunque parezca
increíble, el Sublimotion cobra a sus comen
sales MXN 48,730 por cabeza por un menú
de degustación de 20 platos. El restaurante
sólo abre unos meses al año en el verano
español, del 1 de junio al 30 de septiembre,
y está dirigido por el chef de dos estrellas
Michelin, Paco Roncero. La experiencia, para
todos nosotros que nunca pagaremos esta
cantidad por un alimento, consiste en una
cita gastronómica donde será atendido por
un equipo de veinticinco profesionales que
presentarán, uno a uno, el menú degustación
de 20 platos, a lo largo de tres horas.

HIBERNACIÓN

¿Son los osos los únicos animales que
hibernan?

R. Si bien los osos pueden ser los más fa
mosos, no son ni mucho menos los únicos
que hibernan en el mundo, ni siquiera en
América del Norte. Muchos animales más
pequeños, específicamente los herbívoros,
hibernan cuando la comida escasea. Algu
nos otros hibernadores que quizás no co
nocía incluyen:
Ardillas de tierra (no ardillas de árbol)
Murciélagos
Tortugas
Polillas
Marmotas
Colibríes
Zorrillos

También muchos anfibios y reptiles entran
en un estado letárgico llamado brumación
durante el clima frío. Es esencialmente lo
mismo que la hibernación, excepto que
para los animales de sangre fría. Los caima
nes pueden entrar en brumación mientras

están bajo el agua, dejando sólo sus narices
sobre la superficie para respirar.

DISCRIMINACIÓN RELIGIOSA

¿Podemos decir que en México no existe la
discriminación religiosa?

R. No, no lo podemos decir, ya que sí existe.
La fuerte presencia de corrupción en todos
los niveles del gobierno mexicano ha resul
tado en varias formas de persecución en el
país debido a la falta de protección para los
cristianos (no católicos). Los grupos crimina
les atacan a sacerdotes y pastores, mientras
que los líderes indígenas atacan a los con
versos al cristianismo. En los últimos años, la
ideología secular agresiva se ha vuelto más
prominente en el país.y los grupos asociados
tienen la intención de eliminar la expresión
religiosa en el dominio público. Si bien la
Iglesia Católica Romana continúa disfrutan
do de ciertos privilegios, los grupos cristia
nos están en desventaja, especialmente los
movimientos más nuevos como el pentecos
talismo y el Movimiento de Renovación Ca
tólica, algunos dirían: "¡Con razón!"
Como ejemplo de éstas está la Iglesia Pente
costal Unida que, entre otras características,
oficialmente prohibe a sus miembros partici
par en "actividades que no conduzcan al buen
cristianismo y una vida piadosa", una catego
ría que incluye baños mixtos, programas de
radio malsanos, visitar teatros de cualquier
tipo, tener un televisor y todos los deportes y
deportes mundanos. Otra de las de ayayayay.

SIDA

¿Aún hay sida en México?

R. Sí, y Statista.com nos comparte estas ci
fras: en 2020, casi nueve mil personas fueron
diagnosticadas con el virus de la inmunode
ficiencia humana (VIH) en México. Veracruz
y el Estado de México fueron los dos estados
del país que concentraron el mayor núme
ro de casos, con más de 850 pacientes cada
uno. Puebla les siguió con 540 casos.
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Asimetrías
Kimberfy Armengol Jensen

• Estamos casi a dos años del inicio de esta
pesadilla, cuando pensábamos que sería una
crisis de dimensiones medianas.

Parece que poco o nada aprendimos de la
lección que nos dejó la pandemia de corona
virus. A pesar de comprender que las medidas
contrastantes que cada país implemento para
contener la pandemia produjeron un recru
decimiento, no lo entendimos.

Las naciones continúan levantando o im
poniendo restricciones de acuerdo con su
política intemay poco o nada buscan la cola
boración y la homogeneidad en las medidas
globales.

Encontramos países como China, en es
pecial el caso de Hong Kong, donde nadie
entra ni sale con una alta probabilidad de
que prolonguen su cierre hasta el verano de
2022.

Lo que contrasta, por ejem
plo, con México, donde las au
toridades no piden nada para
ingresar al país o donde estre
namos semáforo verde, aunque
los contagios continúan.

Ambas naciones claramente
determinan sus políticas sanita
rias por sus intereses de política
interna, más allá de un tema de
derechos humanos o por pre
servar la salud pública.

Eventos masivos y ya millo
nes de personas sin usar cubre
bocas en países como Estados
Unidos o Europa, como si la
pandemia fuera cosa del pasado
o como si tuviésemos las condi
ciones de 2018 o previas.

O
Afortunadamente, en el reporte semanal de
la Organización Mundial de la Salud se dio
a conocer que las cifras de muertes por co
ronavirus tocaron su nivel más bajo desde
noviembre de 2020.

Aún se registraron 46 mil muertes, lo que
se traduce en una disminución de 9.6 por
ciento. Los contagios también bajaron 7%, lo
que son 2.8 millones de casos confirmados.

Todas las regiones del mundo tuvieron un
notable descenso en contagios y muertes, a

excepción de Europa, donde las medidas de
protección ya casi son inexistentes.

En el acumulado desde el comienzo de
la pandemia, hay oficialmente 238 millones
de casos de coronavirus y 4.8 millones de
muertes.
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O
La vacunación también continúa avanzan
do, pero también con la desigualdad ca
racterística. Ya se aplicaron seis mil 500
millones de dosis, lo que representa a 47%
de la población mundial con, por lo menos,
una dosis.

Los países más pobres no
llegan ni a 2.5% de la población
y países como Corea del Norte
o Burundi no han aplicado ni
una vacuna.

En estas cifras estamos ol

vidando a la población que se
encuentra en procesos de mo
vilidad, donde miles han aban
donado sus lugares de origen
para buscar mejores oportuni
dades, principalmente en Esta
dos Unidos.
Si bien gobiernos como el

de México han auxiliado a esta
población vacunándola en di
ferentes ciudades fronterizas,
no hay datos concretos de
cuántos ingresan al país y si
pueden representar un riesgo.

En este octubre de 2021 estamos prác
ticamente a dos años del inicio de esta pe
sadilla, cuando pensábamos que sería una
crisis de dimensiones medianas, que proba
blemente no saldría de Asia y que se contro
laría con el paso de las semanas.
No, aún no podemos cantar victoria y

mucho menos pensar que lo peor ha pasado,
si este virus nos ha enseñado algo es la fra
gilidad que tenemos como seres humanos.

Se aproximan las celebraciones de fin de
año, mismas que definirán al mundo que vi
viremos el próximo año.

Por favor, cuídese.

Los países
más pobres
en el mundo no
llegan ni a 2.5%
de la población
y países como
Corea del Norte
o Burundi

no han aplicado
ni una vacuna.
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Quienes se habían creído que Martí Batres
tenía el control de las riendas políticas en la
Ciudad de México y que partidos y diputa
dos tendrían que ver todo con él, ya se dieron
cuenta de que andaban muy errados.

Cierto que el secretario de Gobierno man
tiene comunicación con la mayoría de los
actores políticos de la capital, pero, al final,
no es el que toma las decisiones. Es más, ni
siquiera hay garantía de que sea escuchado
por Claudia Sheinbaum.
De hecho, la jefa de Gobierno ha pedido

ver personalmente algunas ne
gociaciones o, al menos, estar
presente en las más importantes,
para dejar en claro que quien
toma las decisiones es ella, no su
secretario.

Un asunto muy comentado
fue el del más reciente Informe
de Gobierno de Sheinbaum, para
el que Martí le recomendó no ir
al Congreso, pues se exponía a
que los grupos opositores apro
vecharan ese foro para agredirla
y hacerse notar.

Es decir, en lugar de hacer su
chamba y lograr un acuerdo polí
tico con la oposición, el secretario quería que
su jefa se escondiera y sólo enviara las carpe
tas de su informe. Claro, porque en ese esce
nario él sería el muñeco del pastel.

La gobernante no estaba del todo conven
cida de ausentarse, a pesar de que la confor
mación del Congreso ya había cambiado y de
que Morena y sus rémoras habían perdido ya
la abrumadora mayoría que la cuidaba cuando
iba a Donceles.

Las recomendaciones de Martí llegaron
incluso a inventar supuestos contagios de co
vid19 de diputadas morenistas, como Yuriri
Ayala e Isabel Rosales, quienes más tarde
tuvieron que aceptar que había sido un falso
positivo.

Y es que muy mal se iba a ver Claudia lla
mando a la población a normalizar sus labores
ante la baja de contagios y hospitalizaciones,
aunado al aumento en el número de perso
nas vacunadas, y negarse a ir al Congreso —un

área controlada— por temor a infectarse.
Al interior del Palacio del Antiguo Ayunta

miento dicen que la jefa de Gobierno se dejó
aconsejar por alguien que conoce bien el fe/e
y maneje de Donceles, y que fue quien utili
zó sus buenos oficios para lograr un acuerdo
con los opositores y que no se fueran a pasar
de listos.

Finalmente, Claudia confió en quien hizo
las negociaciones, al cual, por cierto, ahora
escucha más, y quedó contenta de haber li
brado la difícil visita. Dicen que Martí se quiso

llevar el mérito ante los oposi
tores, pero ellos sabían bien que
nada tuvo que ver en eso.
Aunque los partidos y dipu

tados siguen atendiendo sus
llamados, cada vez queda más
claro para ellos que quien tiene
la última palabra es Sheinbaum,
y que es muy notorio que no
confía mucho en él.

Por lo pronto, el secretario de
Gobierno ha acumulado enemi

gos internos dentro del gabinete
capitalino y cada vez son más
los comentarios de que, como
no puede imponerse, recurre a

los gritos y amenazas, pero no le funcionan.
Parece que el paraíso de los grillos no es

como él se lo imaginó.

O
CENTAVITOS

A ver, a ver, ¿cómo está eso de que la fiscal
Ernestina Godoy presenta denuncias contra
10 exfuncionarios por la tragedia en la Línea
12 del Metro, pero les exige a las compañías
constructoras hacerse cargo de la reparación
del daño? Lo lógico sería que los acusados
fueran los que se hicieran cargo de reparar
todo lo que haya que reparar. O, peor aún, que
quienes se están haciendo cargo de la repa
ración sean los culpables, ¿no? Todo este en
redo, con tal de que tanto Sheinbaum como
Marcelo Ebrard salgan rechinando de limpios
de este lodazal. Qué bueno que "no somos
iguales".

En el Palacio del

Ayuntamiento
dicen que la jefa
de Gobierno se

dejó aconsejar
por alguien
que conoce bien
el teje y maneje
de Donceles.
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Down Under

Enfrentando el cambio climático

en Australia: nuevas tecnologías
al servicio del medio ambiente

Remo Moretta

En vísperas de la Conferencia de las Na
ciones Unidas sobre el Cambio Climático,
próxima a realizarse en Glasgow (COP26),
la atención e interés del mundo entero van
en aumento día con día, con justa razón.
Con anterioridad he escrito en esta colum
na acerca de los retos que enfrentamos para
alcanzar un objetivo de emisiones netas cero
y el lapso para lograrlo. Dichos retos son rea
les, pero no insuperables si todos trabajamos
juntos.

Como ya he dicho antes, la atención se
centrará en cómo lograr cero emisiones ne
tas de forma sostenible. A medida que nos
esforzamos por descarbonizar nuestras eco
nomías, necesitamos lograr un equilibrio a
la par con el crecimiento de nuestras eco
nomías y, de tal manera, poder satisfacer la
demanda de bienes y servicios públicos que
siguen en franco crecimiento.
Las economías no pueden seguir desa

rrollándose sin inversiones e incentivos. En
materia de abordar el cambio climático, la
interrogante deriva en otra pregunta: "¿en
qué invertir y a qué impulsar y dotar de in
centivos?" En respuesta, Australia elaboró
ufe Hoja de Ruta de Inversión Tecnológica
pjji"a acelerar e incentivar la inversión en el
desarrollo, la adopción y la adaptación a tec
nologías con bajas emisiones.

Para que este enfoque sea exitoso, será
fundamental eliminar la prima verde (green
premium), que consiste en la diferencia de
precio entre las tecnologías e infraestruc
turas actuales y las soluciones con bajas o
nulas emisiones de carbono, haciendo una

transición paulatina de unas a otras. En bue
na medida, las infraestructuras que hoy en
día utilizan casi todas las economías del
mundo dependen del carbono y los combus
tibles fósiles, y es por ello que es necesaria
una transición. Australia está enfrentando
este reto mediante, por ejemplo, integran
do energías renovables a la infraestructura
eléctrica existente. Soluciones novedosas
harán posible la transición del suministro de
energía derivada de combustibles fósiles ha
cia las energías renovables. Y garantizará la
confiabilidad, seguridad y asequibilidad del
suministro eléctrico a medida que Australia
sigue inviniendo en tecnologías con bajas
emisiones.

Otro ejemplo es las inversiones que se
están realizando en hidrógeno limpio. El hi
drógeno producido a partir de electricidad
renovable será incorporado a la mayor red
de distribución de gas de Australia, y de tal
manera proveer energía a los hogares. Al
utilizar los gasoductos existentes, Australia
está innovando y reconvirtiendo la infraes
tructura actual para suministrar y almacenar
energía renovable.

La inversión global, la adopción y la adap
tación a las tecnologías con bajas emisiones
es una fórmula que nos ayudará a todos a
recuperamos económicamente posterior a la
pandemia y a lograr cumplir nuestros objeti
vos en materia de cambio climático.

Espero sus comentarios en
downunder.mexico@dfat.gov.au o en

Facebooky en Twltter como
@AusEmbMex.
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Reforma Eléctrica,
clave para la
soberanía nacional
• Por el bien de la nación se debe dejar de ver
a la energía eléctrica como una mercancía.

La reforma eléctrica planteada por el presidente
de la República, Andrés Manuel López Obrador,
tiene un objetivo claro, regresarle al Estado mexi
cano la soberanía energética y, en consecuencia,
la soberanía nacional que se perdió después de las
reformas del 2013, sin la necesidad de pasar por la
expropiación, nacionalización ni estatización del
energético.

Si l?ien es cierto que la propuesta de reforma
íectrica pasará iorzosamente por la negociación y
el acuerdo pÓBtíéf^a los actores de la oposición,
ramtiéh es cieáo que él PRI, el PAN, el PRD y MC
estarán frent§&un& disyuntiva: garantizar la sobe
ranía nacional o díff el control de los energéticos a
lósjextranjéíds.

De ese tamaño es la decisión que
sé habrá de tomar en torno a la re
fórma eléctrica, por ello, debe existir
responsabilidad no sólo política, sino
social de todos los integrantes del
Congreso de la Unión, porque la de
finición será: porque el Estado asuma
el control de la transición energética
o dejársela en manos de los privados.

La reforma eléctrica plantea regre
sarle a la Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE) la rectoría del Centro
Nacional de Control de Energía, con
el principio constitucional de que la electricidad
que produce el Estado y las empresas privadas
sea distribuida y comercializada únicamente por
la CFE.

Resulta por demás inverosímil que la CFE sub

sidie a las generadoras de energía privadas y no
tenga el control del suministro y venta del energé
tico. Por si fuera poco, es un crimen presupuestal
que la CFE pague a los privados por la capacidad
de infraestructura instalada, generen o no generen
electricidad.

Las reformas a las leyes secundarias impulsadas
por Carlos Salinas de Gortari y las reformas consti
tucionales de Enrique Peña Nieto han pretendido,
por 33 años, desmantelar y desaparecer a la CFE. Con
las reformas de Andrés Manuel López Obrador se
frenará esa intentona que vulnera la soberanía del

país, porque se trata de una émpresa
estatal estratégica para el desarrollo y
futuro del pueblo de México.

La energía eléctrica no se naciona
liza ni se estadiza, porque las empresas
privadas que actualmente producen
electricidad (hasta 44 %) podrán seguir
haciéndolo, sólo que estarán obligadas
a vendérsela a la CFE, quien deberá dé
recobrar el control de la distribución y
comercialización por un solo interés,
la soberanía nacional. 

Se tiene que garantizar el control
de la energía eléctrica por parte del

Estado para evitar que las tarifas por consumo de, ,
energía no se eleven y se conviertan en cuotas
impagables, como ha sucedido en distintos países
donde la energía eléctrica esta privatizada.

Por el bien de la nación se debe dejar de ver a la
energía eléctrica como una mercancía para empe
zarla a percibir como un derecho humano y como
un derecho social, porque de este servicio depen
de en gran medida el desarrollo del país y el futuro
de las próximas generaciones de mexicanos.

, 'Senadora por Morelos

¦hbihm
Se tiene

que garantizar
el control

de la energía
eléctrica

por parte
del Estado.
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La visita de John Kerry
a México: cooperación
contra el cambio
climático
El día de ayer, el enviado especial del clima del presidente
Biden, John Kerry, visitó Palenque, Chiapas, invitado por
el presidente López Obrador. Si en el Diálogo de Alto Nivel
sobre Seguridad (DANS) se reflejó una voluntad compartida
para actualizar y fortalecer la cooperación en materia de se
guridad, la visita de Kerry simboliza el esfuerzo de ambos
gobiernos para hacer frente al cambio climático.

lohn Kerry es el primer enviado especial para el clima de
Estados Unidos, una figura dedicada a coordinar los esfuerzos
diplomáticos de su país en contra del calentamiento global. Su
viaje a México ahondó en posibilidades de cooperación para
este fin, particularmente con miras a la COP26 a celebrarse en
Glasgow, Escocia, y que comenzará a finales de este mismo
mes. También en la agenda climática México y Estados Unidos
somos socios que trabajan por objetivos comunes.

Tuve el privilegio de recibir al enviado especial Kerry,
junto con el embajador de México en Washington, Esteban
Moctezuma Barragán. Posteriormente, el canciller Marcelo
Ebrard encabezó un diálogo con el equipo del enviado es
pecial de cara a la COP26, en el cual enfatizamos el compro
miso del Gobierno de México para
hacer frente al cambio climático
desde una visión norteamericana

y global. El secretario Ebrard reite
ró que México está listo para acudir
a Glasgow y ser parte proactiva de
los esfuerzos mundiales para redu
cir nuestras emisiones de gases de
efecto invernadero.
En Palenque, el enviado es

pecial del clima observó de pri
mera mano el funcionamiento
de Sembrando Vida, uno de los
programas prioritarios de nues
tro gobierno. El Presidente expu
so los avances del programa y lo
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vinculó como una oportunidad
para ordenar los flujos migratorios en la región, al tiempo
que contribuye a combatir el cambio climático. Lo resumo
con una frase del Presidente: "somos aliados de ustedes en
la defensa del medio ambiente".
" Vale la pena destacar las palabras del enviado especial
Kerry: "En el mundo necesitamos concentrarnos en lo que
López Obrador está haciendo acá, y no es solamente el tema
de la reforestación; es un programa que se concentra en el
pueblo, en la vida de la gente, en el trabajo, en la posibilidad
tle quedarse donde vive, de estar conectado con la tierra como
parte de su futuro". Es un mensaje por parte de una de las prin
cipales voces a nivel global para hacer frente al calentamiento
global. Y, como en el resto de la agenda bilateral, México está
listo para cooperar en defensa de nuestros intereses, nuestra
región y, por supuesto, nuestro planeta. En esta sensible ma
teria, en la que está en juego la viabilidad de la vida para las
siguientes generaciones, México y Estados Unidos acordamos
seguir buscando nuevos proyectos y alternativas de coope
ración en materia de reducción de las emisiones de gases de
efecto invernadero, soluciones basadas en la naturalezay mi
tigación del Impacto del cambio climático, entre otros.

Además de la visita de lohn Kerry, el día de hoy recibimos
3.4 millones de dosis adicionales de la vacuna de AstraZene
cay la Universidad de Oxford contra covid19. Esto se suma al
' monto previo de 2.7 millones para un subtotal de 6.1 millones.
Junto con las dosis de Moderna (3.5 millones) y Janssen, de
Johnson & Johnson (1.35), hemos recibido por parte de Esta
dos Unidos 10.95 millones de vacunas contra covid19. Otro
ejemplo de cómo una diplomacia exitosa, que ha permitido
salvar vidas y también reabrir la frontera, trabaja para el be
neficio directo de nuestro pueblo.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores

Vale la pena
destacar

las palabras
de Kerry:
"En el mundo
necesitamos
concentrarnos

en lo que López
Obrador está
haciendo acá.
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¿Y la escoba?
• Andrés Manuel López Obrador hizo de la corrupción
su combate, el eje de su línea discursiva.
Corrupción. Uno de los factores que llevó al PRI fuera de
Los Pinos. Una tras otra, varias de sus figuras fueron evi
denciadas. Esa fotografía de los hoy exgobernadores con
Enrique Peña Nieto se ha transformado casi en una ficha
policial, detenidos todos por delitos relacionados al dinero
y el erario. Personajes hoy impresentables. Y justo su com
portamiento fue la bandera de la Cuarta Transformación:
no somos como ellos. Andrés Manuel López Obrador hizo
de la corrupción su combate, el eje de su línea discursiva.

En 2017, la percepción que se tenía de México en el extran
jero coincidía con el malestar ciudadano generalizado que,
en mucho, sirvió de motor para la campaña electoral que
estaba por iniciar. Nuestro país estaba casi en el fondo en
el índice de Estado de Derecho, que año con año realiza
World Justice Project. Hablando de "ausencia de corrup
ción", ocupamos el puesto 102 de los 113 países que en ese
entonces formaban parte del estudio. Un año después, lle
gó el gobierno que había prometido cambiarlo todo. Fuera
corrupción: barrer de arriba hacia abajo, pues la corrupción
era, en gran medida, la culpable de todos nuestros males.
Ahora, 2021, a mitad del se

xenio y una pandemia después,
el mismo índice revela sus datos
más recientes, con la adición de
nuevos países, la muestra com
prende 139 naciones, México
cayó: quedó en el lugar 135 en
el apartado "ausencia de co
rrupción", apenas por encima de
Uganda, Camerún, Camboya y
República del Congo. El estudio
se completa con otros factores:
gobierno abierto, derechos fun
damentales, orden y seguridad,
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cumplimento regulatorio, justicia
civil y penal, así como límites al
poder gubernamental. En todos,
nuestro país reportó retrocesos
comparados con los indicadores
del último año del sexenio pa
sado. Llama la atención ló que
se refiere a los límites del poder
gubernamental, según el estudio:
"México sufrió caídas en dimen
siones relacionadas con el espa
cio cívico (participación cívica,
la efectividad de la sociedad civil
y la prensa como contrapesos al
Ejecutivo, libertad de opinión y
expresión, y libertad de reunión
y asociación)".

En este rubro, nuestro país se
colocó en la posición número
102 de 139; en 2017, el ranking
nos anotó en el lugar 83 de 113.
La falsa idea del diálogo diario y
directo, como se anunciaron las
conferencias en Palacio Nacio
nal, más que como un ejercicio de rendición de cuentas, se
ha colocado como un espacio de confrontación y descali
ficación. Basta el ejercicio que realizan cada miércoles para
"aclarar" las que consideran noticias falsas.

O
México no se despidió de los sobornos, del influyentismo ni
de los personajes que, de la noche a la mañana, incremen
tan exponendalmente su patrimonio. Siguen aquí, sólo que
con la bandera partidista de otro color. Nada mejoró, tal vez
porque nunca hubo intención de siquiera tomar la escoba.

México cayó:
quedó
en el lugar 135
en el apartado
"ausencia de

corrupción",
apenas
por encima
de Uganda,
Camerún,
Camboya
y República
del Congo.
El estudio se

completa con
otros factores:

gobierno abierto,
derechos
fundamentales,
orden y
seguridad... En
todos, nuestro
país reportó
retrocesos.
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Leí ayer la entrevista de Reforma con cuatro exdirigentes del
PRI sobre la iniciativa de reforma eléctrica de López Obrador.
Todos la rechazaban por diferentes razones. Pedro Joaquín
Coldwell, quien también fue secretario de Energía el sexenio
pasado, preguntaba: "¿Qué le va a decir el PRI a las nuevas ge
neraciones de mexicanos que traen una conciencia ambiental
mucho más sólida que nuestra generación, del daño ambiental
que se va a causar cuando se le dé prioridad a la electricidad
fósil sobre la electricidad verde?".

O
Creo que éste es uno de los argumentos más
poderosos en contra de la reforma de AMLO.
No es posible que, mientras el mundo se está
moviendo hacia las energías limpias para,
literalmente, salvar al mundo de una hecatom
be ambiental, el gobierno mexicano quiera pri
vilegiar la generación de electricidad quemando
hidrocarburos.

¿Dónde están todos los que se presumen de
ecologistas en este grosero intento de contaminar
así el medio ambiente?

Francamente no los veo. Parece que no exis
tieran. Comienzo a sospechar que en México sólo
tenemos ecologistas de dientes para afuera. Los
típicos progres que se apuntan en las iniciativas
políticamente correctas para apantallar a sus
amistades. Pero, de acción política, nada.

Picado por la curiosidad, me metí al internet para ver cómo
han reaccionado las organizaciones no gubernamentales de
dicadas al ecologismo en relación con la iniciativa eléctrica
de AMLO

Primero me di a la tarea de averiguar las principales fun
daciones dedicadas a proteger el ecosistema mexicano. De
esta forma encontré a Naturalia. Acudí a su sitio de internet
para ver su posicionamiento sobre una reforma que, con la
contaminación que produciría, afectaría la conservación de
especies silvestres. No encontré ninguna postura. No es un
tema importante para ellos.

Lo mismo con Endesu. Nada en su sitio. Y sigo con la lista
de asociaciones sin ningún tipo de posicionamiento: Pronatura
México, WWF México (siglas en inglés del Fondo Mundial para
la Naturaleza), la Organización Mexicana para la Conservación
del Medio Ambiente y el Fondo Mexicano para la Conservación
de la Naturaleza. Ellos están en lo suyo, es decir, "proteger" el
medio ambiente, aunque el gobierno vaya a contaminarlo y
calentarlo.

Fue hasta que llegué al sitio del Centro Mexicano de Dere
cho Ambiental (Cemda) que encontré un comunicado sobre la
reforma. Por fin. Además de esta asociación, lo firman AIDA,
CERCA, Colectivo Ecologista Jalisco, Colima 2030, Conexiones
Climáticas, ICM y Greenpeace México.
Titulado Combustóleo y carbón: los combustibles más

contaminantes, los preferidos de la reforma eléctrica, el ma
nifiesto critica la reforma. Vaya. De aprobarse, "afectaría el
derecho humano a la salud, a un medio ambiente sano y a
la participación. Igualmente, alejaría al país de cumplir sus
metas nacionales de transición energética y acuerdos climáti
cos internacionales en un contexto donde la política climática

del país ya ha sido catalogada como altamente
insuficiente".

Por si hubiera dudas de lo que significaría
priorizar la generación eléctrica con combusti
bles fósiles, tal y como pretende el gobierno, he
aquí una explicación de lo que significaría:

"Quemar carbón y combustóleo implica emitir
gases y compuestos tóxicos como el dióxido de
azufre, material particulado, óxidos de nitrógeno,
mercurio, plomo, entre otros que dañan la salud
de las personas y contribuyen al alza en enfer
medades respiratorias y al incremento en muer
tes prematuras por la mala calidad del aire. Las
comunidades cercanas a las centrales termoeléc
tricas de carbón y combustóleo son aquellas que
sufrirían directamente los impactos negativos de

esta reforma; indirectamente, todas las personas padeceremos
la agudización de los efectos del cambio climático. En el caso
del carbón, la contaminación por su combustión expone a más
de 540,000 personas a vivir con niveles de contaminación que
exceden los límites de la Organización Mundial de la Salud. Se
estima que siete millones de muertes ocurren cada año debido
a la contaminación atmosférica".

Es una vergüenza que muchas asociaciones civiles eco
logistas no se hayan pronunciado sobre la reforma eléctrica.
Quieren salvar al jaguar sonorense a al águila real, pero les
importa un bledo que los humanos respiremos gases tóxicos.
Por lo menos ocho organizaciones sí lanzaron un comunicado.
Qué bueno. Ahora tendrían que movilizar a los miles de eco
logistas que supuestamente existen en este país para rechazar
una iniciativa que privilegia las energías fósiles. Espero, con
ansiedad, su convocatoria.

Fue hasta que
llegué al sitio del
Centro Mexicano
de Derecho
Ambiental

que encontré
un comunicado
sobre la reforma.
Por fin.

Fecha: 19/10/2021

Página: 13

Area cm2: 387

1 / 1

Columnas Políticas

Juegos de Poder / Leo Zuckermann

Leo Zuckermann

Costo: 27,519

Página 14 de 21



Las omisiones tienen tantas consecuencias como las acciones.

A dos años del culiacanazo, las consecuencias que tuvo ese
hecho en la lucha contra el crimen organizado son evidentes, lo
mismo que la herida que dejó en la relación con Estados Unidos.

De la misma forma que ayer decíamos que debemos exigir
un desagravio público de las agencias de Estados Unidos por
la injusta detención que hace un año también sufrió el general
Salvador Cienfuegos (que, casualmente o no, se produjo en
el primer aniversario del culiacanazo), el gobierno federal nos
debe todavía una verdadera explicación de lo que sucedió ese
día en Culiacán, cuando fue detenido y luego liberado Ovidio
Guzmán, el hijo del Chapo Guzmán.

Porque la explicación de que se lo dejó en li
bertad para evitar una matanza no se sostiene,
sobre todo cuando se tiene el relato puntual de
lo sucedido en el momento de la detención y los
minutos inmediatamente posteriores, cuando
hubiera podido ser trasladado al aeropuerto de
Culiacán, donde lo esperaba un avión para trasla
darlo, se dice que directamente a Estados Unidos,
donde Ovidio tiene orden de detención acusado

de ser uno de los principales introductores en ese
país de fentanilo y otras drogas.

¿Qué tan importante era la captura de Ovidio
Guzmán? Quédese usted, aunque sea, con un sólo
dato: desde el momento del culiacanazo y hasta
hoy, en Estados Unidos ha habido 160 mil muertes
por sobredosis de opiáceos, la mayoría de ellas
por fentanilo, que en buena medida se atribuyen al tráfico pro
veniente de México: no es estrictamente así, pero eso importa
menos en esa percepción, lo cierto es que un porcentaje alto de
esas muertes sí devienen del tráfico generado por los grupos de
Ovidio y sus hermanos.

La enorme mayoría de los laboratorios de fentanilo que había
decomisado el Ejército mexicano hasta el culiacanazo eran pro
piedad de los Chapitos, o sea, de los hijos del Chapo Guzmán.
La ruptura de las redes criminales, sobre todo las introducto
ras de fentanilo, es el principal reclamo de Estados Unidos en
el Entendimiento Binacional que se estableció hace unos días.

Han pasado dos años. No hay nadie detenido por el culiaca
nazo y recordemos que ese día se fugaron de prisión cerca de
cien personas integrantes del Cártel de Sinaloa, hubo bloqueos,
ataques, secuestros y amenazas de asesinato a familiares de mi
litares. entre muchos otros delitos. Dicen que Ovidio se pasea por
las calles de Culiacán sin ser molestado, hay una orden de deten
ción con pedido de extradición, pero no existe, que se sepa, una
orden de detención contra Ovidio en México, ni siquiera por los
delitos derivados de los laboratorios que le fueron decomisados

a los Chapitos. Han pasado dos años y el profundo desacierto que
fue el culiacanazo sigue sumando costos para el futuro.

O, ALEX SAAB Y MEXICO

El sector productivo de Venezuela está destrozado, sobre todo
el agroalimentario, incapaz de poder, como se proponía el ré
gimen de Nicolás Maduro, ser autosuficiente con la población.
En ese contexto, para surtirse de alimentos, el régimen decidió
asociarse con empresas de distintos países, entre ellas mexica
nas, para comprarles despensas, paquetes de comida lista para
su distribución entre las bases sociales del chavismo, las famo
MawswawH sas CLAPs.

En esos acuerdos participaron los empresarios
colombianos Alex Saab y Alvaro Pulido, que serían
los intermediarios entre las empresas y el gobierno
de Maduro. Esos personajes también operaban otro
negocio: el del narcotráfico, asociados con grupos
provenientes de las FARC y del ELN. Pero no era sólo
droga o lavado de dinero, también esos grupos, con
sus aliados en el gobierno venezolano, se involu
craron ¡legalmente en la minería y, según denuncias
presentadas por la oposición venezolana, Saab es el
responsable de la exportación ilegal de oro y otros
minerales, como el coltán, desde Venezuela. En 2018
fueron incautadas 46 barras de oro en Aruba en un

navio que se dirigía a Dubái, que fueron exportadas
por el ELN, a través de una empresa de Saab.

Según investigaciones de la DEA, esos envíos de metales pre
ciosos y otros productos se han repetido hacia distintos lugares
del mundo. Esos recursos se invierten, vía bancos locales, sobre
todo de Costa Rica y Panamá, en los de origen ruso Evrofinance
Mosnarbank, Gazprombanky VTB, todos sancionados por el go
bierno estadunidense. En el primero, el gobierno de Venezuela
es propietario del 49% de las acciones, y el resto lo comparten
las otras dos instituciones financieras. Ese dinero, dicen, termina
en las cuentas de Diosdado Cabello y Tarek El Aissami, dos de
los principales funcionarios del gobierno de Maduro y acusados
de encabezar, con otros funcionarios y militares, el cártel de Los
Soles. Un esquema que ya está, desde hace tiempo, en la mira
del gobierno estadunidense.

En toda esa trama, el personaje central es Saab, este empre
sario de origen colombiano, nacionalizado venezolano, que se
convirtió en el principal operador de Maduro. Saab ya está en
manos de la justicia estadunidense y su proceso comenzará en
Miami en estos días. Para Maduro, la confesión de Saab pue
de ser un arma mortal, con enormes repercusiones en muchos
países, incluyendo México. . n

No hay nadie
detenido por
el culiacanazo

y recordemos
que ese día
se fugaron de
prisión cerca de
cien personas del
Cártel de Sinaloa.
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La escalera
• Para la corrupción, una escoba y, ciencia de ciencias,
barrer de arriba hacia abajo. Así nos fue.
Todo era tan sencillito. Perforar un pozo igual que mover un
dedo. ¿Tecnologías, para qué? ¿Pandemia?, con un esca
pulario basta. Para la corrupción, una escoba y, ciencia de
ciencias, barrer de arriba hacia abajo. Así nos fue.

Me tocó en suerte, allá por 1999, fundar Transparencia
Mexicana, el capítulo nacional de Transparency Internatio
nal, la organización pionera en el mundo en el tema de la
corrupción que dio curso al tema. T.I., como se le denomina,
llegó a tener alrededor de 100 capítulos nacionales. Fue
Peter Eigen, un abogado alemán, fornido, de gran humor
y mayor seriedad, que había trabajado para el Banco Mun
dial muchos años, quien tuvo la visión y fundó T.I. Viajero
incansable, en sus encargos visitó todo el mundo. Hablaba
con jefes de Estado, altos funcionarios, empresarios, jueces,
fiscales, para, así, profundizar en el muy complejo fenóme
no: leyes, sanciones, competencia, cultura, todo está invo
lucrado. Para comenzar, Peter concluyó que la corrupción
debía salir del "clóset" del lenguaje diplomático que lo ig
noraba. Alto factor "C" era la forma para referirse a un país
con graves problemas de corrupción.

Cuando james Wolfensohn presidió el Banco Mundial,
la relación entre ambos se volvió muy estrecha. Por cier
to, los dos tocaban el saxofón y Peter, alemán al fin, viaja
con una flauta para hacer música
(muzisiem) en sus ratos de sole Han pasadodad en los hoteles. Mi relación

con Peter se volvió muy buena, tres años y la
en varias ocasiones me propu simplista teoríaso incorporarme al Consejo de

de la escoba yaTransparency International, no
acepté. Eran reuniones intere demostró lo quesantísimas, pero mi quehacer es

es: una bobadaotro.

Cuando Peter venía a México, demagógica...
yo regularmente pedía una cita La verborreacon el presidente Fox, para charlar
sobre el estado de la cuestión. Fue sobre el combate
Fox el que impulsó la creación del a la corrupción,IFAI, ahora INAI, y el mandato de
acceso a la información pública como el gran eje
con los institutos locales. Se lo de de la 4T, no sirvebemos a Fox, aunque hoy se olvi

de nada.de. De hecho, en una conspiración
con Jorge G. Castañeda, canciller
en ese momento, llevamos a Fox a
Praga, a una reunión de Transparency para comprometerse
con la comunidad frente a 1500 personas. Al interior de su
gabinete había diferentes posiciones,
Barrio, secretario de la Contraloría,
fe, en la teoría de los "peces gordos":
visibles como escarmiento social.
sustentado en diferentes países—
siado. Háganlo, les decía, es su
las cosas cambiarán. Observen la
a la ventanilla, a la afectación en los
ahí está el quid.

Han pasado tres años y la
ba ya demostró lo que es: una
unos días aparecieron los resultados
de Derecho 2021 de The World
organizaciones más sólidas en el
la solvencia institucional de los
el combate a la corrupción, como
sirve de nada, México cae abruptamente.
honroso lugar 113 de 139 países y
Latina, o sea, estamos en el sótano.
da en "ausencia de corrupción",
poder público para fines privados:
seguridad", que registra si el crimen
mos en el lugar 130 a nivel mundial
sólo nos "ganan" Haití y Venezuela.
analiza la eficacia en la aplicación
en el lugar 129, caminando por las
ha empeorado. Lo único que recibe
o menos digna —lugar 43 a nivel
Latina— es transparencia y rendición
resultado del acceso a la información

A mayor corrupción, mayor
bres? Síganle con Lozoya y los
escalera, ya falta poco para llegar...

Han pasado
tres años y la
simplista teoría
de la escoba ya
demostró lo que
es: una bobada

demagógica...
La verborrea
sobre el combate

a la corrupción,
como el gran eje
de la 4T, no sirve
de nada.
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Propuesta por el sociólogo estadunidense Travis W. Hirschi
en su obra Causas de la delincuencia (1969), la teoría del
control social establece que la familia, la escuela y otros as
pectos de la sociedad sirven para disminuir la propensión del
individuo a violar la ley.

De acuerdo con Hirschi, hay cuatro rubros del control
social en la prevención del delito: vínculos personales dentro
y fuera de la familia; compromiso con actividades en los que
la persona ha invertido tiempo y energía, como la escuela;
involucramiento en actividades que sirven para fortalecer
dichos vínculos, y la creencia en valores sociales amplios.

En México, por desgracia, estamos viviendo una ausen
cia cada vez más grande de sanción social a las actividades
delictivas.

En ese sentido, fue paradigmático lo sucedido a partir de
la mañana del viernes pasado, cuando un grupo de sicarios
perteneciente a una célula de la Unión Tepito intentó asesi
nar en Circuito Interior al empresario restaurantero Eduardo
Beaven Magaña, quien se dirigía al aeropuerto capitalino
para tomar un vuelo a Cancún.

La camioneta del hombre de negocios fue atacada por
cuatro sujetos que viajaban a bordo de dos motocicletas.
Desde la primera, dispararon sobre el vehículo, mientras que
la segunda lé cerró el paso. Quizá los criminales no contaban
con que el escolta de Beaven respondería el fuego y su chofer
arrollaría y arrastraría la moto que tenía enfrente.

Los tripulantes de la primera motocicleta se dieron a la
fuga, igual que el pistolero que iba de pasajero en la segunda,
quien huyó a pie. Sobre el asfalto quedó tirado el conductor
de la segunda moto. Baleado y atropellado, perdió la vida en
el hospital al que fue llevado por socorristas.

Ese mismo día se conoció públicamente la identidad de
este último: Donovan Abraham Ortiz Mondragón, de 17
años de edad. Era un jovencito que gozaba de hacer piruetas
en su motocicleta, mismas que subía a redes sociales.

Aún no queda claro si Donovan sólo conducía la motoci
cleta o también portaba y/o disparó el arma que apareció en

la escena. En todo caso, su involucramiento en lo que la poli
cía capitalina describe como un intento de asesinar a Beaven
debería ponernos a pesar. ¿Qué está llevando a centenares
de jóvenes a formarse en las filas del crimen organizado?

Pero hay otro aspecto más inquietante: el domingo por la
mañana, Donovan recibió un homenaje, frente a la puerta 15
del Autódromo Hermanos Rodríguez, por parte de un cente
nar de personas que acompañaban su féretro.

Mientras algunas personas se asomaban a ver el cuerpo,
jóvenes motopisteros hacían rugir sus máquinas y realizaban
"donas" sobre el pavimento.
Quizá en otro tiempo o en otra ciudad los familiares

habrían organizado un funeral discreto. Igual que en otro
tiempo o en otro país nadie se habría atrevido a dejarse ver
cenando en un restaurante de lujo con un exfuncionario que
recibió sobornos millonarios.

En México, la sanción social que previene el crimen se
bate en retirada. Los asesinatos, que se dan por racimos, se
han normalizado. Y es que sólo en ocasiones excepcionales
se da una acción rápida y eficaz de la autoridad para detener
a los presuntos participantes.

Esa es la única buena noticia derivada de los hechos del
viernes: el fin de semana, las autoridades detuvieron a cuatro
presuntos miembros del grupo que trató de matar a Beaven,
dos de los cuales —me dijo ayer en la radio el secretario de
Seguridad Ciudadana, Ornar García Harfuch— estuvieron
involucrados directamente en el atentado.

Uno de los detenidos, de apenas 22 años de edad, es se
ñalado como jefe de sicarios de la célula delictiva. Para lle
gar a esa posición, supongo, tendrá alguna trayectoria en el
mundo criminal.

Lo que estamos viviendo es una tragedia: jóvenes metidos
hasta el cuello en la delincuencia, balaceras en plena luz del día
en zonas urbanas concurridas, comensales que parten el pan y
comparten el vino con alguien que acepta haberse corrompido.

Mientras, la mayoría de los mexicanos nos preguntamos
cómo diablos fue que llegamos a esto.
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Paraíso perdido
Se desbarata el paraíso prometido por el presidente López
Obrador cuando llegó a la Presidencia de la República en
diciembre del 2018.
. A la mitad del camino tenemos un crecimiento econó
mico negativo. No todo se explica por la pandemia. En el
2019 tuvimos un 0.1% del PIB.
: AMLO prometió un 4% de crecimiento promedio anual.
Seguimos en negativo en el acumulado 2019, 2020, 2021,
eá.el supuesto de que el crecimiento, este año, se mantenga
eo el 6.2% que vaticina el gobierno.
IA ese rezago hay que sumar la violencia, que promedió
1(30 asesinatos diarios el año pasado, y que no pinta mucho
njéjor en el 2021.
i^Ni para cuándo el final de la escasez de medicamentos o
la carencia de servicios de salud que afecta a 28.2 millones
de habitantes. Casi se duplicó, según el Coneval.

Los nuevos pobres suman, en el mejor de los casos, 3.5
millones adicionales. La inflación está al doble del 3% cal
culado en el paquete económico para el 2021. Se cree que
llegará, por lo menos, al seis por ciento.

* Pero los diputados de Morena, Verde y el PT consideran
que no es suficiente. Al cierre de esta columna habían apro
bado, en comisiones, aumentos al costo del pasaporte y las
entradas a museos.
De acuerdo con la tabla que nos pasó la diputada del

PAN Patricia Terrazas, integrante de la Comisión de Ha
cienda, el pasaporte con vigencia de 10 años pasa de 2 mil
840 pesos a 3 mil 506. Sube 666 pesos.

El de seis años se encarece de 1,845 pesos a 1,998.153
pesos más. En el de tres años se perfila un alza de 126 pe
sos: a 1,474 pesos.

Aprobaron también, sin modificar ni una coma, la Ley
de Ingresos que, de facto, deja sin efecto compromisos de
AMLO: autoriza deuda por 850 mil millones de pesos, se

gún la diputada del PRI Blanca Alcalá. Estos recursos se
destinarán, principalmente, a programas socioelectorales.

¿Se acuerdan del eslogan que nos vendían?:
Morena, la esperanza de México. No, no se rían.

* El miércoles es el "Día D" para Rosario Robles. A las 17
horas del 20 de octubre tendrá verificativo la audiencia para
determinar si procede el amparo y la exsecretaria de Estado
puede llevar su proceso en casa.

Robles está encerrada en Santa Martha Acatitla desde el
13 de agosto de 2019. El juez Felipe Delgadillo Padierna,
pariente de su archirrival, Dolores Padierna, la mandó a
la cárcel por un delito que no amerita prisión preventiva
oficiosa. Pero el juzgador se valió de una falsa licencia para
alegar riesgo de fuga y la encerró.
Rosario en la cárcel y Lozoya en el Hunan de las Lo

mas de Chapultepec, ofrecen un fiel retrato de la justicia
en tiempos de la 4T.

jfc'4
« ¦

*j5i el pronunciamiento de cuatro exdirigentes nacionales del
Pj|l sacaron a Alito Moreno del "limbo" sobre el sentido del
voto del grupo parlamentario del PRI en la reforma eléctrica.

Nomás no da color.
Manlio Fabio Beltrones, Dulce María Sauri, Enrique

Ochoay Pedro Joaquín Coldwell coinciden, palabras más,
palabras menos, en que la reforma de AMLO significa un
retroceso a los años sesenta del siglo pasado.

En respuesta, el CEN sacó un comunicado que titula "en
el PRI todas las voces cuentan". En ese texto, Alito da la
bienvenida a todos los puntos de vista alrededor de esa re
forma constitucional, que establece las bases del regreso al
monopolio del Estado en la industria eléctrica.

Aclara, sin embargo, que la decisión saldrá del consenso
y la reflexión profunda.

"No podemos esperar que cada uno de los militantes de
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nuestro partido piense exactamente de la misma forma.
Aquí no se trata de imponer, sino de contrastar ideas, ar
gumentos y datos duros", puntualizó.

Ni hablar.

* Colin Powell tenía respeto y afecto por México. Era hijo de
migrantes jamaicanos. Eso le ayudaba a entender el drama
del migrante que cruza el desierto o el río, nos dice el ex
canciller Jorge Castañeda.

Sabíamos que El Güero había construido una relación de
confianza con el recién fallecido exsecretario de Estado de
la Unión Americana. Le pedimos una opinión.

La dio: "Siempre se mostró abierto a los planteamientos
de México. Nada de eso le era ajeno. Fue muy receptivo
sobre la necesidad de legalizar a los seis millones de mexi
canos sin papales que hay en Estados Unidos.

"Quiso mantenerlas cosas en el mismo carril, pero llegó
el 11 de septiembre (Torres Gemelas) y todo se complicó",
finalizó.
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Normalizar el delito
Propuesta por el sociólogo estadunidense Travis W. Hirschi
en su obra Causas de la delincuencia (1969), la teoría del
control social establece que la familia, la escuela y otros as
pectos de la sociedad sirven para disminuir la propensión del
individuo a violar la ley.

De acuerdo con Hirschi, hay cuatro rubros del control
social en la prevención del delito: vínculos personales dentro
y fuera de la familia; compromiso con actividades en los que
la persona ha invertido tiempo y energía, como la escuela;
involucramiento en actividades que sirven para fortalecer
dichos vínculos, y la creencia en valores sociales amplios.

En México, por desgracia, estamos viviendo una ausen
cia cada vez más grande de sanción social a las actividades
delictivas.

En ese sentido, fue paradigmático lo sucedido a partir de
la mañana del viernes pasado, cuando un grupo de sicarios
perteneciente a una célula de la Unión Tepito intentó asesi
nar en Circuito Interior al empresario restaurantero Eduardo
Beaven Magaña, quien se dirigía al aeropuerto capitalino
para tomar un vuelo a Cancún.

La camioneta del hombre de negocios fue atacada por
cuatro sujetos que viajaban a bordo de dos motocicletas.
Desde la primera, dispararon sobre el vehículo, mientras que
la segunda lé cerró el paso. Quizá los criminales no contaban
con que el escolta de Beaven respondería el fuego y su chofer
arrollaría y arrastraría la moto que tenía enfrente.

Los tripulantes de la primera motocicleta se dieron a la
fuga, igual que el pistolero que iba de pasajero en la segunda,
quien huyó a pie. Sobre el asfalto quedó tirado el conductor
de la segunda moto. Baleado y atropellado, perdió la vida en
el hospital al que fue llevado por socorristas.

Ese mismo día se conoció públicamente la identidad de
este último: Donovan Abraham Ortiz Mondragón, de 17
años de edad. Era un jovencito que gozaba de hacer piruetas
en su motocicleta, mismas que subía a redes sociales.

Aún no queda claro si Donovan sólo conducía la motoci
cleta o también portaba y/o disparó el arma que apareció en

la escena. En todo caso, su involucramiento en lo que la poli
cía capitalina describe como un intento de asesinar a Beaven
debería ponernos a pesar. ¿Qué está llevando a centenares
de jóvenes a formarse en las filas del crimen organizado?

Pero hay otro aspecto más inquietante: el domingo por la
mañana, Donovan recibió un homenaje, frente a la puerta 15
del Autódromo Hermanos Rodríguez, por parte de un cente
nar de personas que acompañaban su féretro.

Mientras algunas personas se asomaban a ver el cuerpo,
jóvenes motopisteros hacían rugir sus máquinas y realizaban
"donas" sobre el pavimento.
Quizá en otro tiempo o en otra ciudad los familiares

habrían organizado un funeral discreto. Igual que en otro
tiempo o en otro país nadie se habría atrevido a dejarse ver
cenando en un restaurante de lujo con un exfuncionario que
recibió sobornos millonarios.

En México, la sanción social que previene el crimen se
bate en retirada. Los asesinatos, que se dan por racimos, se
han normalizado. Y es que sólo en ocasiones excepcionales
se da una acción rápida y eficaz de la autoridad para detener
a los presuntos participantes.

Esa es la única buena noticia derivada de los hechos del
viernes: el fin de semana, las autoridades detuvieron a cuatro
presuntos miembros del grupo que trató de matar a Beaven,
dos de los cuales —me dijo ayer en la radio el secretario de
Seguridad Ciudadana, Ornar García Harfuch— estuvieron
involucrados directamente en el atentado.

Uno de los detenidos, de apenas 22 años de edad, es se
ñalado como jefe de sicarios de la célula delictiva. Para lle
gar a esa posición, supongo, tendrá alguna trayectoria en el
mundo criminal.

Lo que estamos viviendo es una tragedia: jóvenes metidos
hasta el cuello en la delincuencia, balaceras en plena luz del día
en zonas urbanas concurridas, comensales que parten el pan y
comparten el vino con alguien que acepta haberse corrompido.

Mientras, la mayoría de los mexicanos nos preguntamos
cómo diablos fue que llegamos a esto.
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CONFIDENCIAL

La suerte está echada para Robles
Como dice la sabiduría popular "no hay fecha que no llegue ni
plazo que no se cumpla", y esto ocurre con Rosario Robles.
El juez de la causa fijó día y hora para definir la libertad perso
nal de la extitular de Sedesol. Será este miércoles, a las 17:00
horas, cuando, en audiencia presencial, se resuelva si se le mo
difica la medida cautelar de prisión preventiva justificada por
riesgo de fuga que el 14 de agosto de 2019 le dictó el "juez so
brino", Felipe de Jesús Delgadillo Padierna. Robles tiene
todos los argumentos para dejar la prisión femenil de Santa
Martha y seguir su proceso en libertad, en arraigo o libre con
medidas cautelares... Esperemos a ver el fallo de la justicia...

Paquete Económico Alterno,
al vacío
Nos adelantaron que, por lo menos hasta ayer, no había "ni una
sola rendija ya abierta" para que los partidos de la coalición opo
sitora Va por México puedan acceder a los altos mandos de la
Secretaría de Hacienda a negociar sus peticiones del pastel del
Presupuesto de Egresos 2022. Entre los panistas se asegura que,
sin descartar alguna sorpresa con los del PRI por aquello de que
pudieran negociar por su lado, "sólo ha habido oídos sordos" a
las demandas. Aunque será hasta esta semana cuando los oposi
tores presentarán, formalmente, su Paquete Económico Alterno.
Lo que se ve es que "irá al vacío", anticipan los pesimistas azules.

Monrealy las redes sociales
El líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, no quita
el dedo del renglón en su afán de regular las redes sociales.
Durante la 43° Asamblea Global de la Privacidad, organizada
por el Inai, el legislador afirmó que las modificaciones para
garantizar la privacidad y protección de datos personales en
las plataformas digitales es tarea inaplazable. Al recordar que
redactó una iniciativa la cual tuvo que congelar ante las reac
ciones que generó, cuestionó que "es impresionante" el poder
de las redes sociales, pues sólo con presentar el proyecto le fue
como "en feria", porque se quejó desinforman, tergiversan y
alteran. Pero advirtió: "No voy a ceder, no voy a ceder, porque
es un tema fundamental para la vida del país y del mundo".

Olvido momentáneo
Recién se cumplieron los dos años de la liberación de Ovidio
Guzmán, hijo del Chapo, el presidente López Obrador ase
guró que en todo el tiempo que lleva como Presidente no ha
intervenido "ni para castigar" ni para "liberar" a nadie, cuando
en reiteradas ocasiones ha argumentado que él dio la orden
a la Sedeña para liberar al apodado Ratón del operativo en el
que fue ubicado en Culiacán, Sinaloa. Seguro se trató de un ol
vido del mandatario, pues hay que recordar que uno de los tres
mandamientos de la 4T es el de no mentir.

Promoción disfrazada
Ante la máscara denominada "comités de defensa de la 4T" orga
nizada por Morena, y con la cual busca recolectar firmas para la
revocación de mandato y hacer campaña por el presidente López
Obrador, el PRD presentó una queja ante el INE contra el líder del
partido guinda, Mario Delgado, por presunta promoción anti
cipada e ilegal del ejercicio de participación ciudadana.

Magistrado saca la charola
Nos cuentan que quien "charoleó" para ejercer presión fue Xó
chitl Almendra Hernández, magistrada del Tribunal de
Justicia Administrativa de la Ciudad de México, quien quiere
aplicar toda su influencia contra un subordinado al que señala
de acoso laboral. La funcionaría, según nos dijeron, recurrió a
la mismísima presidenta de la Comisión de Derechos Huma
nos capitalina, Nashieli Ramírez, para solicitar enérgicamente
actuar en el caso. No es que se esté en contra o a favor de nadie,
y habrá de determinarse si el empleado señalado es culpable de
lo que se le acusa, pero eso de echar por delante el cargo sin el
debido proceso, es de cuestionarse.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Fracturas en la corte

Raymundo
Riva Palacio

La cohesión en un grupo
político que busca el poder
dura hasta que se con

quista. Después, es otra historia.
Es el caso de Morena, el movi
miento que encaramó a Andrés
Manuel López Obrador en la
Presidencia, que no es distinto al
comportamiento que tuvo el PAN
cuando comenzó a ser gobierno,
o del PRD cuando empezó a ga
nar elecciones. En Morena todo
era una unidad política hasta que
la posibilidad real de llegar al
poder apareció en el horizonte, y
como sucedió con otros partidos,
comenzaron a añorar sus dife
rencias y contradicciones, que se
han acentuado ahora que se em
pieza a otear la pérdida del poder
de su líder.
No es que los patos estén co

menzando a dispararle a las es
copetas, sino que ya empieza el
reacomodo político y los nuevos
realineamientos hacia 2024. El
desgaste de López Obrador por
casi tres años de gobierno abre
las compuertas a tensiones que
antes estuvieron agazapadas
ante el temor a consecuencias

por una mala reacción del Presi
dente, y que hoy se aventuran a
discrepar de él y ventilar sus mo
lestias e inconformidad con las
decisiones. Un caso importante
para resaltar, por su actuar pru
dente y de bajo perfil dentro de
la corte lopezobradorista, es el de
Lázaro Cárdenas, coordinador de
asesores del Presidente.
Pese a que fue expulsado de

Palacio Nacional por el secretario
particular del Presidente, el pode
roso Alejandro Esquer, Cárdenas

sigue teniendo el oído de López
Obrador y una limitada ascenden
cia sobre él, que es mucho decir
frente a la nula influencia que
tiene prácticamente el resto de
sus colaboradores en el gobierno.
Cárdenas le expresó al Presidente
su malestar por el manejo que se
le dio a la protesta en la refinería
de Dos Bocas la semana pasada.
Por un lado, el haber encuadrado
el conflicto únicamente como un
tema mediático llevando al Pre
sidente a mentir, como cuando
dijo que era sólo una veintena
de trabajadores inconformes, y
por la otra, la invisibilidad de la
secretaria de Trabajo, Luisa María
Alcalde.
Las críticas contra Alcalde se

han venido suscitando dentro
de Palacio Nacional desde hace

unas cuatro semanas por su in
eficiencia y su bajo rendimiento,
con ausencias frecuentes a su

oficina, mientras que su vida noc
turna ha tenido, con la informa
ción que tienen en Presidencia,
un incremento. Pese a la percep
ción de que quien manda en esa
secretaría es su padre, el abo
gado laborista Arturo Alcalde,
el Presidente ha defendido las
propuestas de removerla por los
compromisos con su madre, la
dirigente de Morena Bertha Lu
ján. En el caso de Dos Bocas, la
molestia obedeció a que no pudo
realizar un diagnóstico objetivo
de lo que estaba sucediendo, ni
entregó la información que le
solicitaron.
No es la única. Ya comenzaron

las críticas contra el secretario

de Gobernación, Adán Augusto
López, por su incapacidad para
tomar decisiones si no son au

torizadas por el Presidente. Por
ejemplo, una de las observacio

nes más ácidas es que, cuando
menos hasta la semana pasada,
la nueva consejera jurídica de
la Presidencia, Estela Ríos, no
había podido ir a presentarse
ante el ministro presidente de la
Suprema Corte, Arturo Zaldí
var, porque el secretario no se
lo había autorizado porque, a su
vez, no había conseguido aún ha
blarlo con el Presidente.

Las fracturas adquirieron una
cara pública de beligerancia en
las últimas 72 horas. El sábado,
la exsecretaria de la Función Pú

blica, Irma Eréndira Sandoval,
en una presentación en la Feria
Internacional del Libro en el Zó
calo de la Ciudad de México, cri
ticó fuerte al gobierno de López
Obrador, y lo tildó de "autori
tario" y "machista", sujeto a los
"demonios de la dominación"
sobre las mujeres que ejercen el
machismo y el patriarcado. San
doval probablemente pensaba
en Félix Salgado Macedonio, por
quien el Presidente descartó a su
hermano de la sucesión para el
gobierno en Guerrero y ella fue
destituida por atravesársele en la
sucesión estatal.
Pero aun descontando el con

flicto de interés, su crítica fue
severa. López Obrador y su go
bierno, afirmó, han estado "re
colectando de la basura priista
a personajes", sin dar paso a la
autocrítica porque se contaminó,
dijo, de "un vil y franco autorita
rismo". Sandoval sabe que nada
se mueve en el gobierno sin la
autorización presidencial, por lo
que el destinatario de sus comen
tarios parece ser López Obrador.
En otro lado de la geometría lo

pezobradorista, Gibrán Ramírez,
uno de los intelectuales orgáni
cos de Morena, escribió ayer en

Milenio sobre el creciente apoyo
al autoritarismo en la izquierda
ideológica, y se preguntaba si
uno de los factores de ello no
tendría que ver "con la compla
cencia de una parte de las bases
partidistas ante los actos autori
tarios de las cúpulas dirigentes".
Los maderos del buque mo

reno están crujiendo, y aunque
nadie quiere tocar todavía al
capitán del barco, las discrepan
cias en el grupo del poder y en la
periferia se están agudizando.
Personas muy cercanas al Presi
dente admiten el desgaste de su
poder, y aunque no han llegado
al extremo de faltarle al respeto o
rebelarse abiertamente, el galli
nero está revuelto.

Esto ya no va a parar por lo que
resta del sexenio, sino al contra
rio. En la medida en que se acer
quen los tiempos de la sucesión
presidencial, en un año aproxi
madamente, las diferencias serán
más notorias y las posiciones más
contrastantes. No sólo se pondrá
enjuego la Presidencia, sino la
Cámara de Diputados, federal y
locales, el Senado, y varias gu
bernaturas. El pastel electoral
en 2024 es grande y muchos en
Morena querrán una rebanada.
Mientras tanto, la mano dura del
Presidente se va a ir debilitando y
su capacidad de imposición se irá
reduciendo.

Es el ocaso del poder sexenal
que vivieron sus antecesores. Si
mantiene su palabra de no bus
car la reelección, López Obra
dor lo experimentará de manera
tortuosa porque los brotes de
indisciplina, rebelión y molestia
contra su gestión desde aden
tro de su claque, a diferencia del
pasado, comenzaron muy pronto
en su sexenio.

Ya empieza el
reacomodo político
y los nuevos
realineamientos
hacia 2024

El desgaste deAMLO
abre las compuertas
a tensiones que
antes estuvieron

agazapadas
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LA FERIA

Rosario Robles debería salir
de la cárcel

Salvador
Camarena

Van tres argumentos para
que a Rosario Robles se le
deje enfrentar en libertad

su proceso por las acusaciones de
La Estafa Maestra.
El primero es que si la justicia no

es pareja no es justicia.
En el reportaje conocido como

La Estafa Maestra, que surge de los
indicios aportados por la Audito
ría Superior de la Federación, se
expone un esquema de desvíos y
desfalcos multimillonarios en el
que participó al menos una do
cena de dependencias en aquellos
primeros años del gobierno es
un decir de Enrique Peña Nieto.
La instancia en la que más desvíos
se reportaban en la investigación
periodística era Petróleos Mexica
nos. .. dirigido por Emilio Lozoya
Austin.
Bien a bien no sabemos cómo

van las investigaciones de la Fisca
lía General de la República sobre
La Estafa Maestra. Pero sólo para
comparar: si en el caso Odebrecht

a Lozoya se le señala por haber re
cibido entre 2012 y 2014 sobornos
por 10.5 millones de dólares (al
rededor de 140 millones de pesos
de la época), en La Estafa Maestra
a Lozoya "se le perdieron" 3 mil
millones de pesos de Pemex, o de
los mexicanos pues. Como que sí
tendría que aclarar eso, ¿no?
A Rosario también se le perdie

ron demasiados millones en Sede
sol (2 mil en números redondos).
Y tiene que responder por ello.
Pero no desde una cárcel en tanto

no tenga una sentencia condena
toria. Así que ¿por qué Rosario
no puede estar en su casa, o en el
Hunan, mientras no la encuentren

jurídicamente culpable de lo que
haya hecho, o dejado de hacer, en
La Estafa Maestra?
Hay una segunda variante sobre

el trato inequitativo. El oficial ma
yor de Rosario Robles en todo ese
proceso fue Emilio Zebadúa, quien
en su momento combatió las in

dagatorias en su contra y luego
trascendió que habría entablado
negociaciones con la FGR para co
laborar en la investigación.
Si Gertz Mañero de nueva

cuenta aplicara con Zebadúa un
criterio de oportunidad, algo an
daría mal: esa figura se estableció
en la ley para facilitar que pie
zas menores del engranaje de un
presunto esquema delincuencial
tuvieran incentivos para entregar
a los maquinadores de los ilícitos,
mismos que se habrían aprove
chado de su alta jerarquía para
descargar en eslabones menores el
peso de las responsabilidades.
¿De verdad cree alguien que

el oficial mayor de Rosario Ro
bles en Sedesol y Sedatu, que se
paseaba con escoltas del Estado
Mayor Presidencial, es un eslabón
menor cuyo testimonio deba ser
premiado? ¿Y sin reparar el daño?
¿A quién entregaría Zebadúa?
¿A su jefa? ¿O sea que Rosario lo

obligaba a no reportar, ocultar
u obviar desvíos multimillona
rios? Órale. No vuela. Juicio justo
para Rosario y para los Emilios.
Pero para los tres, no sólo para los
tocayos.
El segundo argumento es que

siempre fue, por decir lo me
nos, poco aseado que el juez que
encarceló a Rosario tuviera un

parentesco con excamaradas
suyos (René Bejarano y Dolores
Padierna) que luego fueron sus
adversarios. Debió excusarse el
juez. No lo hizo. Puede corregirse
esa situación aunque sea de ma
nera tardía. De paso se evita otro
importante sospechosismo: que
Rosario sería víctima de una re
vancha incluso presidencial.
Tercero. Los grandes casos de

corrupción deben combatirse de
manera ejemplar. Ejemplar im
plica severidad, pero no sólo eso:
esas causas judiciales deben ser
un referente claro de que para cas
tigar delitos la justicia nunca vio
lenta la ley, ni incurre en abusos o
excesos.

A todos nos conviene que las le
yes se respeten. Y por eso Rosario
debe enfrentar en libertad las acu
saciones que hay sobre su paso por
la administración peñista.

Juicio justo para
Rosario y para ¡os
Emilios. Pero para
los tres, no sólo para
los tocayos
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COLABORADOR
INVITADO

Ricardo
AguilarAbe
; Economista ertjefe de IN VEX

¦ Qinvexbanco

Balance de riesgos
inflacionarios

En Estados Unidos, la infla

ción al productor subya
cente (la que excluye los

precios de alimentos y energía)
fue de 0.2% en septiembre, nivel
inferior al 0.5% previsto por el
consenso de analistas del mer

cado. La tasa anual pasó de 6.7%
a 6.8%. El consenso anticipaba
una tasa anual de 7.1%.
La inflación al consumidor

subyacente se ubicó en 0.2%
mensual en septiembre, cifra
similar a la esperada por los ana
listas. La tasa anual (4.0%) con
firmó el punto de inflexión que
había mostrado en julio, cuando
ésta pasó de 4.5% a 4.3%.
A pesar de las buenas cifras

que recientemente se han reve
lado en el terreno de la inflación
subyacente (hay que recordar
que la Reserva Federal analiza
el comportamiento del deflac
tor del gasto en consumo, que
excluye los precios de alimentos
y energía para sus decisiones de
política monetaria), es necesario
realizar un balance de riesgos.
En cuanto a riesgos al alza, es

probable observar más aumen
tos de precios durante la tempo
rada de invierno. Una escasez de
oferta combinada con un exceso
de demanda podría generar
presión sobre los precios del gas
y otros energéticos que, aunque
no impacten directamente sobre
la inflación subyacente, sí gene
rarían un efecto de segundo or
den al contaminar los costos que
enfrentan los productores.
Asimismo, es muy probable

observar un repunte en los casos
de Covid19 en la época de frío,
tal como se observó a finales de
2020 y principios de este año.
Mayores restricciones en puertos
mercantiles que contengan una
nueva ola, sobre todo en Asia
donde el proceso de vacunación
no ha sido tan acelerado como
en otras regiones, sin duda gene
raría presión adicional sobre la
cadena global de suministros y
por ende sobre la inflación.
En las más recientes minutas

del Comité de Operaciones de
Mercado Abierto de la Reserva

Federal (organismo encargado
de conducir la política moneta
ria de Estados Unidos), algunos

banqueros centrales destacaron
su preocupación por el fuerte in
cremento en los precios de casas
y su posible contaminación en el
componente de rentas equiva
lentes de la inflación al consu
midor (owner's equivalent rent).
Sin duda, este riesgo al alza es
importante.
En cuanto a riesgos a la baja,

es necesario resaltar el ajuste
en algunos precios y costos que
aumentaron desproporcionada
mente durante la pandemia. El
precio de la madera cayó 44%
entre mayo y octubre después de
aumentar significativamente du
rante los primeros meses de este
año. El precio del gas natural ha

retrocedido cerca de 10% en tan

sólo 10 días y los costos de trans
portación, medidos a través del
Baltic Exchange Dry Index, van
8% abajo en el transcurso de la
última semana.
Así como los incrementos en

los precios de las materias pri
mas (y costos de transportación)
pueden ser violentos, también lo
pueden ser los ajustes a la baja.
El comportamiento del precio
de la mezcla de petróleo WTI a
lo largo del tiempo es clara: las
correcciones pueden ser pro
nunciadas y rápidas. De ocurrir
próximamente y de ser generali
zada, la corrección en el mer
cado de commodities generaría
caídas en los índices de precios.
Si la reciente contracción en

los costos de transportación
marítima y materias primas
(principalmente el gas natural)
se traduce en una menor presión
sobre los precios de mercan
cías, es probable que la inflación
subyacente anual de Estados
Unidos descienda durante el tri
mestre actual. El descenso más
marcado debería observarse a

lo largo del primer semestre de
2022.

Por otra parte, si los riesgos al

alza se materializan, la inflación
no sólo se mantendrá elevada

durante 2022: el problema in
flacionario podría pasar de uno
temporal a uno estructural.
En donde sí la inflación podría

mantenerse elevada, y por mu
cho tiempo, es en México. Si bien
el componente no subyacente
del índice Nacional de Precios
al Consumidor reaccionará a
las cotizaciones internacionales
de los precios de energía (sobre
todo petróleo), el alza reciente
en los precios del aluminio y el
algodón podría ejercer presión
sobre los precios de maquinaria
y equipo, así como ropa, que se
producen en México. Aunado
a lo anterior, la continua rea
pertura del sector de servicios
podría generar más presiones
sobre los precios que enfrentan
los consumidores en este sector.
En tan sólo nueve meses, la

inflación general de México
pasó de 3.15% a 6.00% anual.
Sin duda, el ciclo de política mo
netaria restrictiva que inició el
banco central en junio deberá
continuar para alcanzar la meta
de una inflación de 3.00%...

hasta el segundo semestre de
2023. De hecho, la tasa interés
de referencia debería ubicarse
alrededor de 6.00% en abril del
próximo año para poder llegar a
esta meta.

Por ahora, y si la inflación en
Estados Unidos comienza a ce
der, la Reserva Federal probable
mente aumentará su tasa hasta
finales de 2022.
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PLAZA VIVA

El regreso a las aulas

Pedro
Kumamoto

44 T a crisis que viene para
los próximos años es

I I sumamente grave. Ni
ños de tercero de primaria aún
no saben leer", me confiesa una
autoridad educativa su percep
ción sobre el retorno a clases
presenciales, con una visible pre
ocupación. Los efectos de estas
62 semanas fuera de las aulas

han afectado el aprendizaje de
una buena parte de los 37 millo
nes y medio de estudiantes en
nuestro país.
Para poder entender la grave

dad del asunto, algunas cifras:
uno de cada tres estudiantes a ni
vel mundial no tuvo acceso a un

modelo de enseñanza en línea,
según un reporte de la UNICEF.
Además, los cierres de los plante
les trajeron otras consecuencias
negativas como "una reducción
de la actividad física y un empeo
ramiento de la alimentación, un
aumento de los niveles de ansie
dad y autolesión, y la exposición
a la violencia doméstica".
La crisis en México fue me

dida por el INEGI en la Encuesta
para la Medición del Impacto

COVID19 en la Educación. Los
resultados demuestran el ta

maño de la emergencia: 65.7%
de la población estudiantil entre
3 y 29 años usó principalmente

su celular para sus actividades
escolares a distancia durante la

pandemia. En muchas ocasiones
estaban obligados a compartirlo
con otras personas. En el caso
de los niños de primaria, 74% se
vieron en esta situación.
En términos de abandono es

colar, 435 mil personas inscritas
para el periodo 20192020 no
concluyeron dicho ciclo. De este
número, casi 60% es directa
mente atribuible a la pandemia,
mientras que más del 15%, por
razones probablemente vincula
das: falta de recursos o por tener
que trabajar. Y para el ciclo 2020
2021,5.2 millones de personas
inscritas al ciclo anterior no se
matricularon, tanto por falta
de recursos o por la pandemia
de COVID. De estos últimos, un
cuarto argumenta que las clases
a distancia son poco funcionales,
mientras que otro cuarto señala
que alguno de sus padres o tu
tores se quedaron sin ingresos.
Casi 22% dijo no tener dispo
sitivos para conectarse a inter
net, y 20% que la escuela cerró
definitivamente.
Lo más grave es que este esce

nario limita el potencial, reduce
las oportunidades y la posibi
lidad de movilidad social. Este

escenario significa un arranque

disparejo en la vida y lleno de
obstáculos. Según la UNESCO,
"para muchos niños, las alterna
tivas a la escuela son el trabajo
infantil, el matrimonio infantil
y el embarazo adolescente. Una
vez que esto ocurre, puede llegar
a ser imposible que las niñas o
los niños vuelvan a la escuela".
Al hablar con un maestro, con
una directora de plantel o con
cualquier persona del sector edu
cativo, uno puede alcanzar a ver
la dimensión de la apremiante
situación en la que nos encontra
mos. Curiosamente ahí también

arranca la posibilidad de una
respuesta.
La vuelta a las aulas también

significa un nuevo arranque.
La oportunidad para que nadie
quede atrás. Para lograr ese obje
tivo, se requieren una gran can
tidad de requisitos ya expuestos
por organizaciones y personas
expertas en la materia: recur
sos para tener instalaciones en
buenas condiciones y seguras,
invertir en las y los maestros,
tanto en su formación como en

estabilidad laboral, revisar y en
su caso modificar los programas
educativos, tener acceso a nue
vas estrategias pedagógicas, ma
teriales didácticos y alimentos
para las y los niños en situación

de pobreza, entre otras apre
miantes necesidades.
Con ello en mente, los 883

mil 929 millones de pesos que
se contemplan en el proyecto de
presupuesto para el 2022 se ven
escasos. Es cierto que este presu
puesto es un aumento de 2 pun
tos porcentuales con respecto al
año pasado, sin embargo es insu
ficiente para poder regresar a las
aulas a quienes abandonaron la
escuela.

Para dar respuesta a ello será
necesario que todos los niveles
de gobierno, la iniciativa pri
vada, cada persona que se sienta
llamada por esta causa, se invo
lucre. Esto no significa claudicar
en la exigencia al gobierno fe
deral y de los estados de aumen
tar los recursos destinados a la
educación.
En todo caso, frente a estas

condiciones que exacerban la
desigualdad, dañan a la niñez
y ponen enjuego el futuro del
país, debemos actuar desde cada
oportunidad que tengamos. El
regreso a las aulas también se
puede convertir en un momento
histórico, en un hito de solidari
dad, como lo hemos visto frente
a los sismos, en la oportunidad
de empezar a soñar otro hori
zonte para el país.
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EL GLOBO

El engaño a Kerry

Leonardo
Kourchenko

John Kerry, enviado especial
del presidente Biden para
temas de protección ambien
. visitó México el día de ayer

en un municipio de Chiapas para
constatar de forma personal el
programa Sembrando Vida. El
exsecretario de Estado y exsena
dor elogió ampliamente el pro
grama, al gobierno de México y al
propio Presidente.
López Obrador respondió con

elogios equivalentes de bienve
nida: "Está usted en su casa",
"somos aliados del presidente
Biden en la política de defensa al
medio ambiente" y otras lindu
ras. Puro bonito. Todo aterciope
lado haciendo a un lado la cruda
realidad.
La comitiva no fue menor: el

canciller Ebrard, los embajado
res mutuos, Salazar (Estados
Unidos en México) y Moctezuma
(México en Estados Unidos), y el
montaje fue espléndido.
Un líder comunitario le explicó

al funcionario estadounidense las

ventajas del programa y los be
neficios de quedarse en su tierra.
El propio Kerry reconoció que se
trata de un programa ejemplar

para arraigar a las comunidades,
rechazar la migración, reforestar
bosques y selvas, y con ello prote
ger al medio ambiente.
Las preguntas inevitables que

surgen son: ¿Kerry sabrá que el
gobierno actual de México pro
duce electricidad con combustó
leo?, ¿sabrá que está a punto de
eliminar la generación de energía
eólica y solar de nuestro territo
rio al cancelar permisos y contra
tos una vez que la nueva ley sea
aprobada (si es votada a favor
por el Congreso)?, ¿sabrá aún
que la mentada iniciativa cancela
permisos de cogeneración y ge
neración particular con la luz del
sol y el viento?
Muy probablemente no.

Por ello los elogios y las
felicitaciones.

Porque a la hora de poner todo
en perspectiva y de colocar todas
las variables en la balanza, su
cede que este gobierno es uno de
los más contaminantes que haya
mos tenido.
No existe una sola medida de

protección al medio ambiente
que se ejecute desde el gobierno.
Revise usted la construcción de

Dos Bocas, escenario de la repre
sión a los trabajadores rebeldes
en días recientes, que carece de
dictámenes y mecanismos para
la protección del agua, la tierra,
los esteros cercanos a la refinería.

Para nadie es un secreto que una
planta refinadora de crudo es una
de las industrias más contami
nantes del planeta. Todas reciben

graves imposiciones para conte
ner, en la medida de lo posible,
sus emisiones, sus desechos, los
químicos utilizados en la refina
ción. En Dos Bocas no hay nada
de eso, porque es un proyecto
presidencial. Porque la voluntad
del caudillo atropella toda ley,
reglamento, normatividad, por el
solo hecho de que la hicieron los
neoliberales.
Así que al pobre Kerry y al em

bajador Salazar les montaron
una escena. Habría que aclararles
varias premisas del dichoso pro
grama: es absolutamente oscuro;
no existe reporte fehaciente de
los árboles plantados, en cuán
tas comunidades ni el número de

personas hipotéticamente benefi
ciadas. El último es de principios
de 2020.

Con mayor gravedad, como
señaló en Twitter José Miguel
Vivanco, director ejecutivo de
Human Rights Watch, "podría
causar deforestación, porque en
2019 se permitió la tala de 72

mil hectáreas de bosque, para
que los beneficiados cobraran
por replantar árboles" que ellos
mismos habían cortado. Es de

cir, esta flamante y transparente
administración permitió cortar
más de 70 mil hectáreas de bos

que para que su programa social
tuviera espacio, tierra y propósito
de sembrar nuevos árboles, y por
supuesto, entregar pensiones y
miles de millones a los beneficia
dos. Puro clientelismo electoral

con grave daño al medio am
biente. ¿En cuántos años piensa
usted que esos árboles nuevos
podrán reemplazar a los viejos en
su función de convertir C02 en

oxígeno?
A Kerry no le dijeron que el

programa se ha valido de algunas
trampillas, como extenderlo sólo
a zonas controladas por Morena,
o como no tener un censo preciso
de quienes reciben las pensiones.
Sembrando Vida pudiera ser

una extraordinaria idea, pero
su operación es un desastre que
afecta al medioambiente, abre
amplios canales para el desvío de
fondos públicos y se utiliza, en
esencia, para la operación polí
tica del partido en el poder.
Engañaron al enviado y al em

bajador del presidente de Estados
Unidos, todos muy sonrientes y
con aplausos de por medio.

¿Kerry sabrá que
el gobierno actual
de México produce
electricidad con
combustóleo?

Fecha: 19/10/2021

Página: 25

Area cm2: 306

1 / 1

Columnas Políticas

El Globo / Leonardo Kourchenko

Leonardo Kourchenko

Costo: 80,233

Página 8 de 11



Los pendientes
deUBS

LBANCO
UBS anunE ció que
dejará
de ope

rar en México y no
sólo podría estar
próxima a dejar de
atender a sus clien
tes mexicanos, sino
adicionalmente
es posible que con
ello evite hacer

frente a sus respon
sabilidades legales.
Y es que actual

mente se están
dirimiendo con
troversias judi
ciales en contra

del grupo suizo

LBANCO

UBS anunE ció que
dejará
de ope

rar en México y no
sólo podría estar
próxima a dejar de
atender a sus clien
tes mexicanos, sino
adicionalmente
es posible que con
ello evite hacer

frente a sus respon
sabilidades legales.
Y es que actual

mente se están
dirimiendo con
troversias judi
ciales en contra

del grupo suizo

que preside Ralph Hamers por discriminación en agravio
de Leonardo Poblete Galván con motivo de su orienta
ción sexual.
El ejecutivo fue despedido por UBS a inicios del 2019,

después de que iniciara una queja ante el Consejo Nacional
para Prevenir la Discriminación, en la que hubo resolución
desde el 2019.
El organismo resolvió que Poblete fue víctima de discri

minación agravada por parte del personal de UBS, procedi
miento en el cual además el banco violó medidas cautelares
que se habían dictado para cesar cualquier conducta discri
minatoria y evitar represalias en su contra.

El agraviado, ex director legal de UBS México, se vio en la
necesidad de iniciar diversos procedimientos judiciales, re
presentados entre otros por el litigante Christian Zinser,
en contra de empresas y entidades financieras del grupo
UBS.

Ahora UBS pretende dejar de operar en México, pese
a la existencia de procesos abiertos por discriminación
en su contra y buscando evadir las reparaciones que
corresponden.
La familia Poblete Camarena integrada por Leonardo

Poblete, Mauricio Camarena y sus dos hijos buscan que
su caso no quede impune frente al anuncio del grupo UBS
de cerrar sus operaciones en el país.
Habrá que estar pendientes.
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SI NO SUCEDE nada extraordinario, el pleno de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación resolve
rá hoy la contradicción de
tesis 39/2021 en relación
con la constituáonalidad
del precepto de la Ley Gene
ral para el Control de Taba
co que la Comisión Federal
de Protección contra Ries
gos Sanitarios, que encabe
za Alejandro Svarch, y el Alberto Pérez

Dayánsubsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, han empleado
para prohibir el consumo de cigarros electrónicos.
Las posturas de los ministros están muy cerradas.
Por la inconstitudonalidad están el propio ponen
te del proyecto, Juan Luis González Alcántara,
amén de Alfrecio Gutiérrez OrtízMena, Jor
ge Pardo Rebolledo, Javier Laynez y Norma
Lucía Piña. Abiertamente a favor de la prohibi
ción Yasmín Esquivel Mossa, Fernando Fran
co, Luis María Aguilar y Alberto Pérez Dayán.
En duda Margarita RíosFaijat y el propio presi
dente Arturo Zaldívar. El voto decisivo podría ser
el de éste último que no se ha pronunciado previa
mente. Dado que sus tesis son progresistas y fue pro
motor de la legalización de la mariguana para uso
medicinal, no sería lógico que votara por la constitu
rionalidad.

PUES NADA, QUE el Juez del Centro de Justicia Pe
nal Federal de Almoloya, Daniel Ramírez Peña,
ya giró orden de aprehen
sión contra el ex director de
Pemex, Carlos Treviño. Lo
curioso es que la orden de cap
tura no es por lo que lo acu
só Emilio Lozoya Austin,
esto es haber recibido supues
tos sobornos de Odebrecht
para aprobar el cuento de la Carlos
Reforma Energética, sino por Treviño

no haberse presentado hace
casi un mes a la audiencia en la que lo iban a impu
tar. Otra vez la justicia selectiva que caracteriza a la
4T. Van por los eslabones más vulnerables de la ca
dena y con tratos diferenciados. Ricardo Anaya se
ha conectado dos veces, pero desde el extranjero y
en lugar de librarle orden de aprehensión le dieron
hasta noviembre para que compareciera.
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ESTE PRÓXIMO FIN de semana, el domingo 24 de oc
tubre para ser precisos, vence el plazo del contrato
que firmaron los representan
tes de Altos Hornos de México
(AHMSA) con Julio Villa
rreal, en representación de
la Alianza Minerometalúrgi
ca Internacional. Se sabrá si el

famoso acuerdo para que este
último grupo asuma el 55%
de las acciones que posee la Julio
familia Ancdra en la acerera de Villarreal

Monclova transitará o, como
le he platicado, Alonso Ancira se desistió de ven
der su empresa a nuevos inversionistas, como pactó
con el gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor para acceder a un criterio de oportunidad.

ESTE JUEVES IBA a ser la audiencia en la Corte del
Distrito Sur de Nueva York donde la jueza Shelley
C. Chapman revisaría el plan de reorganización
financiera de Aeroméxico. Se corrió para el 10 de
noviembre. La fecha límite para que los acreedo
res lo aprueben o rechacen se fue ahora al 13 de
diciembre. Este fin de semana la aerolínea que
dirige Andrés Conesa actualizó su plan. Entre
otros aspectos, la autorización de inversión neu
tra, para que al menos 10% de las acciones estén
en manos mexicanas. Con ello se mantendrían,
por lo pronto, las participaciones de Eduardo
Tricio, Valentín Diez Morodo, Antonio Co
sío y Jorge Esteve.

OTRA REESTRUCTURA EN proceso es la de Senda.
El grupo autotransportista de pasajeros adeu
da tres mil 500 millones de pesos a BBVA, Credit
Suisse, Bancomext, Banorte, Santander, HSBC,
CI Banco, Afirme, el Export Development Cana
da, el China Development Bank, Bancrea, Monex,
Navistar y Unifin. La empresa de Jaime Rodrí
guez está a la espera de la consumación de uno de
los dos concursos mercantiles, justo el segundo
que promovieron los acreedores liderados por el
banco que dirige Eduardo Osuna. Por la pande
mia su plantilla se ajustó a tres mil 500 trabajado
res desde ocho mil que llegó a tener.

FINALMENTE SE CONCRETÓ la oferta pública que
lanzó Fibra Plus, de Gustavo Tomé, para adqui
rir el 100% de los títulos en circulación de Fibra
HD de Javier Lomelín y con ello combinar los ne
gocios y activos de ambas fibras. Todo apuntaba a
una larga y compleja disputa legal, pero finalmen
te la sangre no llegó al rio. Tomé mejoró su oferta:
un certificado de Fibra Plus por cada 2.50 certi
ficados de Fibra HD. En total se intercambiarán
309 millones 974 mil títulos que representan un
70.90% de los papeles de la última.
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DOMADOR En

tre 2019 y el año
en curso median

te el Programa d#
Mejoramiento Ur
banos® han inver
tido 29,335 millo
nes de pesos para
la realización de
?&2 obras en más

de 10G municipios,
de 24 entidades fe

derativaHfel país,
generando más de
300 empleos direc
tos, informó Román
Meyér Falcón. El titu
lar de la Sedatu con
firmó que surncBS
millones 355,049
las personas bene
fi'Swbs, quienes vi
s?gn en un rango de
entre 500 y 750
metros a la redonda
de las obras. Me
diante dicho pro
grama,, comentó,
han sido interveni
dos 3.8 millonesde
metros cuadradas,
área equivalente a
más de 200 zoca
los de la Ciudad de
México.

BAILARINA. Me
diante un acuerdo

qiHfirrriiMbnáf INE
y el lnmuj©fesse~íea
lizarán acciones

puntuales dirigidas
a i repulsar el canr
bi&Oaltural en favor
del reconocimiento

de las capacidades
políticas y la auto
nomía de decisión
de las mujeres. El
consejero presiden
te del INE, Lorenzo
Córdova, 8 iJal
q®la sinergia ffr
tre ambas institucio
nes contribuirá a la

incorporación de
las tíiujereasn la to
ma de decisionesy,
en: Consecuencia, a
la igualdad sustan
tiva5/a una nación
505.0.

PELOTA. El presi
dente Añdés Ma

nuel López Obrador
ccBiaíki DiegWH
nández deCevallos
como un hombre
enojado. El manda
tario exhibió una pu
blicación del Jefe
Diego en donde lo
critica a él y la admi
nistración quo®neíT
beza. "Ya no quie
ro decír más porque
luego se enoja mur
cho conmigo, pera
debe ten# sentido
del humor; Ojalá y
lo tome a bien y fio
se vaya a enojar
rfiás. Para qué nos
vareosti estar pe
leando así, nada
más es aclarar las
cosas", mencionó el
tabasqueño.
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Porcada nota positiva sobre la re
forma eléctrica hay diez negati
vas. No lo digo yo, lo dijo este
miércoles la mujer que fiscaliza
a los medios en la presentación

diaria del Presidente. Más de mil cien críticas
gráfico la fiscalizadora, frente a sólo 105 de
fensas en todas las plataformas de comunica
ción. Naturalmente y usando toda la lógica
de la que es capaz, concluyó que esto es el
claro reflejo de una campaña de la derecha.

Sobre eso, dos cosas, la segunda más im
portante que la primera. La primera es más
bien una pregunta. O tres. ¿De dónde sacó
que en el debate público, la disparidad es
sospechosa? ¿La mitad debe estar de acuer
do y la mitad a favor? Si la proporción fuera
a la inversa, ¿diría García Vilchis que el pue
blo está con el Presidente o también hablaría

de una campaña?
Pero paso al segundo punto, que me pa

rece más importante: la ausencia de voces in
dependientes en defensa de la reforma eléc
trica. Me puse a buscar las escasas notas y la
vigilante tiene razón: casi no hay. Bueno, me
encontré muchas declaraciones de Nahle, de
AMLO y de Bartlett, pero casi ninguna voz
por fuera. Bueno, con decirles que en el perió
dico Regeneración, un medio que se asume
(y se vale) lopezobradorista y de izquierda,
no hay un solo artículo de opinión que expli
que las bondades de la reforma en lo que va
de octubre.

En La Jornada sí encontré tres. Luis Hernán
dez Navarro, respetado hombre de izquier
da y de la lucha sindical, escribió un artículo
sobre la pelea histórica del sindicalista Rafael

Galván, con un recorrido por los altibajos de
la regulación eléctrica. La de hoy es, se con
cluye, una lucha importante porque deriva de
esa. Lo que no entendí es por qué garantizar
un 54% de producción estatal es bueno pa
ra esa lucha, pero eso sí, aprendí mucho del
pasado.
También topé con Luis Linares. Sí, ya sé

que está en la Comisión Reguladora de Ener
gía y que se le liga al gobierno, pero no pon
gamos eso como punto negativo sino al re
vés, como un punto a su favor. Sabe de lo que
habla. Y sí, sí sabe: él critica los injustos sub
sidios a los Oxxos, la evasión de pagos y los
abusos de algunas empresas. Lo que no en
tendí es por qué darle una mayoría de cani
cas a la CFE va a eliminar eso.

Otro que escribió positivamente sobre la
reforma fue Alfredo Jalife, quien advierte so
bre el apocalipsis energético, describe los
problemas del mundo y termina diciendo que
esta reforma llega apenas a tiempo. Lo que
no entendí es por qué CFE detendrá (o alivia
rá) el apocalipsis.

Entre los lectores, hubo uno que mandó
una carta para defender la reforma, con el ar
gumento muy válido de que en esta ocasión
"es nuestro (suyo pues) turno", ya los neolibe
rales tuvieron su oportunidad. Lo que no en
tendí es por qué tomar turno resolverá nuestro
abasto energético.

En el Washington Post me topé con un inte
resante texto de Rodrigo Benedith, que habla
de la notoria vulnerabilidad de la Comisión

Federal de Electricidad y estoy de acuerdo. Lo
que no entendí es por qué la protección la ha

rá más eficiente y menos vulnerable.
En Milenio leí a Patricia Armendáriz, que

aunque es diputada de Morena, no se pue
de decir que esté subordinada. Su postura es
claramente suya y la argumenta. Ella advier
te que los costos de hoy están mal calculados
y enlista a los grandes perdedores de la refor
ma, concluyendo que si ellos pierden, no ve
porqué pierdan los ciudadanos. No entendí
si eso hace que la reforma garantice abasto
y precios bajos. Hasta donde entiendo, no se
modifican los criterios para calcular los costos
que ella dice que están mal.

Busqué en Google "beneficios de la refor
ma eléctrica" en varias modalidades. Lo pri
mero que aparece es la postura del actual Pre
sidente y lo segundo la postura de los priistas
en la reforma de 2013.

García Vilchis no miente, pero exagera.
No hay artículos positivos sobre la reforma.
Hay buenos diagnósticos sobre la situación
actual de abasto y los precios al consumidor;
los abusos de canallas y los agujeros por los
que está enflacando la CFE, pero no encontré
un sólo artículo que explicara el impacto de
las tres modificaciones constitucionales en los
números de ese abasto, en los índices de esos
precios o en la eliminación de esos abusos,
esas canalladas y esos agujeros.

Propongo que lo hagan mejor. Necesita
mos que más ingenieros, más miembros de
cámaras, más expertos, más académicos,
más periodistas, y más analistas se dediquen
a desmenuzar las bondades de lo que pare
ce un capricho ideológico en el marco de una
situación bien diagnosticada.

Por favor, defiendan la reforma de AMLO.

Fecha: 19/10/2021

Página: 55

Area cm2: 287

1 / 1

Columnas Políticas

La sopa / Ivabelle Arroyo

Ivabelle Arroyo

Costo: 232,122

Página 3 de 10



Expectativa racional

Federico Rubli Kaiser
Twitter: @frubli

Chocolates
Se consumó el fin de semana pasado el

acto para legalizar lo ¡legal con una ¡le
galidad: López Obrador firmó un de
creto para que los vehículos ¡legales
conocidos como "autos chocolate" se

legalicen en siete estados fronterizos. Pero también
el decreto se extiende a todo el país. El instigador
de esta medida fue el gobernador saliente de Ba
ja California, Jaime Bonilla. El pretexto es que, con
tando con un padrón de dueños y características
de esos autos, se evitarán actos criminales. Es un
argumento sumamente dudoso.
Querer legalizar a los chocolates es un tema

recurrente porque al final promueve votos. La úl
tima vez que se firmó un decreto así fue con Fox
en 2005 mediante el cual se legalizaron cerca de
1.5 millones de unidades. En ese entonces, el pre
texto fue que la mayoría de esos vehículos eran ca
mionetas pickups utilizadas en labores del campo.
Se quiso ofrecer una facilidad a esos dueños pues
los vehículos eran una herramienta de trabajo. Mu
chas de esas camionetas entraron al país con un
permiso temporal, pero nunca regresaron a Esta
dos Unidos.

Gradualmente se fue modificando el tipo de au
tos que eran contrabandeados en la frontera, proli
ferando ahora los usados de lujo y deportivos, aun
que ya con más de 10 años de antigüedad. Ello
comenzó a ser lucrativo para las mafias del crimen
organizado, constituyéndose en otra línea de ne
gocio más para esas organizaciones. Desde luego
ese contrabando sólo puede funcionar con la colu
sión de los funcionarios aduanales. Es difícil calcu

lar el monto de vehículos que abarcaría el decreto

actual. Las estimaciones van desde 500,000 hasta
3 millones de unidades ¡legales.

Los chocolates legalizados incrementan la con
taminación, son inseguros y tienen una vida corta.
Al no haber refacciones o que su mantenimiento es
caro, llega un momento en que simplemente son
abandonados en las calles o carreteras.

El decreto no soluciona nada, pero sí crea da
ños. La legalización afectará al mercado de autos
usados, ya que la mayor oferta deprimirá el precio
al entrar los chocolates a ese mercado.

La consecuencia es que aquel que pensaba ven
der su actual auto, con el precio menor desistirá de
ello o lo pospondrá. Si pensaba adquirir un auto
nuevo, ello impactará al mercado de los nuevos.
Así, se perjudicará la cadena de renovación del
parque vehicular.
Resolver el problema no es sencillo. Cuando

un bien es ¡legal porque fue contrabandeado, de
acuerdo con la ley, éste debe ser decomisado. Pero
eso es difícil hacerlo con los chocolates. Una posi
ble solución es que, dentro de un plazo establecido
por las autoridades, los dueños de esas unidades
¡legales voluntariamente las entreguen y se les de
un monto fijo como retribución, que obviamente
no se relacione con el valor de mercado del au

to. Transcurrido el plazo, todo auto ¡legal debe ser
decomisado.

El decreto va muy en la línea con lo que le gusta
a la 4T: crear distorsiones que favorezcan a las ma
fias, inventar que van a proteger el patrimonio de
los supuestamente desfavorecidos, y promover una
artimaña electoral. Confirma que López Obrador
tiene una atracción hacia todo lo ¡legal.
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Diego Petersen Farah

EN TRES PATADAS
(diego.petersen@informador.com.mx)

De épocas oscuras,
pataleos y lacayos
Con su ya tradicional machismo político, el

gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro,
arremetió otra vez contra el grupo Universidad
de Guadalajara. Cito, para no traicionar sus
palabras: "Al señor Raúl Padilla y sus lacayos,
de una vez les digo que la época oscura en que
manipularon a las instituciones, sometieron a
los gobiernos para lucrar y hacer negocios per
sonales, se acabó en Jalisco. Pueden patalear,
hacer lo que quieran, pero esa etapa se acabó,
no va a regresar".

Así, a bote pronto, habrá quien incluso con
sidere como valiente la actitud del gobernador,
pero vale la pena, sólo por no dejar, hacer una
pregunta: ¿cómo explica Enrique Alfaro a sus
electores la alianza que hizo con el detestable
Grupo Universidad para ganar la elección a go
bernador en 2018 y en Tlajomulco en 2009?
Cuando en 2010 rompió por primer vez el grupo
y "liberó" a Tlajomulco del "yugo de Raúl Padi
lla" (sic) parecía serio. Pero cuando unos años
después vuelve a aliarse con ellos, al grado de
convertir a Tonatiuh Bravo, el más destacado
parlamentario del grupo, en el coordinador na
cional de los diputados de MC, se vuelven poco
creíbles las bravuconadas del gobernador. Dicho
de otra manera: ¿haber puesto al frente de la ban
cada naranj a a un "lacayo" de Raúl Padilla lo con
vierte también a él en "lacayo"?

Ala Universidad de Guadalajara, lo hemos
dicho muchos desde hace mucho, le urge evolu
cionar hacia procesos internos más abiertos. El
liderazgo de Raúl Padilla ha sido fundamental
para el desarrollo de la Universidad y al mismo
tiempo un lastre para los procesos democráticos
y la transparencia de las decisiones que la comu
nidad merece. Pero, con todos sus defectos, la era
Padilla está lejos de ser la época más oscura de
la universidad.

No es con pataleos y declaraciones tro
nantes como un gobernador, quien sea, va a
cambiar el sistema de poder de la Universidad
de Guadalajara (no lo lograron Ramírez Acu
ña ni Emilio González Márquez). Eso que En
rique Alfaro dice que ya se acabó, cualquier
cosa que él sepa o se imagine que pase, está
intacto. 140 millones más o menos no trasto

can la estructura de poder de la universidad,
sólo retrasan un proyecto importantísimo pa
ra la ciudad, lo cual para Jalisco es cualquier
cosa menos un logro.

Abrir la universidad, democratizar su vi
da interna, ventilar la casa tras un largo perio
do de concentración de poder en una sola per
sona y una expresión política es un proceso
necesario, pero que requiere tiempo, inteligen
cia política y sobre todo acuerdos para cambiar
la gobernanza universitaria sin trastocar el
servicio educativo.
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Un discurso dominante señala que las traicio
nes hicieron perder a Morena en las alcal
días más relevantes del Valle de México. Otra
¡dea extendida es que las clases medias aten
dieron un discurso antilopezobradorista que

anteriormente creyó aquel discurso del "peligro para
México".

Antonio Sola presumía —falsamente, ahora se sa
be— de ser el autor de esa frase. La investigación que
llevó a esa conclusión involucró a Dick Morris y un
equipo de asesores calderonistas que al paso del tiempo
trabajó para el PRI... y sigue en esas batallas.
Ese bloque tiene como estratega a la exvocera pre

sidencial, Alejandra Sota, y a su hermana Mónica,
quienes junto con Los Polanco diseñaron la campaña
que llevó a Lía Limón a la alcaldía Alvaro Obregón.
La candidato de la alianza comenzó nueve puntos aba
jo del alcalde en turno (Morena) y terminó con más de
21 puntos.
Una campaña "digital, proactiva, presencial [cubrió

78% de las colonias de esa demarcación) y con cober
tura en todos los medios locales y nacionales", según la
descripción de las hermanas Sota, quienes contaron con
los servicios de Adán Figueroa, de la firma iStrategy.
La exvocera calderonista, mandamás de Integra Me

tas Estratégicas, y el community manager del exgober
nador mexiquense, Eruvierl Avila Villegas, planea
ron una campaña con eventos tanto presenciales como
vía Zoom, y el manejo de sus redes sociales que —siem
pre en sus propias palabras— "ayudó a posicionar a la
alianza Va por México en la CDMX y triunfar en varias
alcaldías" y tuvo como principal pieza comunicacional
un spot del expresidente Felipe Calderón.
A nadie escapa que los alcaldes de Alvaro Obregón,

Miguel Hidalgo y Coyoacán coincidieron en la Asam
blea Legislativa de la CDMX en el último trienio caldero
nista. Lía Limón ha servido como funcionaría pública du

rante 15 años. Antes de ser asambleísta, estuvo al frente
del programa de Estancias Infantiles, en la extinta SEDE
SOL, y en el periodo peñista fungió como subsecretaría
de Derechos Humanos, en Gobernación. En el 2015 re
tomó su carrera legislativa cuando llegó a San Lázaro,
postulada por el PVEM.
Durante ese periodo vivió en Polanco, aunque hace

dos años regresó a su casa, ubicada en una calle adya
cente al malí Pabellón Altavista. Su excompañero en AL
DF, Mauricio Tabe, vivía en la colonia Del Valle, pero
se mudó a Nuevo Polanco y después de presidir la mesa
directiva del primer Congreso de la Ciudad de México,
compitió por la alcaldía Miguel Hidalgo.
Tabe contó con un grupo de asesores entre los que se

incluyen los exlegisladores panistas Carlos Gelista y
Jorge Triana, además del consultor Mauricio Gar
cía Castellanos, en lo que llamaron El Búnker.
En Coyoacán, Giovanni Gutiérrez contrató los ser

vicios de iStrategy, Agencia Pública y Día D, de Luis
Rodolfo Oropeza —también exfuncionario caldero
nista— y José Francisco Valery.
La parte tricolor de Va por México no ha declara

do nada sobre sus asesores. Las rutas escogidas por
Adrián Ruvalcaba, en Cuajimalpa, y Luis Gerar
do Quijano, en Magdalena Contreras, fueron distin
tas a las pautas del CEN priista, que a través de la aho
ra diputada federal, Paloma Sánchez Ramos y del
estratega digital Salvador Cacho González, contra
tó a Social Snacky la agencia 2112 para viralizar sus
contenidos.

El PRI contó con el respaldo de consultores aliados,
principalmente de Ojiva Consultores. La mandamás de
esa firma, Andrea de Anda, está a cargo de la pre
sencia digital de los principales líderes panistas, entre
ellos Diego Fernández de Cevallos, Santiago
Creel, Marko Cortés y Ricardo Anaya.
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Este es un artículo personal. Lo
escribo para delatar las trope
lías de las que fuimos víctimas
mi familia política y yo, con
cretamente mi esposa. Tam

bién lo redacto para advertir al lec
tor de lo que son capaces de hacer los
mercaderes de la muerte.

El pasado viernes, a las diez y me
dia de la noche falleció mi querida sue
gra. Con la pena que la abrumada, mi
mujer, quiso hacer valer el contrato de
compraventa —No. 101587208 —
de servicios funerarios, para dos per
sonas, que acordara con la agencia
Gayosso, el 8 de junio del 2011 por
el que pagó 87,515.50 pesos, IVA in
cluido. En el mismo se estipuló, ante
Notario Público, que la agencia brin
daría los siguientes servicios funera
rios: Ataúd Tec04; Servicio Funerario
Estándar; Servicio de cafetería Stan
dar (sic); servicio de embalsamado,
aseo vestido y maquillaje; servicio de
cremación; urna Argentum. El contra

to señala en la primer cláusula que "el servicio funera
rio se otorgará en Félix Cuevas No. 810 Col. Del Va
lle, México DF".
Mientras la familia de mi mujer se reunía en la casa

de mi suegra, me hice cargo de dar cuenta a la agen
cia del fallecimiento, así como informarme de los trá
mites a seguir. Me comuniqué con una señorita que to
mó nota del número de contrato y me dijo que en 30
minutos, máximo 40 —como si fueran pizzas— se co
municaría conmigo un "Consejero Familiar". Minutos
después me habló para decirme que en ese momento
y hasta las 18:30 horas del día siguiente sábado
era imposible dar el servicio en Félix Cuevas como esta
ba acordado. Pero que estaba desocupado el velatorio
de la Colonia Roma. La familia accedió, por rapidez, a
que los servicios fueran en este último sitio.

Yo seguí esperando la llamada del "Consejero Fami
liar". Pasó una hora y no supe nada del él, llamé repe
tidas veces a la funeraria recibiendo por respuesta: "de

momento nuestros ejecutivos están ocupados". Mien
tras esperaba me sometieron a una retahila de hipócri
tas frases que a fuerza de escucharlas producen eno
jo. Una hora después del primer contacto, contesta un
"ejecutivo" que no tiene la menor ¡dea del caso. Tengo
que explicarle. Me contacta con la agencia de la colo
nia Roma. Una voz de mujer está al teléfono, tampoco
tiene ¡dea del motivo de mi llamada. Muestro mi eno
jo. La telefonista lo percibe y me dice: "Tengo que aten
der a un cliente". ¿Y yo que soy? pregunté. Enseguida
se pone al teléfono el señor Antonio Zamora, él sí sabe
del caso porque es el "Consejero Familiar" designado.
Le reclamo el retraso en la llamada. Como pretexto ar
gumenta que no se ha comunicado por falta de datos
de la "homenajeada" ¿Qué no para eso se iba a co
municar? ¿Quién leva a dar los datos, el Espíritu San
to? Lo pongo en contacto con mi esposa. Hasta enton

ces comienzan los trámites que terminan pasadas las
dos de la madrugada cuando el personal de la agen
cia se lleva a mi suegra. Prometen entregarla lista para
homenajearla, eufemismo por velarla, a las siete de la
mañana. La entregan una hora tarde. Los que si están
a las siete son mi esposa, con la pena y sin haber dor
mido y el "Consejero Familiar" —eufemismo de vende
dor despiadado—. Sin mencionar el costo de los "ser
vicios extras" manipula el lenguaje de forma tal que mi
mujer piensa que algunas de las cosas formaban parte
del paquete ya pagado. Le sugiere un homenaje foto
gráfico. Mi esposa le hace ver que trae una fotografía.
Justamente la ampliamosy preside el homenaje —dice
el buitre—. Mi atribulada esposa acepta. Después su
pimos que esto tenía un costo de 4,000 pesos. Busca
mos en internet, en un lugar especializado hacer este
trabajo cuesta 395 pesos. También le vende un desa
yuno para 10 personas que mi esposa no quiere por
que a esa hora va a ser la cremación y que él cambia
por refrigerio en la tarde con un costo de 2,890 pesos.

Hice saber al lector lo que incluía el contrato firmado
y pagado por mi esposa en el 2011, pues además de
eso cobraron por trámites de cremación 4,340 pesos;
gastos de gobierno 1,280 pesos —¿el gobierno cobra
por un muerto?— Copia del acta de defunción 2,550
pesos. Certificado médico 3,975 pesos. La urna para
las cenizas contratada era lo más parecido a una caja
de galletas, hacer el cambio a una urna decente costó
3,975 pesos. En total de gastos no contemplados en el
contrato se pagaron 22,780 pesos con el IVA incluido.
Le entregaron sólo una nota de remisión. Cuando mi es
posa, que está en suspensión de actividades ante Ha
cienda pidió una factura a mi nombre le dijeron que eso
era imposible porque que la que firmó el pedido fue ella.

Lector querido, Dios te libre de toparte con los mer
caderes de la muerte.

Fecha: 19/10/2021

Página: 44

Area cm2: 279

1 / 1

Columnas Políticas

Manuel Ajenjo, El privilegio de opinar

Manuel Ajenjo,

Costo: 225,652

Página 8 de 10



En diciembre de 2000, el general Alvaro Va
llarla Ceceña (19382004), siendo diputado
por el PRI, dijo que México tenía entonces "el
Ejército más pequeño del mundo y apenas le
ajusta su presupuesto". Al decir eso, buscaba

que se les dieran más recursos a las Fuerzas Armadas.
Lo que dijo entonces el militar no era cierto según el

reporte World Military Expenditures and Arms Transfers
1998 (Gastos Militares y Transferencia de Armamentos
en el Mundo 1998), elaborado por el Bureau of Arms
Control (Buró de Control de Armamentos) del Departa
mento de Estado estadounidense, que señalaba que por
el número de soldados —250,000— México y Japón te
nían, cada uno, el 23° Ejército más grande del mundo.
Es decir que "el Ejército más pequeño del mundo" no era
el mexicano y que los ejércitos de 142 países tenían me
nos efectivos que el de nuestro país.
En esa época eran mayores los ejércitos de China

(2.6 millones de efectivos), Estados Unidos (1.532 mi
llones), Rusia (1.3 millones), Corea del Norte (1.1 millo
nes), Turquía (820,000), Corea del Sur (670,000), Viet
nam (650,000), Pakistán (610,000), Irán (575,000),
Francia (475,000), Ucrania (450,000), Egipto
(430,000), Italia (419,000), Taiwán (400,000), Irak
(400,000), Alemania (335,000), Myanmar (no deter
minado), Siria (320,000), Brasil (296,000), Tailandia
(288,000) e Indonesia (280,000). Es más, las Fuerzas
Armadas de México contaban entonces con más solda
dos que las de países que desde hace muchas décadas
han sido consideradas importantes desde el punto de
vista militar: Reino Unido (21 8,000), Israel (1 85,000),
España (107,000), Australia (65,000) y Canadá
(61,000).
En el ámbito latinoamericano, únicamente Brasil, con

296,000, tenía más efectivos en sus Fuerzas Armadas

que México.
¿Qué ha ocurrido desde 1998 a la fecha? ¿Qué posi

ción ocupan ahora las Fuerzas Armadas de México res
pecto a las de otros países?
De acuerdo al reporte World Military Expenditures

and Arms Transfers 2019 (Gastos Militares y Transferen
cia de Armamentos en el Mundo 2019), los efectivos mi
litares de nuestro país suman ahora 263,000 (13,000
más que hace 21 años) y hay 17 países con ejércitos
mayores que el mexicano. Estos son: China (2.03 mi
llones), India (1.4 millones), Estados Unidos (1.37 millo
nes), Corea del Norte (1.16 millones), Rusia (937,000),
Paquistán (731,000), Corea del Sur (660,000), Viet
nam (522,000), Irak (513,000), Myanmar (513,000),
Irán (506,000), Turquía (453,000), Egipto (443,000),
Colombia (433,000), Indonesia (367,000), Tailandia
(344,000) y Brasil (338,000).
Por el número de sus habitantes es el país número 10

pero por el número de sus efectivos militares está en el
número 1 8.

Por sus efectivos militares como porcentaje de su po
blación (0.2%) ocupa el lugar 112.
Si consideramos sus gastos militares per cápita (58

dólares), nuestro país ocupa el lugar 100 de entre 170
países.
Los opositores del gobierno del presidente Andrés

Manuel López Obrador lo acusan de estar creando
un estado casi militar en vista de que éste les ha asigna
do nuevas tareas y responsabilidades a las secretarías
de la Defensa Nacional y de la Marina.

Los números que se anotan arriba no mienten y mues
tran que falta mucho para que México pueda ser consi
derado un país militarizado.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy

Fecha: 19/10/2021

Página: 44

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo RuizHealy

Costo: 192,492

Página 9 de 10



Ni la retórica de los diputados de More
na puede volver épica una de las más
rudas leyes de ingresos de las déca
das recientes, se castiga por igual al
campo, a quienes donan a sociedades

de beneficencia que a futuros contribuyentes.
Los daños colaterales o la eventual ralentización

económica no importan, pues quizá como hace mu
cho tiempo hay un sentido de urgencia en la búsque
da de más ingresos para cubrir no sólo los programas
sociales y grandes obras.
¿Aguantará el presupuesto la carga extraordina

ria de financiar los proyectos insignia del sexenio y el
costo de cumplir la promesa de no subir el precio del
gas, de las gasolinas, las tarifas de electricidad ni ha
cer una seria reforma fiscal?

PRI: ¿olvidaron cómo
mover el abanico?
A pesar de que en el CEN priísta hay liebres muy ba
leadas, parece que el presidente les tomó la medida.
Si no, no hubiera calado tanto en el ánimo de la ban
cada tricolor de San Lázaro la insinuación de Igna
cio Mier de hacer alianza con el PRI para la refor
ma eléctrica.

Atrapados en rollera y ambigua narrativa, Ale
jandro Moreno y Rubén Moreira parecer ha
ber olvidado lo aprendido y son tan arrogantes que
rechazan el expertise de los exdirigentes nacionales
del partido.
Sus indefiniciones alivian las pesadillas que toda

vía tienen en Palacio Nacional por la alianza oposito
ra. Todos los cree un costal de mañas. No lo parecen.
Les preguntaría la recordada Olga Moreno, tantos
años de marquesa ¿y no saben mover el abanico?

¿Consignar a Peña Nieto?
Humo y espejos
Filtra la Fiscalía General de la República la informa
ción de que se dispone a presentar ante un juez de
control la acusación de "delincuencia organizada"
contra el expresidente Enrique Peña Nieto y Luis
Videgaray, entre otros del sexenio pasado.

La acusación la sustenta en las declaraciones de

Emilio Lozoya, ese talento desperdiciado por Net
flix para idear historia. Si las pruebas tienen la solidez
de las presentadas contra los científicos de Conacyt,
se arriesgan a épico ridículo.
Aunque no descartemos que sea una fase más del

juego de humo y espejos, "información para oscure
cer la verdad con la intención de confundir o enga
ñar", dice el diccionario. Como el ilusionista que nos
muestra una mano mientras con la otra hace el truco.

Notas en remolino

Habría el titular de Gobernación Adán Augusto
López averiguar qué significa eso de que "la violen
cia en Chiapas no son hechos aislados". Después de
todo él es responsable ahora de lo que haga el gober
nador Rutilio Escandón .. Hubo el morenista Higi
nio Martínez de limpiarse la sangre de la lengua al
acusar que el gobierno del Estado de México "usa el
programa salario rosa con fines electorales" ... El pre
sidente Andrés Manuel López Obrador desple
gó sus mejores dotes para convencer a John Perry,
enviado de la Casa Blanca para el cambio climático,
para que EU adopte el programa "sembrando vida"
... Como el viejo refrán, ninguna novedad de que
en el derrumbe de la Línea 12 del Metro, la hebra se
haya roto por lo más delgado... Muchos ignoramos
la advertencia de Voltaire: "es peligroso tener razón
cuando el Gobierno está equivocado" ...
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Rayuela
Los sueños y las

pesadillas migrantes no
tienen fronteras.
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CIUDAD PERDIDA

Frenar el virus de los videojuegos
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

UNA DE LAS preocupaciones que hoy
llaman la atención del presidente An
drés Manuel López Obrador son los

daños que ocasionan entre la población los vi
deojuegos que hoy, según los datos más recien
tes, llenan cuando menos ocho horas diarias en
la vida de niños y adolescentes.

AUNQUE EN EL Zócalo se asegura que el
tema será motivo de una reflexión, o algo más,
por parte del mismo Presidente, el asunto es
que resulta casi imposible frenar la avidez que
producen los juegos que a muy bajo precio o
de manera gratuita pueden obtener quienes
buscan obtenerlos.

SEGÚN LOS ESTUDIOS más recientes que se
han obtenido, y que suenan terriblemente creí
bles, en 2020 el auge de las empresas de video
juegos generaron ganancias extraordinarias.

EL EJEMPLO MÁS usado en la actualidad
es un juego desarrollado en China {Honor of
Kings) que logró en el año de referencia ganan
cias por 5.7 millones de euros al día. Huelga
decir que casi todos los juegos de éxito tienen
como motivo principal la muerte del adversario
para conseguir una recompensa que, en mu
chas ocasiones, es una especie de dinero con el
que se puede comprar las armas que requiere
el ganador para seguir matando.

EL SONIDO DE la emergencia ya está en todo
lo alto; los datos para México así nos lo han
hecho saber y la alarma ya ha llegado hasta
el Zócalo, donde la preocupación ha ido en
aumento.

YESQUE el valor de la llamada industria de
los videojuegos en el país aumentó más de 4
por ciento el año pasado y alcanzó un valor de
32 mil 229 millones de pesos. Los jugadores,
como es lógico, también aumentaron y en
nuestro país se considera que existen más de
70 millones de ellos, cantidad que rebasa la
mitad de la población.

ANTES DE LA pandemia se decía que del
total de usuarios de videojuegos en México,

21.6 millones son niños menos de los 16 años,
y los daños que causan entre la población
de esas edades ya suenan a peligro dado que
están asociados a muy fuertes depresiones,
y a falta de sueño, entre las disfunciones que
producen.

MÉXICO PARECE UN país muy vulnerable.
Lo mismo somos el país de los habitantes con
más sobrepeso, o para decirlo más claro, de
gordos, que ahora dependientes de los video
juegos. Vale que lo más pronto posible se den
algunas alternativas para evitar que el proble
ma siga creciendo y se convierta en algo sin
remedio.

ESTÁ MÁS QUE bien que desde las aulas se
empiece a reducar a los niños informándoles
sobre los problemas que acarrea el fenómeno
del que hoy nos hemos ocupado, y otros que
también son preocupantes, pero habrá que
tomar de la misma forma medidas urgentes
frente a un problema que ya no puede esperar.

De pasadita
MÁS VALE INSISTIR, antes que convertirse
en cómplice, y es que en el lío del deber ser del
PRI frente a la reforma eléctrica, que propone
la Presidencia de la República, los miembros
de este partido, todos, deben considerar, insis
timos, en que en los últimos 30 años el PRI se
convirtió en el partido de los enemigos de la
gente, y devino en decadencia.

LA GENERACIÓN SALINISTA presiona
para que el partido se niegue a la posibilidad de
conciliarse con la gente a la que se arrebataron
sus bienes, pero la anterior, la de aquellos que
pensaban primero en la gente y no en los nego
cios, también presiona para que su PRI retome
la ruta de la defensa de los recursos naturales
para el bien de todos.

PARECERÍA QUE NO existe la disyuntiva,
pero la verdad es que la voluntad de muchos de
los tricolores está a la venta y la suerte del par
tido en nada les atañe, hace rato que mataron
al PRI, hoy sólo lo están velando.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO
Frenar a Marcelo con línea 12// Regino señala
a Godoy y Sheinbaum # Jalisco: Alfaro contra
Padilla# Terminar "época oscura" en UdeG
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

IMPRUDENTEMENTE PRECIPITA
DA, LA batalla en el morenismo por laI sucesión presidencial de 2024 ha arriba
do a la siempre complicada estación de
lo judicial.

EL ABOGADO GABRIEL Regino, alguna

vez servidor público en el gobierno capitalino
perredista, no ha ahorrado palabras para re
ferirse a lo que entiende como una maniobra
y venganza de la Fiscalía General de Justicia
de la Ciudad de México, a cargo de la claudista
Ernestina Godoy, para obstruir la eventual
candidatura de Marcelo Ebrard a la Presiden
cia de la República.
REGINO OFRECIÓ AYER una conferencia
de prensa en la que acusó de violaciones pro
cesales y autoritarismo a la fiscalía capitalina
en el caso del desplome de un tramo de la línea
12 del Metro en mayo de este año. El abogado
representa a 15 ex servidores públicos del
ebrardismo, de los cuales, contra 10 la oficina
de Godoy pretende solicitar acción penal y
centrarlos como responsables ("chivos expia
torios", dijo Regino).
ABIERTAMENTE, EL ESPECIALISTA en
derecho penal señaló que en 32 años de litigio
jamás había visto algo así: "una maniobra
política disfrazada de justicia, una revancha".
Considera que la fiscalía claudista pretende
culpar de lo acontecido en la L12 al diseño y
la construcción (sucedidos durante la gestión
de Ebrard) y no a la falta de mantenimiento
(durante las administraciones de Miguel Ángel
Mancera y la actual de Sheinbaum). Y que se
pretende llegar a "acuerdos reparatorios" de
élite sin asumir responsabilidades ni negociar
con las víctimas para salvar al Grupo Carso, de
Carlos Slim.

REGINO NO ELUDE responder si estos re
torcimientos judiciales provienen del grupo
o de la propia Sheinbaum: "así es; no hay otra
lógica". ¿A qué se debe eso?, se le preguntó: "al
2024, evidentemente". ¿La línea 12 para obs
truir el camino de Marcelo Ebrard?: "absoluta
mente, así es" (youtu.be/mdjOKkHscs).
ENRIQUE ALFARO, AHORA gobernador de
Jalisco, y Raúl Padilla, jefe durante décadas del

grupo que controla la Universidad de Guadala
jara (UdeG), han sostenido una larga relación
de amores y desencuentros políticos, de cerca
nías y distancias siempre de apariencias drásti
cas y posteriores mudanzas negociadas.
LA MÁS RECIENTE causa de conflicto entre
ellos ha sido la decisión del gobernador de
reasignar 140 millones de pesos, que irían
a un Hospital Civil de Oriente, en Tonalá,
municipio conurbado a Guadalajara, aunque
originalmente los universitarios consideraban
esa partida para continuar con las obras de
un Museo de Ciencias Ambientales (https://
bit.ly/3vwPW68). El pasado viernes hubo una
segunda marcha de integrantes de la UdeG en
protesta por tal reasignación.

ANTE ESO, ALFARO tronó ayer abiertamente
contra quien fuera rector de la UdeG: "Al señor
Raúl Padilla y sus lacayos, de una vez les digo
que la época oscura en la que manipularon a las
instituciones, sometieron a los gobiernos para
lucrar y hacer negocios personales, se acabó en
Jalisco. Pueden patalear, hacer lo que quieran,
pero esa etapa se acabó y no va a regresar".

LA DECLARATORIA ALFARISTA de guerra
contra Padilla se produce en consonancia con
los señalamientos que ha hecho el Presidente
de la República, el más reciente el pasado 7 de
octubre, cuando habló de las mafias ("no en
contré otra palabra") que dominan las universi
dades públicas. En ese contexto, mencionó: "El
señor Padilla de Jalisco, no es rector, pero es el
que manda en la Universidad de Guadalajara".

EN LA RELACIÓN reciente AlfaroLópez
Obrador son detectables aires de entendi
miento (un tanto afectados por la rechifla
morenista al gobernador en un reciente acto
en Temacapulín, por la construcción de una
presa). En lo general, el mandatario estatal ha
moderado sus críticas a la llamada 4T y se ha
portado "institucional", a lo que el federal ha
correspondido en su ámbito. Habrá de verse si
forman un frente común abierto contra Padilla
quien, por cierto, ayer anunció el programa
general presencial de la Feria Internacional del
Libro en Guadalajara. ¡Hasta mañana!
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ROZONES

* ¡Yo no voy a la cárcel por omisión!
Lo que mal empieza... reza el dicho y todo parece indicar que ése será el destino en el municipio
de Acapulco, donde la recién llegada alcaldesa emanada de Morena, Abelina López, decidió no
esperar más para actuar penalmente en contra de su antecesora y correligionaria Adela Román,
nos comentan. ¿Y cuál es la causa? Ah, pues resulta que, según reportó López Rodríguez, su com
pañera de partido destinó 100 millones de pesos para la obra del paseo Rivera de la Sabana, pero
ésta no se realizó. "Entiendo que metieron máquinas, es terracería, pero no hay avance", declaró
ayer a los medios la presidenta municipal, quien desde el primer día de su administración dio
cuenta del desastre que heredó. "Se tiene que hacer la denuncia penal, porque son 100 millones
de pesos, yo no voy a cargar esa responsabilidad, que al rato yo me vaya a la cárcel por omisión",
advirtió Abelina.

* Toques a Alito
Con la novedad de que en medio del debate provocado por la iniciativa de Reforma Eléctrica
enviada por el Presidente, el PRI vuelve a hacer cortocircuito, pues de la presión externa ya pasó
al conflicto interno, el cual a su vez ya amaga con apagar su existencia. Hacia allá se perfila, nos
dicen, luego de que cuatro de sus exdirigentes nacionales Dulce María Sauri, Manlio Fabio
Beltrones, Pedro Joaquín Coldwell y Enrique Ochoa, a los que puede sumarse Claudia Ruiz
Massieu, quien opina igual que ellos expusieran su opinión de rechazar la iniciativa, pues a su
juicio, así como ha sido planteada, no se ajusta a los intereses de la nación, es estatista, no atiende
el tema ecológico. Alejandro Moreno, dirigente tricolor, respondió que esas posiciones no serán
decisivas, como para darle oxígeno a una decisión que aún no toma o que aún no comunica. Y
mientras sigue bajo las descargas.

«Maduro va a reactivar el diálogo
Así que no es definitiva, nos señalan, la decisión que tomó el gobierno de Venezuela de levantarse
de la mesa de negociaciones con la oposición, que se lleva a cabo en México desde mediados de
agosto. Esa decisión sólo aplicaría para la ronda que tendría lugar el fin de semana pasado. El fuer
te impacto que causó al régimen de Nicolás Maduro la extradición y entrega a Estados Unidos de
Alex Saab, uno de sus hombres fuertes y que, se ha informado, se pretende que sea algo así como
el "garganta profunda" que hunda al régimen chavista, llevó a que Maduro tomara la decisión de
dejar plantados no sólo a su contraparte, sino a las naciones que han facilitado o mediado en las
conversaciones. El caso es que las pláticas habrán de restablecerse en una siguiente ronda, nos
aseguran.

* Con EU, acuerdo tras acuerdo
Varios episodios que determinan las relaciones MéxicoEstados Unidos, al menos de los que tie
nen reflejo mediático, han ido conformando lo que pudiera ser, nos cuentan, una narrativa de
remanso de acuerdos y colaboración. Ahí está el mensaje por el aniversario de la Consumación de
la Independencia que mandó el presidente Biden, o los diálogos de alto nivel tanto el económico
como el de seguridad, en los que las dos partes se esforzaron para mostrar más proximidad que
distancia. Ayer visitó México John Kerry, enviado del gobierno de EU para la acción climática,
quien hizo un reconocimiento a uno de los proyectos estrella de la 4T, el de Sembrando Vida, an
tes de escuchar del Presidente el apoyo de México a la estrategia estadounidense contra el cambio
climático. A todo esto hay que agregarle las vacunas, de las que hoy llega un nuevo cargamento
de 3.4 millones de dosis de AstraZeneca, donadas, sí, por EU. Nos dicen que no debería extrañar si
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por estos días se escucha al canciller Marcelo Ebrard volver a decir aquello de misión cumplida.

De borregos, tiburones y moches
Nos hacen ver que, aunque el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio
Gutiérrez Luna, confió en que habría un debate de altura, resulta que ayer, la discusión de la Mis
celánea Fiscal se convirtió en un campo de batalla. Y es que desde la primera ronda comenzaron
las descalificaciones entre los morenistas y la oposición. Quien arremetió contra los primeros fue el
coordinador del PAN, Jorge Romero, al señalar que "no hay mayor derrota para quien dice ser Poder
Legislativo, que convertirse vulgarmente en la Oficialía de Partes del Poder Ejecutivo". La bancada
guinda no se quedó atrás y al grito de "quieren moche", le recordó a los albiazules algunos episodios
de los suyos en el pasado. La bancada azul traía mucho parque, así que cuando estaba en la tribuna,
le gritó "borrega" a la empresaria y morenista Patricia Armendáriz, famosa por el programa Shark
Tank, y también le recetó: "No es tiburón el borrego de Obrador". Los diputados continuarán la dis
cusión en lo particular de 350 reservas este martes, todo indica que, con renovados ánimos, quizá
de alcanzar algún acuerdo de último momento. Bueno, ya se verá.

•Listo, el tablero para la futura reforma electoral
Quedó instalada la Comisión de Reforma PolíticaElectoral en San Lázaro, cuyos legisladores esta
rán encargados de dictaminar la reforma constitucional que prevería cambios al Consejo General
del Instituto Nacional Electoral, que encabeza Lorenzo Córdova, como han an ticipado diversas
voces de la 4T. La comisión presidida por la morenista Graciela Sánchez estará conformada por
diputados que tienen poder específico relevante o presencia en el órgano electoral. Entre ellos se
encuentran el dirigente del PRI, Alejandro Moreno; Jorge Triana, cercano al coordinador de la
bancada blanquiazul, Jorge Romero, y Pedro Vázquez, del PT, quien también es representante
de este partido ante el instituto. Como ya adelantó el coordinador del mayoritario partido guinda,
Ignacio Mier, se prevé que la reforma se discuta el siguiente año, siendo una de las prioritarias del
Presidente López Obrador. Por lo pronto, ahí están las fichas de ese tablero.
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11 "1 \ s un caso especial", ase
guró la Jefa de Gobier

Ji no, Claudia Sheinbaum,
sobre el caso del atentado con

tra el empresario restaurantero
Eduardo Beaven Magaña, en el
Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM).

La mandataria asegura que este caso no
tuvo que ver con robo o extorsión, y que la
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad está
investigando.

Mientras se hace esta investigación, hay
datos duros que ya han sido revelados. Los
agresores llevaban casi un mes siguiendo al
empresario; cuando fueron detenidos se les
decomisaron celulares que seguían las rutas
de Beaven Magaña, sabían cuáles eran los
lugares que frecuentaba y lo seguían por GPS.

los detenidos está Geovany M, alias El
Alemán, jefe de sicarios de una célula de La
Unión Tepito.

La banda, por este asesinato que no se lo
gró, cobró más de dos millones de pesos.

Los jóvenes sicarios que dispararon con
tra el empresario, uno de ellos Donovan, que
apenas tenía 17 años y quien perdió la vida
cuando los escoltas de Beaven repelieron la
agresión, hubiera recibido 2 mil pesos.

¡Eso es lo que cobran estos sicarios des
echables para el crimen organizado, dos mil
pesos! Eso es lo que vale la vida en este país.

Por eso son tan peligrosas estas bandas de
narcotráfico que operan en la Ciudad de Mé
xico, porque, además, tienen armado un gru
po importante de sicarios que trabajan para
ellos y que son literalmente, como el caso de
Donovan, desechables y abandonados, como
le sucedió a este joven.
Miembros de estas bandas son contra

tados como asesinos a sueldo y matan así,
como intentaron asesinar al empresario res
taurantero.

Lo rescatable de esta historia es que en la

Ciudad de México sí se han dado golpes fuer
tes contra estos criminales, y se está traba
jando en desmantelar estas redes criminales.

Parte de los atacantes de este empresario
fueron ya detenidos.
En menos de 24 horas, los reportes de

inteligencia llevaron a las autoriades capita
linas a realizar tres cáteos en domicilios en
las alcaldías Benito Juárez, Cuauhtémoc e
Iztacalco. El resultado fue cuatro personas
detenidas, dos hombres y dos mujeres.
"En los tres inmuebles se localizaron foto

grafías de una de las víctimas que resultaron
lesionadas en la agresión ocurrida en el AJCM
el pasado 15 de octubre", apuntó la Fiscalía
de la Ciudad de México.

El primer cateo se llevó a cabo en la colo
nia Xoco, de la alcaldía Benito Juárez, donde
se detuvo a un hombre de 30 años con cerca
de 101 envoltorios con un polvo blanco, pre
sumiblemente cocaína, y una bolsa de plásti
co con una hierba verde, detalló la institución.

Es Geovanny "N" o Yannick "N", alias El
Alemán, presunto líder de una célula crimi
nal violenta, a quien detuvieron este sábado
durante tres cáteos realizados.

Está relacionado con el ataque en contra
del empresario Eduardo Beaven, ocurrido a
unos metros del Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México.

En el segundo domicilio cateado, ubicado
en la colonia Exhipódromo de Peralvillo, se
aseguraron cerca de 180 bolsas con un polvo
blanco y una báscula. El tercer inmueble está
en la alcaldía Iztacalco.

Los demás detenidos fueron identificados
como Rogelio "N", El Memín, de 22 años, pre
sunto jefe de sicarios; Lesli "N"; Lu, de 21 años,
y María del Carmen "N", de 27 años.

Los reportes apuntan que los cuatro son
parte de una célula de La Unión Tepito.

Están relacionados con la venta de vehí
culos por redes sociales, extorsiones y se
cuestros.

La Unión Tepito ha sido mermada por la
Secretaría de Seguridad Ciudadana capita
lina. Se ha hecho un trabajo de inteligencia
y cambios estratégicos y se ha estado com
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batiendo a estos grupos, que es muy difícil,
porque se agarra a las cabecillas y surgen
nuevas. Pero si 110 se estuvieran dando estos
golpes a la delincuencia con el éxito logrado,
la violencia en la Ciudad de México ya estaría
desbordada.
El secretario de Seguridad Ciudadana,

Omar García Harfuch, nos platicó de estos
avances en el programa Todo Personal, trans
mitido el 12 de octubre pasado.

Explicó que actualmente la policía no sólo
es preventiva, sino que tiene la oportunidad
de investigar, "una facultad otorgada con la
nueva ley", a partir de marzo de 2020, lo que,
indica, ha ayudado a disminuir los índices de
lictivos.
Detalló que una policía tan fuerte, tan

grande como es la capitalina, era desde su
creación 100 por ciento preventiva, y "si bien
hoy sigue siendo una policía preventiva, tam
bién tenemos ya la facultad de indagar, de dar
seguimiento a los casos y no delegarlos a otras
áreas".

Dijo que han reducido en los últimos dos
años los homicidios dolosos gracias a las ac
ciones que incluyeron, en junio pasado, una
serie de operaciones para desarticular ciertas

células delictivas que estaban en una pugna
importante y que generaban mucha violencia
en la Ciudad de México, específicamente La
Unión Tepito, la AntiUnión y el Cártel Jalisco
Nueva Generación.

Estos grupos ya no operan, como lo hicie
ron durante muchos años, generando vio
lencia y elevando los homicidios dolosos de
2016 a principios de 2019. Sus principales ac
ciones eran: extorsiones, secuestros, ajuste
de cuentas y cobro de piso a comerciantes y
empresarios.

La percepción sobre la inseguridad en la
capital del país se ubicaba en 89.2% en 2018.
Tres años después se ha reducido un poco
esta percepción a niveles de 85.3 por ciento.

No obstante, García Harfuch reconoce que
aún falta por hacer. Indica que "la ciudadanía
merece una policía que opere, una policía que
dé resultados, y eso es a lo que nosotros esta
mos comprometidos y queremos que la gente
lo sepa, que tiene una policía que todos los
días está trabajando".

García Harfuch asegura que hay que cas
tigar a quienes cometen los delitos y evitar la
impunidad. Y sólo así, estos sicarios lo pensa
ran dos veces si matan así de fácil, pensando
en que les sale barato.

Atentado en la CDMX

ASI quedó el auto en el que viajaba un empresario restaurantero al ser interceptado por
sujetos armados en inmediaciones del Aeropuerto capitalino, el pasado viernes.
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Como en política no
hay coincidencias, no
parecen serlo, tampo

co, que justo cuando cuatro
expresidentes nacionales del
PRI se pronuncian en contra
de la reforma eléctrica y po
nen en predicamento al ac
tual titubeante dirigente de
ese partido, la Fiscalía General
anuncie, por primera vez en el
sexenio, que acusará al expre
sidente Enrique Peña Nieto;
a quien fue su secretario de
Hacienda y Relaciones, Luis
Videgaray, y al excandidato
presidencial del PAN, Ricar
do Anaya, de "¡delincuencia
organizada!" y ya no sólo por
lavado de dinero, asociación
delictuosa y cohecho.

Manlio Fabio Beltrones, Pedro
Joaquín Coldwell, Dulce María Rian

cho y Enrique Ochoa Reza, que de
fendieron la ley eléctrica aprobada
el sexenio pasado, calificaron de
contrarreforma la del presidente
Andrés Manuel López Obrador, por
retrógrada, estatista, dañina para
el medio ambiente y costosa, advir
tiéndole al diputado Alejandro Mo
reno, que está al frente del tricolor,
que votar por la contrarreforma con
vertiría a ese partido en satélite de
Morena y la 4T, encaminándolo a su
desaparición.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

EL presidente de la Confederación Pa
tronal de la República Mexicana, José
Medina Mora, salió al paso de desca
lificaciones y acusaciones del director
de la Comisión Federal de Electrici

dad, Manuel Bartlett, para rechazar
que los integrantes de ese organismo
no paguen o paguen menos por el con
sumo de energía, que sin fundamen
to les endilga a los agremiados de esa
organización.
SOSTUVO que los empresarios han
actuado dentro del marco de la ley, in
vertido en la generación de energías
limpias para que sean más baratas y
menos contaminantes, y confiado en

el país, por lo que las "imputaciones
irresponsables" del titular de la CFE
son falsas.

ACASO mera coincidencia, pero a un
año del "culiacanazo", cuando orde
nó liberar a Ovidio Guzmán, hijo de
Joaquín El Chapo Guzmán, tras de que
efectivos del Ejército lo habían cap
turado para ser extraditado a Estados
Unidos, el presidente López Obrador
aceptó que en México sigue la corrup
ción, "pero no en el Ejecutivo, arriba,
en lo que a mí corresponde".
DE esa manera reconoció, en su mañanera
de ayer, lo que ocurre en la República por
corruptelas que se registran en los tres ni
veles de gobierno en las entidades federati
vas, y aun en dependencias federales, que
no hacen más que confirmar que el ofreci
miento de campaña que le permitió atraer
millones de votos, a mitad de sexenio, está
lejos de cumplirse.
TANTO esa enésima masacre de fin de se

mana ocurrida ahora en Morelia, la capital
de Michoacán, que gobierna Alfredo Ramí
rez Bedolla, como el recrudecimiento de
la violencia en Zacatecas, gobernada por
David Monreal Ávila, ambos militantes de
Morena, revelan qué clase de "bienvenida"
les da el crimen organizado.
ESCÁNDALOS por L12, apenas comienzan.

Fecha: 19/10/2021

Página: 7

Area cm2: 304

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 43,213

Página 5 de 12



La semana pasada, mediante
una nota publicada en el pe
riódico Reforma, fuimos in

formados de uno de los más graves
hechos en cuanto a violación de de

rechos humanos, y amenaza a niñas
y adolescentes.

Era sobre Angélica, una menor en Guerrero que
a sus 15 años se encontraba en la cárcel por resistirse
a ser abusada sexualmente por el papá de su esposo;
luego de que fue vendida a los 11 años para un matri
monio infantil forzado. De no haber sido porque la
noticia trascendió, Angélica seguiría en prisión.

No es la primera vez que escuchamos sobre el
matrimonio forzado, bajo usos y costumbres, en di
versos estados de la República, entre ellos Guerrero;
esto, pese a que en el país el matrimonio infantil está
prohibido.

Es por eso que a través de un punto de acuerdo,
exhorté respetuosamente al Gobierno federal, así
como a los gobiernos de las 32 entidades federativas
para que, en coordinación con la Fiscalía General de
la República (FGR), y las respectivas Fiscalías loca
les, emprendan acciones efectivas para prevenir y
combatir toda forma de violencia en razón de género,
contra niñas y adolescentes, en sus distintas manifes
taciones, como feminicidios, trata de personas, vio
lencia sexual, desapariciones y matrimonios forzosos.

Organizaciones no gubernamentales sostienen
que en la última década más de 300 mil niñas, de
entre 12 y 17 años, han contraído matrimonio o co

menzaron a vivir en concubinato.

La Encuesta Nacional de la Dinámica Demográfica
(Enadid) expone que el matrimonio forzado en Méxi
co es una lamentable realidad, al menos l de cada 5
mujeres está casada antes de los 18 años.

La Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Re

laciones de los Hogares 2016 (Endireh) del Inegi, seña
la que 947 mil mujeres han sido forzadas a casarse en
algún punto de su vida; a 423 mil mujeres las obliga
ron a casarse porque se habían embarazado; a 339 mil
las casaron en contra de su voluntad, y 185 mil fueron
intercambiadas por dinero, bienes o propiedades.

Mariana Pría, coordinadora de Incidencia Política
de Save the Children, ha resaltado que pese a todo lo
que las niñas tienen que decir, su voz no suele ser es
cuchada para decisiones en materia de política públi
ca, lo que a su vez obstaculiza que se les brinden ser
vicios de manera integral que cubran sus necesidades.

Recientemente, la gobernadora Evelyn Salgado
dijo que combatiría la venta de niñas en su estado:
"eso debe de terminar, eso no debe de existir, y no se
debe de escudar en usos y costumbres algo que sea
violación a los derechos humanos de las mujeres en
Guerrero. Se van a respetar a las mujeres y sus dere
chos, a nuestras niñas, sobre todo en La Montaña".
Desde la Comisión de los Derechos de la Niñez y de la
Adolescencia del Senado, le decimos que cuente con
nosotros para esa gran tarea.

Porque ninguna niña o adolescente tiene que vivir
el infierno de un matrimonio forzado, es inadmisible
que nuestras niñas y adolescentes no puedan gozar
de una vida libre de violencia. Ante la violencia que
azota a nuestras niñas y adolescentes, es necesario
seguir alzando la voz para que cada día hayan menos
Angélicas en México.
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Todos los pisos de la casa de
mi infancia estaban alfom

brados. A pesar de ello, mi
madre nos prohibía a mi hermana y
a mí que anduviéramos descalzos.
No era saludable, decía ella, que se
enfriaran los pies; además, se veía
feo.

En los años sesenta del siglo anterior, toda
vía caminaban por las calles de la Ciudad de
México muchas personas descalzas, que recién
habían llegado del campo para buscar mejores
condiciones de vida. A mí me conmovía ese es

pectáculo de pobreza extrema, ¿Cómo era po
sible que ni siquiera usaran chanclas? ¿Cómo
no se cortaban las palmas de los pies? ¿No se
les quemaban con el calor o se les congelaban
con el frío?

Mi madre me explicó que se les formaban
extensas callosidades. ¿Qué eran las callosida
des? No entendí la explicación. Tuve que ob
servarlas, años después, para saber de lo que se
trataba. La experiencia me impactó. Mi cuerpo
era distinto del de las personas que no habían
tenido los privilegios que yo había disfrutado
desde la cuna. La diferencia de clase se mani
festaba en una diferencia física.

No conozco las estadísticas, pero es eviden
te que hoy en día el número de mexicanos que
no usan calzado es muy reducido. El precio de

los zapatos ha bajado. No sólo se hallan en el
mercado los que se producen en León y otros
sitios del país, sino los que se importan desde
China, que son incluso más baratos que los
huaraches. Los hogares mexicanos adquieren,
en promedio, cinco pares de zapatos al año.

Cuento esto porque leí en una revista ex
tranjera que en los países ricos ahora se defien
den las ventajas de caminar descalzo. Se argu
menta que el calzado deforma los pies, que les
resta sensibilidad, que afecta nuestro esquele
to y que, a fin de cuentas, las callosidades son
buenas porque son naturales. El artículo que
leí recuerda lo obvio: durante millones de años

los seres humanos viajamos descalzos por el
mundo entero y no nos pasó nada. Desde ese
punto de vista, los zapatos son uno más de los
males de la civilización. La moda, entre algu
nas celebridades, es caminar descalzos por las
calles de los barrios más elegantes del planeta.

Mi madre, que pertenece a otra época, me
comenta que no entiende por qué los nietos de
algunas de sus amigas, van descalzos por todos
lados. ¿Acaso sus papás no los cuidan? ¿No les
preocupa que sus hijos se corten los pies? ¿O
que pesquen un resfriado? Le explico a mi
madre que el mundo ha cambiado, que ahora
se permite que los niños anden descalzos para
fortalecer su salud. Le recuerdo, además, que
esos niños viven en entornos acomodados. Y

no dejo de pensar que los cuerpos de esos
niños ricos serán distintos del mío. Quizá en
un futuro, las callosidades en sus pies serán un
símbolo de su privilegio de clase.
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Con el visto bueno, los fondos de

Estados Unidos y el aval de John
Kerry, ex secretario de Estado,

hoy encargado por el Presidente Joe Bi
den para combatir el cambio climático;
uno de los programas consentidos de
AMLO, Sembrando Vida, alcanzó cali
dad de exportación como humanista
instrumento de contención migrante.

Kerry vino, vio y aplaudió. El enviado especial
del presidente de Estados Unidos destacó que Sem
brando Vida posee doble virtud, una ambiental y la
otra social, ya que se concentra en el pueblo; "ojalá
todo mundo siga este ejemplo", dijo.
"Necesitamos mirar lo que López Obrador está

haciendo, tratando de hacer, esto no es solamente
tema de reforestación, es un programa que se con
centra en la gente originaria, en el trabajo, en la posi
bilidad de quedarse donde vive, de estar conectado
con la tierra como parte de su futuro."

Reconocimiento que no se escatima, sólo hay que
agregar lo que la historia enseña; Estados Unidos,
como cualquier nación, tiene intereses que super
pone a la diplomática amistad o cercanía coyuntural
e histórica.

No hay concesiones gratuitas, si la administra
ción Biden destina algunos cientos de millones de
dólares para beneplácito presidencial con Guatema
la, Honduras y El Salvador, es porque estiman que
ese gesto facilitará otros; que la frontera sur de Mé

xico se convierta en su frontera sur.

Y uno más. Cuando Kerry habló en Palenque de
"transición energética" colaborativa, insinuó otro
gran tema; la iniciativa de reforma eléctrica y sus
implicaciones en el marco del TMEC, suscrito por
ambos países y Canadá.

Fuera de la reyerta interna y los electrochoques
al PRI, que cruje en pasado, presente y futuro, Kerry
delineó un horizonte que no empata del todo con
la enmienda constitucional de marras. Fugaz visita
ambientalista, rica en sutilezas binacionales.

Increíble. Tómese este apéndice como una de
nuncia en contra de un ajustador de seguros Qualitas,
que atendió es un decir, un accidente entre un
motociclista (Hugo Gutiérrez, comunicador de larga
data) junto con su máquina y un vehículo particular

El jueves 14 de octubre por la tarde, otro auto, un
VW Passat azul, que se dio a la fuga, impactó a Hugo
y lo proyectó contra un Aveo, un bache y al piso
Fractura de mano y lesión en una pierna que ame
ritan inmovilización, yeso y tratamiento ortopédico
Lo increíble fue que el ajustador de su segu

ro Qualitas, Francisco Rodríguez, llegó tarde y de
malas, se interesó nada por la salud de quien estaba
en la banqueta, mejor le exigió con modales enér
gicos que firmara con la mano lastimada o de lo
contrario él se marchaba, sin que el seguro hiciera
lo pertinente.

Este sujeto además canceló la ambulancia, ya que
evaluó, a ojo de buen cubero, que el asegurado po
dría llegar por sus medios a una sala de urgencias. El
ajustador del otro involucrado, también de Qualitas,
sugirió al señor Gutiérrez quejarse, porque eviden
temente lo que ocurría no era normal. No lo fue, fue
increíble. Sirva el siniestro para alertar.
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El norte, el centro y el sur

I lxisten bases concluyentes para colo
I car al norte del país como una zona
J—iconmejores condiciones económicas
que el sur.

Desde la cercanía con EU hasta un gran desarrollo indus
trial que ha permitido crecimiento, generación de empleos,
creación de instituciones educativas que han permitido cír
culos virtuosos a través de los jóvenes.

Hace unos días conversamos con Ken Salazar, embajador
de EU en México, quien nos decía que en los diagnósticos
de su equipo y en los que le habían presentado funcionarios
del gobierno existía una constante, "el sur de México ha sido
olvidado".

La idea de que el norte trabaja para el sur es lamentable,
porque en esta zona del país se ha logrado ir sobreviviendo
en medio de condiciones adversas que incluyen la corrup
ción, la pobreza, la explotación, la concentración de la rique
za y particularmente la violencia.

El país como un todo tiene un marcado desarrollo des
igual. Si bien en el norte hay condiciones favorables también
es cierto que la pobreza sigue presente en algunas ciudades,
lo que ha llevado a que se presenten hechos de violencia de
rivados de la misma situación económica y de la presencia de
las bandas del narcotráfico.

Lo que es un hecho es que, más allá de condiciones econó
micas y sociales diferentes, lo que está siendo una constante
en todo el país es la violencia. La idea de que el norte y el cen
tro son más violentos que el sur no permite tener un diagnós
tico preciso de los altos índices de violencia en todo México.

En el sur existe una violencia cotidiana y latente por mu
chas razones como usos y costumbres, violencia intrafamiliar,
feminicidios y en general por un marcado proceso de agre
sión contra las mujeres.

La violencia que se vive en el sur quizá no es tan mani
fiesta ni visible como lo que pasa en el norte y el centro, pero
es un hecho que se vive bajo condiciones de adversidad que
rompen la convivencia social, a lo que se suma una variable
fundamental para entender y atender uno de los grandes pro
blemas, la pobreza.
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Las recientes mediciones sobre la violencia quizá no
han tenido los necesarios elementos para poder escudriñar
en zonas que permitan conocer las condiciones reales de
lo que sucede. Todo instrumento que se aplique debe con
siderar que las realidades de los muchos Méxicos obligan a
analizar las cosas de manera distinta y abordarse de manera
diferenciada.

No es lo mismo aplicar un cuestionario o desarrollar una
investigación en el norte que en el sur. Dicho de otra mane
ra, no se le puede preguntar lo mismo a quienes viven en el
norte que a los que viven en el sur; son realidades y entornos
distintos.

Nos decía Olga Sánchez Cordero que la violencia en todo
el país se ha "normalizado" sobre todo en el sur, lo cual de
biera llevar a consideraciones distintas de lo que sucede en
el norte, el centro y lo que pasa en el sur: "En algunas comu
nidades, nos dice, proliferan embarazos de adolescentes, en
muchos casos son producto de violaciones que se llegan a
dar al interior de las familias lo cual llega a verse como parte
de sus vidas... agreguemos a todo esto el terrible tema de la
venta de niñas".

Para tener el pleno diagnóstico de la cada vez más lace
rante y muy a menudo imparable violencia se debe tener un
diagnóstico que vaya más allá de la delincuencia organizada.
Lo que pasa en muchos lugares está terminando por ser un
detonador de la normalización de la violencia.

En muchas ciudades del sur se viven situaciones al extre

mo. Tengámoslo claro que para ver al país como un todo se
debe entender que vivimos diferentes realidades a las cuales
hay que sumar la migración; esto somos y en esto andamos.

• RESQUICIOS
En afanes de transparencia estaría bueno que se hiciera un
corte de caja y nos dijeran dónde anda el dinero que Emilio
Lozoya y Alonso Ancira "regresaron" para correr por su vida,
y quién se queda con las acciones de Radiópolis que entregó
Cabal Peniche para que no lo metieran a la cárcel.

TENGÁMOSLO
claro que para ver al
paíscomountodose
debe entender que
vivimos diferentes

realidades a las cuales

hay que sumar la mi
gración; esto somos y

en esto andamos
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ya instalado como defensor
legal de cinco coacusados por el des
plome de un tramo elevado de la Lí
nea 12 del Metro, Gabriel Regino así
respondió sobre la posibilidad de que
las acciones de la fiscalía capitalina
lleven copia para Marcelo Ebrard:
"Si camina como pato y grazna como
pato, creo que es un pato". El abogado
era conocido como Jefe Tigre cuando
fue subsecretario de Seguridad Públi
ca, con el hoy canciller de jefe policia
co, en la gestión de AMLO comojefe
de Gobierno capitalino.

en medio del enfrentamien

to entre la CFE y los empresarios por
lareforma eléctrica, el coordinador de
Morena en el Senado, Ricardo Mon
real, aseguró que lapolarizaciónyla
descalificación de actores externos al

Congreso complicarán la construc
ción de acuerdos entre los legislado
res, por lo que ofreció que se escu
chará a todos, "incluyendo a Manuel
Bartlett", pero no pueden adelantar
lo que laley vaya a decidir.

hablando de "consensos",
entre protestas de la oposición, con
260 votos a favor y 218 en contra, la
Cámara de Diputados aprobó en lo
general la miscelánea fiscal 2022 que,
entre otros aspectos, prevé la inscrip
ción obligatoria de j óvenes a partir de
los 18 años en el Registro Federal de
Contribuyentes y el límite ala deduc
ciónde donativos a ONG.

a dos semanas de la bata

lla entre reos pertenecientes a cár
teles mexicanos y colombianos en
una cárcel de Guayaquil, con saldo
de 119 muertos en una de las peo
res masacres en América Latina, el
presidente de Ecuador, Guillermo
Lasso, echó a su ministro de Defen
sa, decretó el estado de excepción y
declaró que en las calles hay un solo
enemigo: el narcotráfico,
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La regó David
con Calderón

fi
urtido en la maña de culpar a las admi

i nistraciones anteriores de lo que se ex
jm hibe inseguro de enfrentar, el goberna

dor de Zacatecas, David Monreal, comete la impru
dencia de responsabilizar a "la herencia maldita" de
Felipe Calderón por la galopante narcoviolencia que
azota su entidad, al tiempo que repite lo que en 2006
y los años subsecuentes hicieron los mandatarios de
varios estados: clamar por la militarización de la se
guridad pública estatal.
El pionero de la petición de tan drástica receta fue

el entonces mandatario (ala sazón perredista) de Mi
choacán, Lázaro Cárdenas Batel (actualjefe de aseso
res del presidente Andrés Manuel López Obrador).
Lejos de ser un desliz, el gobernador se explayó en

"razonamientos" que ipso facto le costaron un fuerte
zape por decir:
"En 2006,1a torpeza de Felipe Calderón como pre

sidente de la República de declarar la guerra al narco
tráfico fíj ense nada más lo grave del asunto, un Pre
sidente de la República declara públicamente la gue
rra frente alos ojosdelmundo, frente alpaísyfrente a
toda una sociedad, y sobre todo frente al crimen orga
nizado. Como Estado rector, lo que debió es haber he
cho que imperara la ley, el respeto, no permitir la por
tación de arma ilegal, las organizaciones del crimen:

no pactar, no acordar, todas esas
cosas que se dicen...".
Con 220 zacatecasesinatose n

su primer mes, se fue de largo
"No me consta, pero estoy re

latando la historia. Hay muchos
libros que se hicieron de diferen
tes autores, mucha investigación
de cómo degeneró Felipe Calde

róntodo este desorden. El gran
autor de todo este crimen, o uno délos grandes respon
sables, que lojuzgue lahistoria. Yo solo expreso lo que
ya muchos autores intelectuales, mucha sociedadha
dicho, de que fue un error haber declarado la guerra y
un error de procedimiento también en la prevención
del delito, el combate al crimen, todo eso".
De característica mecha corta, el ex presidente le

propinó un tuitazo reproduciendo el titular de una
nota periodística de octubre de 2020: Aseguran 14.5
toneladas de mariguana en una planta deshidratado
ra de chiles propiedad de los hermanos Cándido y Da
vid Monreal Avila. Y recordó que en 2009, cuando el
nuevo gobernador de Zacatecas era alcalde de Fresni
11o, el Ej ército y la Procuraduría General de la Repú
blica incautaron 14 y media toneladas de mariguana
en una planta deshidratadora de chiles de David.
Como Cárdenas Batel y el ex gobernador priista

Alejandro Tello Cristerna (cuyo secretario de Segu
ridad ratificó Monreal en el cargo), David pide a Ló
pez Obrador el apoyo de las fuerzas armadas. Para
abrir boca de la Guardia Nacional, que defacto co
manda el Ejército.
Si para Michoacán se anunció ya el envío de 17 mil

efectivos federales, ¿cuántos, inclusive de la Marina
Armada, terminarán llegando a Zacatecas porque
David, con sus policías, no podrá pacificar su ensan
grentada entidad?
Para la próxima, oj alá que antes consulte a su inte 

ligente y perspicaz hermano Ricardo.

Es imprudente
al responsabilizar
al ex presidente de
la narcoviolencia

en su entidad
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Aeropuerto de 4T
tuvo arquitecto
de primera

I ; 1 Aeropuerto Interna
j cional Felipe Ángeles en

 . Santa Lucía, proyecto
emblema del gobierno de la cuarta
transformación, tuvo un arquitec
to mexicano de primera, de talla in
ternacional, con amplia experiencia
aeroportuaria. Sin embargo, cuando
entregó el Plan Maestro lo manda
ron a volar y quedó fuera del proceso
de construcción.

Se trata de Francisco González Pu

lido, a cuyo despacho, FGP Atelier
International, la Sedeña adjudicó un
contrato por 9.2 mdd, unos 184 mdp,
para la "Planeación Urbana y Diseño
Arquitectónico" del proyecto.
El contrato estuvo vigente un año,

del 15 de mayo de 2019 al 15 de ma
yo de 2020, según un informe de fis
calización de la Auditoría Superior
de la Federación a la Cuenta Públi
ca 2019, en el que se detalla que, para
finales de 2019, a la firma del arqui
tecto mexicano se le

habían pagado 81.5
mdp, 4.2 mdd.
Con esa inversión

millonaria parecía
que se garantiza
ba un aeropuerto de
primera, pues el historial de Gonzá
lez Pulido incluye la ampliación del
aeropuerto O'Hare de Chicago; el di
seño del de Colonia/Bonn, en Alema
nia, y el de Suvarnabhumi de Bankok,
en Tailandia; y actualmente concur
sa para hacer el primer aeropuerto de
drones en Medio Oriente.
En entrevista, González Pulido me

explicó que para Santa Lucía hizo el
Plan Maestro, el diseño de la termi
nal, el de la torre de control y algu
nos edificios, pero el contrato con la
Sedeña lo excluyó del desarrollo del
proyecto.
"Vine a México para hacer un Fór

mula 1, un aeropuerto veloz, eficien
te, modular. La puerta de entrada al
país, pero al no haber un acompaña
miento hacia el final, lo único que me
queda es decir que tengo la esperan
za de que lo hagan bien y que cum

plan con todo lo que
hicimos".
González Pulido

teme que, como no
está involucrado en
la construcción del

nuevo aeropuerto,
no se cumplan sus especificaciones o
se intercambien los materiales pro
puestos, lo que provocaría que la ca
lidad se demerite.

¿Seguirá el gobierno federal el di
seño de González Pulido por el que
pagó 184 millones de pesos para tener
un aeropuerto de primera o preferirá
uno de cuarta transformación?^™

¿Seguirá el gobierno
federal el diseño de
González Pulido?
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Se le olvidó Ovidio
Todas las cadenas son tan fuertes

como su eslabón más débil.
Florestán

T
¦4 1 jueves 17 de octubre de 2019 fue uno

de los días más difíciles del presiden
I . A te López Obrador, cuando ordenó

suspender un operativo en Culiacán para apre
hender a Ovidio Guzmán, hijo de Joaquín Guz
mán Loera, (a) El Chapo Guzmán.
Los militares ya lo tenían detenido en su casa

mientras en el gobierno daban versiones contra
dictorias yfalsas;laciudadardíapor la reacciónde
sus sicarios a los que, tras el arreglo, les ordenó por
un celular que le acercaron los federales un alto
al fuego y que se retiraran, que ya lo iban a soltar.
Todala conversación se escuchó en vivo y sí, el go
bierno cedió, los militares lo liberarony se fueron.
Era suyo, lo tenían y lo dej aron ir, ignorando el go
bierno la orden de aprehensión girada en su con
tra con fines de extradición a solicitud del gobier
no de EU, pero obedeciendo una orden superior.
La pregunta era ¿quién había dado la orden de

liberar al hij o de Guzmán Loeray por qué?
López Obrador reconocería que había sido

él para evitar lo que llamó una masacre en Cu
liacán, bajo control de decenas de sicarios de El
Chapo. De aquel frustrado operativo se cumplie
ron dos años este domingo.
Ayer en la mañanera, la reportera Reyna Ha

ydee preguntó a López Obrador si había inter
venido para que el exgobernador panista de So
nora, Guillermo Padrés, llevara su proceso en li

bertad, lo que rechazó: Desde que soy presidente
no he intervenido para que se castigue a nadie de
manera injustifícada, no he intervenido para li
berar a nadie.

Y creo que se le olvidó el caso de Ovidio, por
que el 19 de junio del año pasado, de gira en Mo
relos, reveló: Yo ordené que se detuviera ese ope
rativo y que se dejara en libertad a este presunto
delincuente.

O sea, que su afirmación de ayer de que nunca
he intervenido para liberar a nadie tiene, al me
nos, una excepción: la de Ovidio Guzmán, quien
sigue libre.

RETALES

1. LIMITE. Como siempre, los que dicen ser di
ferentes llevarán la aprobación de la Ley de In
gresos al límite mañana miércoles 20 de octubre,
que vence el plazo constitucional. Lo que más le
importa al Presidente es el Presupuesto, como ha
reiterado, para garantizar el fluj o en sus progra
mas sociales, que en 2022 superarán los 400 mil
millones de pesos;
2. REFORMA. Al menos dos fondos extranj eros
preparan demandas contra el gobierno de Méxi
co por la cancelación de permisos de aprobarse la
reforma eléctrica. Recurrirán a tribunales inter
nacionales y allí no alcanzará la advertencia de
Manuel Bartlett de que mejor no busquen plei
to. Lo buscarán y, afirman, lo ganarán. Aver; y
3. CAUTIVOS. Con la aprobación del registro
automático como contribuyentes del SAT a los
mayores de 18 años, labase se incrementará en
30 millones de causantes, lo nunca visto. El mé
todo será la CURP, y para adentro.

Fecha: 19/10/2021

Página: 3

Area cm2: 223

1 / 1

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 29,808

Página 5 de 16



Las tentaciones
del litio

A propósito de mi columna
"La tentación china", pu
blicada aquí (30/9/21), un

bueny viejo amigo, Bernardo Avalos,
conocedor y consultor de cuestiones
globales, me envió unos comentarios
dignos de atención.
En la visión de Avalos, un asunto

clave de la contrarreforma eléctrica es

que trae en la panza la estatización del
litio, materia prima estratégica en la

transición energética hacia el fin de las
energías fósiles. México tiene en Baca
déhuachi, Sonora, el yacimiento de litio
en roca más grande conocido.
Nacionalizar el litio podría ser para

México tomar dominio gubernamen
tal sobre una materia prima moderna
sucesora del petróleo. Sería como pasar
del "oro negro" del petróleo al "oro blan
co" del litio, y darle a México una reserva
mineral energética equivalente a la que
trajeron los grandes
pozos de petróleo de
los 1980sy2000.
Entorno allitio, dice

Bernardo Avalos, cre
ce latentación mexica
na de acercarse a Chi

na, de que yo hablé en esta columna, tam
biénla tentación China de expandirse en
México, y la correlativa tentación esta
dunidense, en realidad una alerta, sobre
la convergencia de Chinayde México.
La tentación China sobre México,

dice Avalos, es tener una inserción en
el paso ferroviario del Istmo de Te
huantepec, consolidar su acceso al li
tio de Sonora, donde ya hay una planta

china, y aprovechar el ambiente políti
co amigable que pudiera haber para su
despliegue en México.
La tentación de México con China,

dice Avalos, es "contar con un asidero
alterno frente al gigante vecino, en el
marco de los alineamientos latinoa

mericanos hacia la izquierda".
La tentación/alerta estadunidense

con México es afianzarla relación tradi
cional (migrantes, drogas, violencia, es

tabilidad política, libre
comercio), pero ahora
con un ojo puesto enlo
que Chinabuscaypue
de conseguir aquí.
Todo, por supues

to, en el contexto de la
puja global de Pekín y Washington, el
avance de los intereses chinos en Amé

rica Latina y el mensaj e de que México
está teniendo una relación más bien in
cómoda con Estados Unidos.
El soñado control del litio le daría al

gobierno mexicano una puerta de en
trada al juego de las commodities de la
siguiente generación.
Las tentaciones del litio.

México tiene el
yacimiento en roca más

grande conocido
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El gandalla y los chamaqueados
Lozoya no tuvo ningún empacho en ofrecer la cabeza de todos los que la FGR estaba interesada en perseguir a cambio de
un trato preferencia!; no es el caso de Rosario Robles, quien lleva 22 meses en prisión sin que su juicio haya comenzado

El caso de Emilio Lo

zoya revela que el
gandallismo es una
práctica poco me
nos que imposible de

erradicar en la vida pública. Ni
siquiera el gobierno de la Cuar
ta Transformación, con todas
sus buenas intenciones, pudo
sustraerse a las argucias de un
gandul como el ex director de
Pemex. Pese a haber caído en
desgracia y tener un expedien
te de corrupción comprobado,
el político priista ha conseguido
un trato preferencia! a fuerza de
traiciones, mentiras y falta de es
crúpulos. Cuando se le compara
con el caso de la ex secretaria Ro

sario Robles, también llevada a
tribunales, la moraleja no puede
ser más categórica: "te irá mejor
entre más transa se as y más infa
mias estés dispuesto a cometer".
Ambos fueron funcionarios

del gabinete de Enrique Peña
Nieto, y según la acusación am
bos incurrieron en crímenes
contra el erario. Durante el ejer
cicio de su responsabilidad los
dos se plegaron a la petición de
la maquinaria priista y presumi
blemente usaron su dependencia
para desviar recursos a favor del
partido y de otros políticos. Pero

Lozoya lo hizo sobre todo para
enriquecerse personalmente, a
juzgar por las cuentas que la Uni
dad de Inteligencia Financiera
encontró en bancos nacionales
y extranjeros a su nombre y al de
lo suyos. No es el caso de Robles;
todo indica que su mayor crimen
fue haber accedido a convertirse

en operadora del financiamien
to ilegal del partido que la había
acogido luego de ser defenestra
da por la izquierda.
Incluso para los códigos priis

tas los excesos de Lozoya causa
ban incomodidad durante el go
bierno de Enrique Peña Nieto. No
sé si se trata del más corrupto de
todos los políticos de las últimas
generaciones, considerando la
dura competencia que tendría de
parte de los gobernadores de Ve
racruz y Quintana Roo, hoy en la
cárcel. Pero ciertamente se trata
del que tiene menos escrúpulos.
A diferencia de los anteriores,
Lozoya no tuvo ningún empacho
en ofrecer la cabeza de todos los

que la Fiscalía estaba interesada
en perseguir, a cambio de un tra
tamiento de excepción pese a los
crímenes cometidos.

Rosario Robles, en cambio, in
tentó mantenerse leal con aque
llos a los que servía. Una lealtad

que ha pagado con prisión du
rante 22 meses sin que su juicio
haya comenzado. La "justicia"
no se ha ahorrado ninguna opor
tunidad para aplicar todo el rigor
posible en cada instancia de su
proceso. No pretendo argumen
tar que la ex secretaria sea ino
cente, ni mucho menos. Utilizar
a las universidades públicas pa
ra desviar recursos ilegales es un
delito. Personal baj o su dirección
puso en marcha cadenas de co
rrupción en la burocracia y en la
educación pública. Tampoco di
ré que se trata de un chivo expia
torio, porque nadie podría decir
que es una funcionaría primeriza
o que no sabía lo que estaba ha
ciendo. Pero es evidente que ella
prefirió guardar un silencio que
ha favorecido a quienes fueron
cómplices, jefes y colegas del se
xenio anterior. Resulta imposible
no recordar que Rosario Robles
ya había mantenido este sentido
de lealtad en el anterior escánda

lo político de su carrera, cuando
el empresario Carlos Ahumada
terminó en la cárcel y ella se negó
a retirarle su apoyo. Ala postre tal
escándalo le costaríala expulsión
del PRD y le llevaría a reiniciar su
trayectoria política en el PRI.
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El hecho es que mientras que
Robles ha sido víctima de sus leal
tades, Lozoyahasido beneficiario
de sus traiciones. Traicionó a sus
tareas como responsable de Pe
mex para enriquecerse a mansal
va, traicionó a sus ex correligio
narios para salvarse de la cárcel
y muchos comenzamos a sospe
char que ha traicionado también
a la Fiscalía con información in
flada con tal de obtener un trato

preferencia!.
El problema de hacer tratos

con alguien que carece de escrú
pulos es que también carece de
veracidad. Hará lo que sea nece
sario con tal de obtener ventaja.
Nadie tiene duda que en los deli
tos cometidos están comprome
tidos otros por encima y por aba
jo del puesto que desempeñaba
el funcionario. El problema es
determinar cuánto de lo que ha
relatado para implicar a otros
políticos es falso o es verdade
ro. De lo que hasta ahorahatras
cendido resulta evidente que al
gunos de los hechos descritos en
su testimonio son inconsisten

tes en fechas y lugares. El testigo

tan opíparamente tratado por la
Fiscalía hasta ahora no ha apor
tado pruebas para sostener sus
acusaciones.

Hace 15 meses Emilio Lozoya
fue traído a México en condicio

nes ominosas que rápidamen
te él convirtió en una retención

apenas incómoda. Desde enton
ces ha repartido acusaciones a
diestra y siniestra que a estas al
turas tendrían que haberse con
vertido en la cruzada contra la

corrupción en altas esferas más
importante en la historia de Mé
xico por parte de la justicia. Nada
de eso ha sucedido. Ni justicia, ni
detenciones importantes poste
riores. Cabría preguntarse si en
su prisa por dar ese golpe histó
rico, la Fiscalía no terminó sien
do presa de un oportunista. La
palabra chamaquear todavía no
forma parte del Diccionario de
la Real Academia de la Lengua
Española y, no obstante, me te
mo que es el término que mejor
describe lo que ha sucedido en
tre Lozoya y la Fiscalía.

Incluso para los
códigos priistas,
los excesos del ex
servidor causaban
incomodidad en el
gobierno de Peña
El testigo,
espléndidamente
tratado por la
Fiscalía General,
hasta ahora no ha
aportado pruebas
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La política del rencor

17
I nía tercera guerra púnicalos romanos

j sitiaron Cartago, doblegando al final a
' una ciudad que tenía décadas de joder

los quedito mandándoles constantes y efectivas
excursiones de pillaje y saqueo, además de hacer
se pato con los impuestos. Dice la leyenda que, para
mostrarle al mundo la ira de Roma, se saló entera la
tierra de los vencidos.

No sé si arruinar para siempre la capacidad pro
ductiva de un territorio que se acaba de conquis
tar sea la más sensata de las ideas, pero los roma
nos, teniendo baj o su puño al primer gran imperio
de Occidente, además de convertir a los rebeldes
en un cuento precautorio, podían permitirse ese y
otros caprichos.
El México donde hoy vivimos, por otro lado, no es

precisamente Jauja, y el rencor convertido en polí
tica pública que parece ser el sello de la T4 nos está
llevando al hoyo: como botones de muestra están la
cancelación del nuevo aeropuerto; la destrucción
de la red de suministro de medicinas; la clausura de
la planta casi terminada de ConstellationBrands y,
próximamente, la reversión de 50 años y muchos
millones de dólares que nos puede causar la contra
rreforma energética. Las anteriores decisiones no

parecen obedecer a más intereses que los que man
dan unos dídimos presidenciales perennemen
te victimizados, rencorosos y enmuinados; López
Obrador las justificó en su caballito de batalla retó
rica, el combate a la corrupción, sin presentar nin
guna prueba, arrancar ningún proceso o siquiera
hacer el menor sentido: de haber corrupción basta
con castigar alos culpables, reponer los concursos y
procesos donde hayan estado involucrados y luego
seguir la fiesta en paz.
La decisión de dinamitar todo lo que no le vayamos

a deber a este señor Presidente, o que venga de sus
muchos enemigos, reales o imaginarios, sin importar
el daño al erario o el costo en bienestar yvidas huma
nas, poco tiene que ver con su cansada excusa —que
los representantes de la T4 han demostrado en carne
propia estar hecha de paj a— y mucho con lo que pare
ce ser impulsado por el rencor o el resquemor.
La siguiente iteración de esa gustada práctica

parece ser la destracción de la reforma energética
de Peña Nieto; en vez de subsanarlos huecos y de
ficiencias de la misma, el presidente López y su fiel
escudero Bartlett buscan hoy borrarla enterita, en
particular sus partes buenas, como hacer posible
cierta generación privada y el énfasis en energías
limpias y renovables, para volver al control estatal
caro, sucio y malo de la dictadura que por décadas
favoreció a empresas anquilosadas, quebradas y sin
futuro a costa de nuestros bolsillos.

Olvídense de la posibilidad de regresar a esos
años de apagones constantes, recibos inflados y
mantenimiento inexistente, o de la cascada de liti
gios que vendrían por violar los términos del nue
vo tratado de libre comercio: de aprobarse, más de 5
mil millones de dólares en fondos de pensiones, in
vertidos en proyectos nuevos y alternos permitidos
por la anterior reforma, estarían en jaque.
¿Ylos jubilados? ¿Y los niños enfermos? ¿Y el PIB

en picada? Daños colaterales de esta República ren
corosa, y háganle como quieran.
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Dataísmo

Ayer se llevó a cabo la cuadragésima terce
ra edición de la Asamblea Global de Pri
vacidad, un evento que puso en el centro

la importancia de que los gobiernos cuenten con me
canismos legales eficientes que, sin llegar a la censura,
logren asegurar que la información de las personas se
encuentre resguardada de manera correcta
No se trata de un esfuerzo menor, pues hay quienes

han sugerido que el mundo está entrando ala época del
dataísmo: tiempos en que la acumulación masiva de
datos atenta contra la necesidad de contar con teorías

para describir el comportamiento humano y, al mismo
tiempo, otorga un gran poder a las empresas o perso
nas que concentran el mayor cúmulo de información.
Una de las 21 lecciones para el siglo XXI que Yuval

Noah Harari escribió en su libro así titulado es preci
samente que, si queremos evitar que la desigualdad se
recrudezca en todo el planeta, uno de los puntos clave
es regular lapropiedad de los datos, ya que, de acumu
larse en pocas manos, enfrentaríamos una disparidad
de ingresos nunca vista.
La carrera por apropiarse de los datos personales de

la población mundial está encabezada ya por las em
presas más ricas, cuyo principal negocio es obtener esa
información, pues si bien ahora su principal uso es la
publicidad, tiene aplicaciones geopolíticas que a largo
plazo pueden determinar en gran medida el comporta
miento de las sociedades.

De hecho, en la actualidad las empresas, appsy otros
productos y servicios se evalúan no solo por los ingre
sos monetarios que generan,
sino también por la cantidad
de datos que recopilan: quie
nes poseen los datos poseen
el futuro.

Por eso, el obj etivo de la re
gulación de los medios elec
trónicos debe estar guiado
por el respeto a la libertad de
expresión y a la privacidad

del público usuario, pero no por ello alcanzar un gra
do de laxitud que facilite la comisión de ciertos delitos,
especialmente de aquellos que desde la simulación de
identidades desarrollan además otras conductas y ac
tividades nocivas que atentan contra la dignidad de las
personas y producen perjuicios en contra de su patri
monio, aveces de manera irremediable, por la impuni
dad del anonimato.

Con ello en mente, en el Senado de la República he
mos legislado nuevas leyes que permiten la protección
de los derechos humanos mediante el acceso a la infor

mación pública.Tal es el caso de la creación de la Ley
General de Transparencia y Acceso a la Información
Pública para poner a disposición general la totalidad
de las sentencias emitidas por el Poder Judicial, en sus
versiones públicas.
En el plano de las relaciones entre particulares, tam

bién definimos el concepto jurídico de violencia digital
mediante las modificaciones pertinentes a la Ley Ge
neral de Acceso de las Muj eres a una Vida Libre de Vio
lencia, a fin de sancionar la difusión dolosa de conteni
do multimedia de índole sexual de una persona, sin su
consentimiento.
El intercambio de información, en el marco de los

tratados internacionales y el respeto multilateral alas
soberanías nacionales y a los derechos humanos de
las poblaciones, será la piedra angular sobre la que se
desarrollen estos esfuerzos hacia una protección más
amplia del derecho a la privacidad, como una condi
ción indispensable para el acceso a otros derechos: el
libre desarrollo de la personalidad y la dignidad hu
mana, entre ellos.

El objetivo de la
regulación de medios

electrónicos debe
estar guiado por la

libertad de expresión
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A dos años
del culiacanazo

44 4
quí quédense, en el

f—suelo", gritó el hom
_Z_ bre. "¿Por qué en el

suelo?", preguntó asustado su pequeño,
mientras retumbaban tremendas ráfa
gas. El operativo fallido para detener a
Ovidio Guzmán, hijo del Chapo, mar
có a los habitantes de Culiacán, Sinaloa,
y se perpetuó en el asombro de una na
ción. Ocurrió hace dos añosydosdías.
"Corre, corre... ayúdame con los ni

ños", se oyó en otro punto.
"No eran improvisados: vete al cuar

tel, a la zona del río, alas casetas. Estaban
dando instrucciones", indicó un testigo.

Camionetas, sujetos con armas de al
to poder (incluida una Barret), humo,
fuego, autos quemados, delincuentes
liberados, hicieron del llamado jueves
negro un infierno paralapoblación.
"Toda la estructura del narcotráfico

existe simplemente porque se puede.
Hay instituciones totalmente sucias y
dentro hay elementos de gobierno", co
mentó el pintor Dante Aguilera.
"Nos dimos cuenta que no están aquí

para cuidarnos, sino para cuidarse ellos
mismos", dijo Ricardo Jenny, consejero
ciudadano de seguri

lugar. Son testimonios
que forman parte del
documental El día que
perdimos la ciudad,
producidoydirigidoporSilberMeza
En aquel momento, el mismo López

Obrador reveló que fue él quien ordenó
que dejaran enlibertad al "presunto de
lincuente Ovidio Guzmán". Mientras su
secretario Alfonso Durazo concluyó que
los violentos acontecimientos fueron

propiciados por una acción pre cipitada
Jenny recordó que las autoridades se

negaron a transparentar lo que sucedió
ese día y jamás existió repercusión algu
na. Al contrario, a dos años del llamado
culiacanazo, Durazo ya es gobernador
de Sonoray Quirino Ordaz, mandatario
de Sinaloa, es la propuesta presidencial
para ser embajador en España
A dos años, el momento más cerca

no del Ejecutivo federal con el cártel
es cuando el Presidente se acercó ala

camioneta donde viaj aba la mamá del
Chapo para saludarla.
A dos años, no han regresado por

Ovidio.

flquíentrenos
Sobre los posibles de
Htosy actos de coirup
ción que tienen lugar
en Sonora, ahora con

Alfonso Durazo, Andrés Manuel le res
pondió a la reportera Rey na Haydee
Ramírez que no hay impunidad.
Que la impunidad puede tener distin

tas connotaciones: jurídicas, públicas o
políticas. Que el hecho que ellapuedaha
cerunadenunciaenlaconferencia maña

nera demuestra que no hay impunidad.
Así lajusticia amloísta ^

Camionetas, sujetos con
armas de alto poder,

fuego, ailtOS quemados.
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El problema de
Marcelo y una
cita de Zaldívar

LaFiscalía de Ciudad de Mé
xico ha presentado las pri
meras acusaciones en con

tra de una decena de funcionarios res

ponsables de la construcción de la Línea
12 del Metro, después del trágico colap
so de un tramo.

Los exfuncionariosy representantes
del consorcio constructor señalados es

tán encabezados por Enrique Horcasi
tas, director general del proyecto, y lo

acompañan diferentes directores de la
obray del tramo colapsado.
Desde los días posteriores al colapso,

el presidente López Obrador actuó para
dejar claro que no permitiría que la tra
gedia se convirtieraen materia de guerra,
en pos de la nominación de Morena para
la Presidencia entre Marcelo Ebrard y
Claudia Sheinbaum. El asunto de la re

construcción y, como sabemos ahora, de
la reparación del daño a las víctimas se
arregló en Palacio Na
cional. Pero eso no po
día evitar la investiga
ción que ha terminado
en estas acusaciones.

Hace algunos años,
cuando en una guardería del IMSS mu
rieron trágicamente 49 niños, Artu
ro Zaldívar, hoy presidente la Suprema
Corte, hombre apreciado y respetado
por este gobierno, escribió: "Los dirigen
tes son responsables de las entidades que
d irigen. Son causantes de los éxitos, pero
también lo son de los errores graves que
se cometen por acciones u omisiones.
Los aciertos serán suyos, pero los errores
también. La toma de protesta del cargo

conlleva automáticamente la responsa
bilidad en el ámbito de acción de la insti
tuciónasucargo.Esteeselsentidodepro
testar, guardar y hacer guardar la Consti
tución de los Estados Unidos Mexicanos

ylasleyes que de ella emanen...".
"En un Estado democrático diluir la

responsabilidad de los altos funcionarios
públicos es vaciar de contenido la rendi
ción de cuentas y, por ende, la esencia de la
representación democrática. Es, además,

restarle todo significado
a la protesta que deben
rendir todos los servido

res públicos al momento
de asumir el cargo".
Enjuniode 2010,por

cierto, Andrés Manuel López Obrador
dijo que, aunque lo dudaba, por aquello
de que eran déla mafiadel poder, espera
ba que la opinión de Zaldívar terminara
en un proceso de la PGR contra el ex di
rectordelIMSS,JuanMolinar,yelexgo
bernadorde Sonora, Eduardo Bours.
Eso dijo el hoy Presidente aquel

día. Supongo que aquel Zaldívar ya no le
cae tan bien a este gobierno, en particu
lar a Marcelo Ebrard,

Supongo que aquel
Arturo ya no le cae tan
bien a este gobierno
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Atención con
rostro humano

£
e dice que 1 as quejas se escriben en piedra.

L Literalmente. El Museo Británico ateso
J rayexhibelaquemuyprobablementesea

la primera queja del mundo: una tableta de la antigua
Mesopotamia que data del año 1750 antes de Cri sto
que narra, en bella caligrafía cuneiforme, una diferen
cia entre un hombre llamado Nanni y el comerciante
EaNasir por la calidad de unos lingotes de cobre: "Le
ofreciste malos lingotes a nii mensajero, diciendo 'O
¡o tornas o lo dejas'. ¿Quién soy para que me trates
asi? ¿Acaso no somos ambos unos caballeros?"

Me haces menosyese es mi coraje, dice sentida
mente Alvaro Carillo en su canción "Segu iré mi via
je". Este poeta nos recuerda que rica o pobre, humil
de o poderosa, así se trate de acuerdos comerciales o
amores, cualquier persona que ofende con un desai
re o un maltrato no lo olvida fácilmente. Igual en los
servicios, máscuandose tratade servicios de salud.
Y en pandemia con mayor razón.
A mediados de noviembre de 2020 México se acer

caba a 1.5 millones de personas contagiadas. Estos iban
nuevamente enaumento, pero algo había quedado claro:
ante el miedo y la desinlbrmación lo menos que podía
mos ofrecer era un tratodígnoy amable. Y para este pro
pósito, el IMSS contó con un ejército leal, protésionaly

empático:iasTécnicasyTécnicosenAlenciónyOrienta
ción al Derechohabiente del Seguro Social, mejor cono
cidas como Taods. Un ejército de mil 666 personas que
trabajan en los mil 15 módulos ubicadosen las entradas
de los hospitales. Personal que representa la cara amable
y dispuesta aayudary reconfortar. Ellasyellos cumplen
una función importantísima para el IMSS.
Ellas fueron quienes se encargaron de enlazar 129

mil 772 llamadas y videollamadas entre pacientes y
sus familiares. Para hacerlo, las Taods se capacitaron
en medidas de seguridad para ingresara las zonas co
vid19 de los hospitales y ser el conducto para el inter
cambio de mensajes.Tareas todas quesoloellado más
humanoy sensible del IMSSpuede realizar. Fueron la
sonrisa en la tristeza, el abrazo en la soledad.

El año pasado fallecióel profesor José Humberto Me
dina Ortiz, quien en 1977 iinpulsóel programa de Módu
losde Orientación y Quejasdel Seguro Social. El creador
de las Taods. Gracias a él este personal atendió 760 mil
peticiones relacionadas a los servicios y trámites sobre
covid 19 y 331 mil 626 orientaciones relacionadas con
informacióndelestadü de salud del paciente. Esas y otras
labores llevaron a que 133 Taods fueran condecoradas
con l a más alta presea que otorga el Estado Mexicano: la
Condecoración Miguel Hidalgoen Grado B;inda, porsu
trabajoenla pandemia Y elotrogran reconocimiento: El
de unfamiliar tranquilo yagradecido porsu labor.
El reto pospandemiade las Taods seráseguirprofe

sionalizando su labora través de convocatorias y con
cursos para ocupar esos cargosy, así, ni una sola queja
se quede sin atención y sin solución. Porque como ya
lo hemos dicho, el agradecimientose escribe en arena,
pero las quejas se escriben en piedra.

Mientras escribo: Este domingo 17 de octubre,
junto al gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón
Cadenas, anunciamos el inicio de la vacunación
contra covid19 a adolescentes, de 12 a 17 años de
edad, con co morbilidad es. En Chiapas la vacuna
ción avanza y es la causa de todos y todas.

Fecha: 19/10/2021

Página: 15

Area cm2: 230

1 / 1

Columnas Políticas

Zoé Robledo

Costo: 30,744

Página 14 de 16



Solalinde rebasado
(La Iglesia y los migrantes)

¦7
| ntre México y la Santa Sede no siempre ha

i sido fácil encontrar coincidencias en mate

ria de políticas públicas. Sin embargo, si hay
un tema en el que, por lo menos hasta hace poco, había un
acuerdo total, era el de los migrantes. El Vaticano siempre
ha insistido en la necesidad de proteger a todas aquellas
personas que por diversas razones necesitan desplazar
se de su lugar de origen a nuevas tierras que les permitan
vislumbrar una vida mej or. Y a México dicha postura le
gustabay le convenía, pues la posición de los papas le per
mitía reforzar sus posturas, por ej emplo, ante los gobier
nos de Estados Unidos. Las cosas, desafortunadamente,
parecen haber cambiado.
Por un lado, la política migratoria "real" del gobierno

mexicano ya no es la misma, desde que éste aceptó consti
tuirse en el dique de contención de migrantes provenientes
de Centroamérica y el Caribe y estableció un cinturón de
60 mil guardias nacionales para tal efecto. Por el otro, mien
tras quelaSantaSede sigue firme ensus conviccionesy este
Papalas ha expresado de manera clara e insistente, incluso
ante el Congreso estadunidense, la polí
tica mexicana ya no es la misma de antes.
Aunque sigue usando el lenguaje de los
derechos humanos, las imágenes de re
presión ylos reportajes sobre lasituación
de los migrantes no mienten.
Ya se nos olvidó que los mexicanos

seguimos siendo migrantes y que siem
pre hemos exigido que se nos trate con
respeto y dignidad, aun si somos indo
cumentados. Por lo tanto, las coincidencias con la Santa
Sede ya no son tales. El episcopado católico mexicano,
por obvias razones, todavía guarda las formas y se abstie 
ne de señalar directamente estas desavenencias. Pero los

sacerdotes de a pie, los que están en la trinchera, los que

atienden directamente alos migrantes y conocen perfec
tamente la situación, ya se cansaron. Así que en un men
saje relativamente inusual, los coordinadores católicos de
movilidad humanay directores de casas de migrantes de
cidieron mostrar sus diferencias y criticar a este gobierni >
"Con tristeza vemos que la actual política migratoria

del Gobierno de México ha recrudecido sus acciones de

contención alos flujos migratorios, y se alej a cada vez más
de unavisión humanitaria para laatención integral de las
personas en contexto de migración, lo que ha derivado en
violaciones a los derechos humanos de estas personas:
secuestros, desapariciones forzadas, homicidios, deten

ciones ilegales, hacinamientos, por
mencionar algunos. Consideramos
que el Gobierno de México ha evadi
do su responsabilidad de proteger y
garantizar el ej ercicio de los derechos
humanos de las personas en situación
de vulnerabilidad, como lo son las per
sonas migrantes... el Gobierno de Mé
xico ha continuado con prácticas de
militarización y represión hacia las

personas migrantes, lo que ha derivado en múltiples vio
laciones a los derechos humanos".

La carta, firmada por el obispo de Ciudad Juárez y que
desafortunadamente no podemos reproducir en su tota
lidad por falta de espacio, no tiene desperdicio. Amerita
unalectura detenida e invita a una reflexión de gobiernos
y sociedad. Urge, pues nuestra insensibilidad ante las des
gracias, la muerte y el dolor aj eno es cada vez mayor.

Los coordinadores
católicos de

movilidad humana
decidieron criticar

a este gobierno
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¿Somos un país de
oportunidades perdidas?
Parecía acabado el debate sobre el socialismo y

la economía capitalista pero el advenimiento,
en nuestro subcontinente, de gobiernos que
se adhieren a los postulados del estatismo co
lectivista nos lleva de nuevo a contrastar ideas

y posturas a las que ya les otorgábamos, justamente, muy
poca vigencia.

La derecha recalcitrante de este país agita el espantajo
del comunismo para desacreditar al régimen de la 4T. Los
adalides del movimiento morenista responden que no,
que no van a instaurar un modelo soviético, pero mien
tras quitan monumentos históricos, pretextando que no
hay que glorificar a los conquistadores
de antaño, se arrogan paralelamente la
facultad de colocar estatuas de persona
jes más modernos pero de muy cuestio
nable solvencia moral como Fidel Castro

y el CheGuevara, asesinos cobijadosbajo
el manto arbitrariamente exculpatorio
de la "revolución".
El tema no se circunscribe a lo simbó

lico, sin embargo, ni se queda tampoco
confinado en los espacios de la academia o en las colum
nas de opinión de los diarios. El asunto, por el contrario,
se tramitay se gestiona en las políticas públicas del actual
gobierno y no es una mera casualidad que los inversores
hayan perdido confianza para emprender proyectos en
México como tampoco es fortuito que nos estemos diri

giendo, como nación, a dejar pasar una de las más colosa
les oportunidades de crecimiento económico que haya
mos podido tener jamás, a saber, la ocasión de producir, en
este territorio, los bienes de consumo que China fabrica
para el mercado de los Estados Unidos.

Tendríamos que estar construyen
do infraestructura a marchas forza

das y, sobre todo, brindando certe
zas jurídicas a quienes quieren apro
vechar nuestra cercanía geográfica
con la primera economía del mundo.
Pues, vamos en sentido contrario: nos
solazamos conlas entonaciones de un

rústico discurso nacionalista, nos lle
namos de rencor hacia los empresa

rios, desconfiamos de la modernidad y nuestra apuesta
es el pasado una utopía que no existió porque este país
nunca ha conocido el pleno bienestar social— en lugar de
mirar hacia el futuro.

O sea, que vamos a generar electricidad con carbón y
con combustóleo. Y de todo lo demás nos olvidamos.

Nos llenamos
de rencor hacia
los empresarios,

desconfiamos de la
modernidad
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Incredulidad
Podrán imputarles a Peña Nieto, Videgaray y Anaya, entre otros denunciados por
Lozoya, ser incluso los autores de la muerte de Obregón, pero estos protagonistas no

irán a la cárcel, salvo algunos funcionarios menores, ni modo, con la pena
Gil rebotó en el mullido sillón

ante la primera plana de su
periódico MILENIO leyen
do una nota de José Antonio
Belmont: "La Fiscalía Gene

ral de la República elevó la apuesta en el
caso Odebrecht y ahora busca imputarle
el delito de delincuencia organizada al ex
presidente Enrique Peña Nieto, así como
a dieciséis actores políticos, incluidos Luis
Videgaray y Ricardo Anaya. entre otrosde
nunciados por Emilio Lozoya, ex director
de Pemex". Podrán imputarles a estos per
sonaj es ser incluso los autores de la muer
te de Obregón, pero estos protagonistas
no irán a la cárcel, salvo algunos funciona
rios menores, ni modo, con la pena. Gil no
les cree nada de nada, para qué más que la
verdad. Que la Fiscalía abrirá la carpetay
los acusará de crimen organizado y desor
ganizado, que es el peor.
Sea como sea a esto Gilga le llamaría la

Ciencia política del pato Pekín: ¿señor Lo
zoya tiene algo más que denunciar? Sí, mu
cho, pero si me lo permiten prefiero tomar
mis sagrados alimentos y luego seguir con
mi historia Por cierto, ¿me recomiendan al
gún restaurante? La verdad el Hunanyame

cansó. Yo mandaba maletas llenas de dinero
y todos las tomaban y a cambio recibíamos
su voto para el histórico Pacto por México.
Al tambo todos, menosyo, que no he puesto
un pie enlacárcely soy el único delincuente
confeso. ¿Comida tailandesa? Pas mal.

Huele a gas
Ni con Gas Bienestar, ni con gas Malestar,
el gobierno pudo evitar el aumento en el
precio del gas LP. Una nota de Héctor Usía
en su periódico El Financiero informa que
"el precio promedio del gas LP a nivel na
cional será de 26.73 pesos por kilogramo
entre el 17 y 23 de octubre, lo que significa
que será su mayor costo en el año, según
datos de la Comisión Reguladora de Ener
gía (...) Los precios máximos establecidos
por la CRE desde el pasado 1 de agosto han
perdido gradualmente su efecto reduccio
nista, ya que a lo largo de las últimas 12 se
manas, el precio del Gas LP ha aumentado
un 16.6 por ciento". Gilga no comprende:
¿no que baj aria el precio del gas? Hay una
probabilidad de que en las mañaneras baj e
el gas, aunque unas horas después el pre
cio suba dramáticamente. Es que de veras.

Gabinete de curiosidades
El lado B de la cultura. Codazos, descaro y
adulteriosen elMéxico delsigloXXde Ju
lia Santibañez (Recervoir Books, 2021),
un libro ameno de crónicas raras y recuer
dos traídos del olvido, culto y popular aun
tiempo, intrigante y generoso ala vez. Gil
va y viene entre sus páginas y se entera de
secretos que desconocía. Leany verán:
Gamés no sabía que Nellie Campobe

11o, la escritora del libro clásico de la nove
la de la revolución, Cartucho, fue la aman
te (gran palabra) de Martín Luis Guzmán:
"mantuvieron una relación fiera, con pau
sas y permisos, hasta que él murió". Pues
Gamés ni en cuenta.

"Luego de firmar dos actas de divorcio,
(Dolores del Río) quiso tener una relación
conOrson Welles. Aprincipios de los años
cuarenta se dieron besos, empezaron algo
y en octubre de 1941 él vino a visitarla a la
capital mexicana. Apenas baj ó del avión, la
novia empezó con sus cosas: lo llevó ala Ba
sílica parta visitar a la virgen. Fueron con
amigos al restaurante Manolo (en la calle
de López), al teatro Salón Maravillas (en
la Doctores), al Atzimba (en la Guerrero)
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y al Primavera (en la calle de Brasil), para
rematar, como Dios manda, en el Tenam
pa Welles que sólo quería estar a solas, odió
tanto compromiso. Alo mejor por eso, en
febrero de 1942, desapareció en Brasil du
rante meses, enunproto Springbreakdes
aforado. Ella lo mando a volar. Lo siguiente
fue que Welles presentó a los medios a Rita
Hayworth como su nueva novia".
Otra tableta de las curiosidades de San

tibañez: "Sin duda, las casa de citas más
enjundiosa de mediados de siglo XX fue

la de la Bandida, sobre Durango, frente al
hoy Palacio de Hierro (...) Graciela Olmos
(nombre de trabajo de Marina Aedo) fue
amante de un general de Villa, conocido
con el Bandido; desde entonces se le que
do el mote en femenino. Al llegar a la ca
pital aprendió de primera mano como re
gentear congales. Luego abrió el suyo que
estuvo en las colonias Del Valle, Narvarte,
Nápolesy terminó en la Condesa Todo de
pendía de su amistad con el jefe de la po
licía local, lo que sí afirmó fue que la casa

sobre la calle de Durango fue un regalo de
Uruchurtu, jefe del Departamento del Dis
trito Federal".

Gils'enva

Ni con Gas Bienestar,
ni con gas Malestar, el
gobierno pudo evitar el
aumento en el precio
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El túnel del tiempo

Si la dupla AlitoMoreira resuelve entre
gar los votos del PRI para aprobar la (con
tra) reforma eléctrica de la 4T, el trico
lor será una especie política en peligro
de extinción.
El PRI fue el que operó, apenas el sexenio
pasado, para que el marco legal vigente en
materia eléctrica, alcanzara rango consti
tucional. Dar un paso atrás, desdecirse, ol
vidar' los argumentos que esgrimió el par
tido para que la reforma se aprobara, lo
desfiguraría.
La irrupción de un grupo de expresi
dentes del PRi fue una señal clarísima
de la fractura que viene. El actual di
rigente dice que eso no tiene ninguna
relevancia, igual supone que el partido
nació cuando se apropió de la dirigen

cia nacional.

La propuesta del gobierno en materia
eléctrica implica meter ai país en el tú
nel del tiempo y regresarlo medio siglo,
según describió Maniio Fabio Be lirones,
A lito no sobrevivirá a ese viaje en el
tiempo.

En punto muerto
Prioridad para el PAN en el 2022 conser
var Aguase alientes y pelar por Tamauli
pas. La dirigencia de Marko Cortés bus
ca concretar una alianza con PRI y PRD
en esas entidades, llevando candidato

pañis ta.
Ofrece respaldar a los candidatos que
propongan esos partidos en Durango e
Hidalgo. La verdad es que la alianza no ve
cómo puedan triunfar en Oaxaca y Quin
tana Roo, estados en que las encuestas
dan una ventaja abrumadora a Morena,
Apuestan a que en el proceso interno
Morena se quiebre y eso abra una ren
dija para meterse a la pelea.
El tema de la reforma eléctrica, y la posi
bilidad de que el PRI se forme en la venta
nilla del gobierno, tiene las negociaciones
en un punto muerto,

Complacer a la clientela
El senador Ricardo Monreal no tuvo
más remedio de reconocer que el decre
to presidencial para regularizar autos
chocolates afecta a la industria automo
triz del país.
No es la primera vez que la visión del jefe
de la Junta de Coordinación Política del
Senado y la del presidente difieren, aun
que pocas veces el diferendo se muestra
de manera tan nítida.
Los empresarios del ramo automotriz
lo ven como la legalización de un de
lito. Líderes de la oposición hablan de
una medida populista para atender a
una clientela política.
El operativo de traer al país miles de autos
usados extranjeros es una acción concer

tada de mafias dedicas a ese negocio. Esos
grupos al margen de la ley tienen hoy un
nuevo incentivo, mientras que la industria
automotriz legalmente constituida recibe
un golpe que la tiene desconcertada.

Las flores y el jarrón
John Kerry no se guardó ningún piropo.
Elogió tanto el programa Sembrando Vi
va del gobierno que hasta los propios fun
cionarios mexicanos se sonrojaron. Tanto
así, se preguntaban.
El enviado del presidente Biden pa
ra asuntos del cambio climático pidió al
mundo voltear a ver lo que está haciendo
el presidente López Obrador y recomendó
al plañera seguir su ejemplo.
Le dejó las flores, el jarrón y la prome
sa de financiar la siembra de árbol icos en
otras latitudes. Dijo exactamente lo que
su anfitrión estaba esperando escuchar.
¿A cambio de qué?
Para una potencia como Estados Unidos
contribuir con ese programa supone un
gasto minúsculo, sobre todo si a cambio
obtiene el compromiso mexicano de se
guirle los pasos en su política migratoria
y estar dispuesto, incluso, a hacer el tra
bajo sucio.
Lo cierto es que México, lo sabe Kerry, pe
ro prefirió omitirlo, no está en tránsito ha
cia unas energías más limpias que paren
el cambio climático •
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Dar un paso airas, desdecirse,
olvidar ¡os argumentos que

esgrimió el partido para que la
reforma se aprobara, lo desfiguraría
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SUBE V BAJA

HR ratíngs elevó la calificación crediticia
del Edomex de ''AA'" a ilAA+". La cali

ficadora manifiesta una "Muy Alta Cali
dad Crediticia* para el estado, por el só
lido desempeño de las finanzas públicas.

El principal responsable de la L12 del Me
tro alistaba una estrategia de defensa. Sabía
que 1a Fiscalía capitalina iría tras él cuando
los primeros informes apuntaban a las fallas
en 1a construcción ,
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ito en antropología no sig
nifica necesaria o única
mente mentira socialmen

te admitida. Significa con
junto de creencias sustan
tivas sobre las cuales se

edifica una cultura. El mito no requiere ve
racidad. se sostiene arraigado en la creen
cia colectiva de su revelación admitida a lo

largo del tiempo; de su condición indispen
sable,, significativa, identítaria,

Y uno de los grandes mitos de nues
tra cultura nacional, reciente, del siglo XX
para acá, ha sido, indudablemente la ex
propiación petrolera, que fue todo menos
petrolera porque el recurso natural nunca
fue expropiado: ya era un bien nacional in
alienable. Lo expropiado fueron las insta
laciones industriales. Nada más.

Pero de esa manera se pudo construir
la mitología del socialismo cardenista
mexicano cuyo experimento abortó con
la Segunda Guerra Mundial, aliado de las
potencias México ni se podía sostener en
la emulación constante de uno sólo de los
conferenciantes de Yalta.

La potencia estadunidense (en ambos
sentidos), nos unció en el carro de su in

fluencia geopolítica (dominación, sería
mas preciso) y el estalinismo quedó como
la romántica visión de como los soviéticos

ganaron la guerra en Stalingrado. Otro mi
to; ganaron su guerra en el frente orien
tal, pero en el resto del mundo, y en Ja
pón, especialmente con todo y la conse
cuente influencia en el Pacífico (hasta las
guerras de Corea y Vietnam), todo fue para
los americanos.

Bueno.

Pero en cuanto al mi

to cardenista cuya am
plitud abarró la tragedia
agraria y 1a, no menos
aventurera educación so

cialista, tuvo el sustento suficiente hasta pa
ra dividir, muchos años después, al partido
de donde había surgido: Cuauhtémoc Cár
denas, hijo del general; encabezó la fractu
ra cuyos resultados nos llegan hasta hoy.

De su movimiento democratizada in
terno surgió el Partido de la Revolución
Democrática de su escisión nació el Mo
vimiento de Renovación Nacional, desde
donde ahora Andrés Manuel López Obra
dor (no hay caudillo sin un mito en forma
ción), pone a la serpiente a morderse la
cola con una nueva expropiación: la gene
ración eléctrica (su reforma es eso, si no
Manuel Bartlett, no tendría materia para
hablar de afectaciones sin indemnización).

No se expropia 1a electricidad (aun
que el mito de López Mateos nos haya di
cho, "La luz es nuestra" pues esa no es ex
propiable. Lo es la capacidad generadora,
de distribución y comercialización, inclui

dos los bienes industria

les de quienes creyeron
en la posibilidad consti
tucional perdurable de
una cogeneración y la
producción para el auto
consumo y ahora se en

frentan a un país cuyas est rofas cantan; di
ce mi mamá que siempre no.

El nuevo mito está al aire y la propa
ganda del poder los dice: "la electricidad
era tuya; te la vamos a devolver. Ninguna
de las dos cosas es cierta.

Cuando la Reformas Eléctrica fue apro
bada, Andrés Manuel. Se reponía de un in
farto cuyo relámpago le sobrevino cuan
do ya levantaba las murallas para cercar
el Senado en una más de sus multitudina
rias protestas. Si el actual presidente no
ha tenido siempre la razón, siempre ha te
nido a la multitud para empujar en senti
do contrario.

La razón de la masa es olvidarse de las
razones de los demás.

Por eso es posible leer estas cosas:
"...iVo se va a expropiar )a inversión

privada; se va a respetar en un nuevo nio
delo, pero no vamos a reconocerla energía
que se está produciendo para violar ¡a ley.

"Reconocemos esa energía, la vamos a
tener participando, pero bajo las normas
del Estado, ahorita están bajo ¡as normas
de ellos, que es el peligro que puede tener
cualquier país. ..son (ES) el sistema que va
mos a quitar, porque si siguen vigentes, si
gue el sistema. Esos contratos son para su
birse a la red y son imposibles de aplicar,
no pueden seguir, hay que restablecer el
equilibrio de i a red...

"Insistió que compañías como Che
draui, Soria na, Oxxo, Telmex, entreoíros,
han estado involucradas en un esquema en
el que, dijo, los mayores beneñeiarios son
¡os dueños de centrales de autogeneración
y los grandes empresarios del país.

"Hay sistemas democráticos y sistemas
oligárquicos"»
El nuevo mito esiá ai aire y
la propaganda del poder ios
dice: "la electricidad era tuya;
te ia vamos a devolver'...
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Cada vez son más las sospechas
sobre el desempeño del
procurador fiscal de la Federación,
CARLOS ROMERO ARANDA, pues
no sólo redujo a 16 millones de
pesos el monto por el que
denunció el presunto lavado de
dinero de Víctor Manuel

Álvarez Puga, sino que
también al denominado

del Outsourcing, Raúl
lo persigue por una
de sólo 4 millones de

cuando en público asegura
que le detecto miles de
millones de dinero ilícito. Con

tales números, sus casos
parecieran ser sólo un acto
de intimidación.
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Que en el mundo de las ONG que estu
dian el tema de la seguridad pública se
prepara un documento conjunto, don
de se unen bases de datos que antes no
se habían cruzado, para poner en la
mesa del Gobierno federal, y de mane
ra propositiva, vía la Secretaría de Se
guridad Pública, de Rosa Icela Rodrí
guez, que la estrategia de "abrazos, no
balazos" puede funcionar en el me
diano plazo, pero no en el corto.

*##

Se multiplican los ataques criminales
a la ciudadanía: el tiroteo en el Aero

puerto de la Ciudad de México, el pa
quete bomba de Celaya, el tiroteo en el
bar de Michoacán, el incendio del Ba
by O más lo que se vaya acumulando.
Los tfiink tan fe de la seguridad mexi
canos están en pláticas y negociacio
nes, pero pronto se sabrá de este in
tento por atender el tema que más
preocupa a los mexicanos, pero sin
pelearse con la 4T.

Nos aseguran que el Partido Acción
Nacional en la Cámara de Diputados
insistirá en que regrese el Fondo de
Capitalidad de la Ciudad de México,
una bolsa que rondaba los tres mil 500
millones de pesos anuales y que fue
eliminada con la llegada de la 4T.

Por ello, el panista Jorge Triana insiste
en que se requiere una Ley de Capitali
dad que permita recuperar ese fondo,
pues, al ser sede de los Poderes de la
Unión y recibir una gran cantidad de
población flotante, la CDMX debe con
tar con recursos que le permitan sol
ventar temas de seguridad, obra públi
ca, desastres naturales y las conse
cuencias de la pandemia de Covid19.

Dicen los enterados que si los empre
sarios no se unen, los golpes seguirán
llegando secos. "Con las recientes de
claraciones es evidente que el respeto
y cumplimiento de las leyes y la Cons
titución en nuestro país están en grave
riesgo", lanzó el Consejo Coordinador
Empresarial, que encabeza Carlos Sa
lazar Lomelín, en un comunicado. Así
respondió a Manuel Bartlett, director
la CFE, quien asegura que los dueños
de las empresas no pagan electricidad.

"Rechazamos categóricamente cual
quier tipo de descalificación y señala
miento sin fundamento en contra de

las empresas e inversionistas. Estas
imputaciones irresponsables en
contra de un sector no abonan al creci

miento de nuestro país", respondió la
Coparmex, encabezada por losé Medi
na Mora Icaza.
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Va derecho y no se quita
Nos hacen saber que, a pesar de las presiones, el
senador Ricardo Monreal no detendrá su iniciativa

para regular redes sociales. El morenista afirmó que
hay mucha presión por parte de agentes de Facebook,
TikTok y Tiuitter porque no quieren tocar el tema de
violación a la privacidad cometida por varias de estas
compañías.

El día D para Rosario
Mañana es un día decisivo para Rosario Robles.
Deberá comparecer ante un juez del Centro de Justicia
Penal Federal del Reclusorio Sur, quien decidirá si
le revoca o confirma la medida cautelar de prisión
preventiva justificada. Y, en esta ocasión, se ordenó
el traslado de la exfuncionaria peñista al centro de
justicia.

A debate la autonomía
Se instaló ayer en San Lázaro la Comisión para la
Reforma Político Electoral y arrancó el debate sobre
la reforma del presidente López Obrador para limitar
la autonomía del INE e incidir en la gestión y elección
de los consejeros. Como era de esperarse, el bloque
opositor acusó a Morena de querer desmantelar uno
de los órganos autónomos y democráticos del Estado.

Evade y acusa
Agua a su molino quiere jalar el abogado Gabriel
Regino, quien acusa que, en sus denuncias por el
colapso en la Línea 12, la Fiscalía de la CDMX se lava
las manos porque sólo señala a funcionarios de la
pasada administración. Sin embargo, parece olvidar
su historia y el linchamiento en Tláhuac. Ahí negó
cualquier responsabilidad.

Gira de contrastes
Enviado por Joe Biden a México para reunirse con el
presidente López Obrador, el político estadounidense
John Kerry elogió el programa Sembrando Vida, pero,
como defensor del cambio climático, defendió las
políticas tendientes a promover las energías eólicas y
solares, las que han sido minimizadas por la 4T en la
reforma eléctrica.

Ricardo
Monreal

Rosario
Robles

Andrés M.

López C

Gabriel

Regino
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El problema no se va a resolver con decisiones
voluníarisías ni mucho menos ideológicas, sino con la
creación de un auténtico entramado institucional

¦ SOMOS, SEGUN EL
INFORME DE WORLD

JUSTICE PROJECT, UNO
DE LOS CINCO PAÍSES
MÁS CORRUPTOS
DEL MUNDO, SÓLO
SUPERADOS POR

UGANDA, CAMERÚN,
CAMBOYA Y CONGO. EN

LA REGIÓN DE AMÉRICA
LATINA Y EL CARIBE,
MÉXICO OCUPÓ EL
ÚLTIMO LUGAR. NO SE HA
CUMPLIDO LA PROMESA

Y TODO APUNTA A QUE
AHORA ESTAMOS PEOR

¿QUÉ HA FALLADO?

En su discurso de toma de

protesta como Presidente, el 1
de diciembre de 2018, Andrés
Manuel López Obrador hizo
de la lucha contra la corrup
ción la gran bandera de su
gobierno. "A partir de ahora
se llevará a cabo una trans

formación pacífica y orde
nada, pero al mismo tiempo
profunda y radical, porque se
acabará con la corrupción y
con la impunidad que impi
den el renacimiento de Mé

xico", dijo mientras prometía
convertir la honestidad y la
fraternidad en forma de vicia

y de gobierno.
Casi tres años después

de aquellas palabras vale la
pena preguntarse qué tanto
se ha avanzado en aquella
dirección, sin duda deseada
por la inmensa mayoría de
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los mexicanos.

La semana pasada se dio a conocer el informe del "World Justice
Project", que mide la situación del Estado ele Derecho en el mundo.
Los resultados del índice de Estado ele Derecho en México 2020
2021 no son nada alentadores: nuestro país ocupa el lugar 113 de
139, pero específicamente en el rubro de ausencia de corrupción,
en dos años pasamos del lugar 117 al 135. Somos, según este índice,
uno ele los cinco países más corruptos clel mundo, sólo superados
por Ugancla, Camerún, Camboya y Congo. En la región de América
Latina y el Caribe, México ocupó el último lugar.

No solamente no se ha cumplido la promesa obraclorista de
erradicarla corrupción de la vida pública en México, sino que todo
apunta a que ahora estamos peor. ¿Qué ha fallado?

Por un laclo, pareciera que desde Palacio Nacional ha habido
tolerancia cuando personajes cercanos al Presidente se han visto
envueltos en escándalos de corrupción: los contratos con Pemex
de su prima Felipa, los sobres de dinero recibidos porsus hermanos
Píoy Martín para finan ciar ¡legalmente a Morena, o las propiedades
no declaradas de Manuel Bartlette Irma Eréndira Sandoval.

Por otro laclo, parece evidente que la Fiscalía General de la Repú
blica ha actuado más por motivaciones políticas quejusticieras.y
el caso de Emilio Lozoya es una prueba fehaciente de ello. Además,
hay decisiones del gobierno que no ayudan: ocho de cada 10 con
tratos públicos se entregan por adjudicación directa, los programas
sociales carecen de reglas claras de operación, y megaproyectos
como Dos Bocas, el Tren Maya o Santa Lucía lucen opacos. Pero
hay también un problema institucional: se ha buscado debilitar a
órganos que funcionan como contrapesos al Ejecutivo, como el
Inai o los reguladores en materia energética.

La corrupción en México no se va a resolver con decisiones
voluntaristas ni mucho menos ideológicas, sino con la creación de
un auténtico entramado institucional que incentive su prevención,
investigación y sanción, justamente lo que se pretendió con el
Sistema Nacional Anticorrupción que este gobierno ha desdeñado.
Así, parece claro que no vamos en el camino correcto
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Despliego un insólito activismo público que incluye
visitar la sede del Revolucionario Institucional y
apadrinar la refundación del PRD, entre otros

lauclio X. González,jefe del proyecto anta
Cgón ico al de Andrés Manuel López Obrador,

evoluciona: hace añoy medio acogía en su
mansión a los dirigentes de la oposición,
casi en la clandestinidad, peroahora des
pliega un insólito activismo público que
incluye visitar la secíe del PRi, apadrinar la

refundación ciel PRD y hasta su mar al partido MC a su alianza.
juritocori el PAN,CorizálezCuajarc!ocelebra hoy un añode

Sí por México, la iniciativa que dio sustento "ciudadano" a la
coalición electoral Va por México y que resultó parcialmente
eficaz, porque no logró el objetivo supremo c!e ganar la mayoría
en la Cámara de Diputados, pero que es la base de la alianza
que él encabeza para derrotara Morena en 2024.

El 20 c!e octubre de 2020 aparecieron juntos Marko Cortés,
Alejandro Morenoy Jesús Zambrano, presidentes de PAN, PRI
y PRD, para asumir como propia ia agenda c!e Sí por México,
impulsada por González Cuajarclo y Gustavo de Hoyos, ex
presidente de Coparmex, pero también animada desde las
sombras por Guillermo Velasco Arzac, c!e El Yunque.

El primer aniversario de Sí por México, con una alianza
parlamentaria que López Obrador
quiere romper con su iniciativa en
materia eléctrica, será la ocasión para
que el heredero cíe Kimberly Clark c!e
México defina si quiere materializar
su vocación política como candidato
presidencial o sólo seguir siendo el
jefe que imparte instrucciones. "Ga

narle a Morena sí es posible", senten
cia la invitación de Sí por México a la

celebración cíe su primer aniversario, cuyos oradores serán
González Guajarclcy De Hoyos, quienes buscan sumaral par
tido MC a la coalición PRIPANPRD y el primer experimento
sería la gubernatura ele Aguascalientes. González Guajardo
se reunió el viernes 15 con Jorge Álvarez, coordinador de los
diputados de MC, quien ya había participado en las reuniones
del año pasado, en Las Lomas,junto con Clemente Castañeda.

Aunque siguen las resistencias de MC por unirse al PRIAN,
los pobres resultados en la intermedia, pese a ganar Nuevo
León, han ablandado a los pupilos ele Dante Delgado, jefe
máximo del PAN naranja González Guajardoy De Hoyos han
expuesto que si MC se hubiese sumado a Va por México, esta
coalición habría ganado a Morena la mayoría en San Lázaroy
por eso quieren su mar esta fuerza para 2024. Los resultados
en las seis gubernaturas de 2022 definirán si este proyecto
se consolida. El plan ele Claudio X. González sigue su curso:
mantener la cohesión de la alianza, que por eso visitó la sede
nacional ciel PRI, el lunes 11, luego ele que asistió, el mismo día,
a la refundación del PRD,y orquestó, el miércoles 14, la acción
de inconstitucionaliclac! ante la SCJN contra la revocación de

mandato ele López Obrador. Y además de seguir contando
con el respaldo de la élite y con prácticamente todos la opi
nocracía c!e los medios tradicionales, González Guajardo
tiene también el respaldo de los cacicazgos intelectuales ele
Enrique Krauze y Héctor Aguilar Camín, quienes le dieron la
justificación ideológica, política y hasta histórica al PRIAN para
vencer a Morena. Y es la misma ruta hacia el 2024...

Hoy celebra el
primer año de
¡a alianza Sí

por México
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ara hablarcle la recuperación del turismoy
el papel ele las mujeres empresarias, con
versé recientemente con la Asociación ele

Mujeres Mexicanas Empresarias, Sección
Cancún. El turismo representa alrededor
ele 8.7% cíel PIB de México y provee más
ele 4.5 millones de empleos. Cayó signifi

cativamente en 2020 por la pandemia del COVID19, pero en
2021 se ha recuperado, transformando sus características.

En 2018, llegaron a México 35 millones de turistas esta
dounidenses y 18 millones de mexicanos viajaron a EU. En ese
mismo año se registraron cerca de 100 mil vuelos entre ambos
países. Los aeropuertos de Cancún, Ciudad de México, Los
Cabos y Puerto Vallarta, los mayores receptores de turistas.

La pandemia afectó la conectiviclac! aérea y el cierre de la
frontera a actividades esenciales, desplomó los índices de
turistas transfronterizos. Ello se sumó a los retos estructu

rales para ei turismo en México: seguridad, alertas de viaje
cié EU, extorsiones, infraestructura y servicios ele internet, y
la baja en la calificación en servicios aéreos, que impactó la
conectiviclac! aérea. A partir ele enero de 2021 y hasta agosto

se ha registrado una recuperación del
turismovíaaérea:77%c!e los turistas

provienen ele EU, en tanto se ha perLa comunidad
dido mercado canadiense, europeoLatinX merece
y latinoamericano. Con estos ciatos,atención
hay que acelerar los esfuerzos para laespecial
recuperación turística. Aprovechar el
TMEC, incluir al sector turismo en el

  Comité Consultivo sobre PYMESy dar
una atención especial a los negocios

de las mujeres empresarias y las artesanas.
Un aspecto interesante es el incremento del gasto promedio

del turista que ingresa vía aérea: mil 232 dólares. Ello tiene
que ver con una estancia más larga en nuestro país. Habrá
que estudiar mejor sus patrones de consumo para ver los
servicios a ofrecer y negocios a desarrollar. El turista buscará
un mayorénfasisen la sustentabilidad. losespaciosamplios,
la existencia de servicios médicos de calidad. Por ello, hay que
alentar el comercio digital de servicios desde alimentos hasta
bienestar o wellness; mantener el nivel de turismo estadou
nidensey recuperar el de otras nacionalidades, conforme se

pruebas y trazabilidacl de contagios.
privilegiado al que no ha ciado la

LatinX, que incluye la comunidad
Representa ya 18% ele la población esta

millones de habitantes, casi el doble
38 millones son de origen mexicano.

capacidad adquisitiva y una identificación
hay un escaso conocimiento ele sus
ele diversión y consumo. Entender
Tratarlos con respetoy conside

Habría que hacer un esfuerzo no sólo
empresarias de Cancún, sino a nivel
campaña especial para el turismo
a nuestro país, no sólo esperar sus

más dinámica de la economía de EU y
merecen una atención especial de nuestra parte.
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• Alexis Ramírez Sánchez

fue el bombero de la

CDMX que sacó cargando
un tanque de gas en lla
mas de un restaurante en

la alcaldía Benito Juárez,

el fin de semana, para
evitar una tragedia mayor.

• Fue detenida y vincula
da a proceso, en Puebla,
María Karla "N", por vio
lencia familiar y lesiones
agravadas a sus hijos de 6
y 3 años, quienes también
sufrían agresiones de la
pareja de su mamá.

• Al reportero Diego
Armando Medina se le

ocurrió decir, sobre los
18 años cumplidos de
Aylin Aviléz, futbolista de
Monterrey: "Ya es cancha
reglamentaria", por lo que
fue criticado en redes.
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De las tres mil 752 muertes violentas de mujeres
registradas durante 2020, únicamente 969
fueron consignadas comofeminicidios

un siendo sólo cifras, nuestra situación es
A alarmante. Los feminiciclios en aumento

continuo, la impunidad como siempre,
los matrimonios forzados ele niñas no se

detienen, la discriminación y la brecha de
¦ género. Las mujeres estamos en un grito de

impotencia porque no somos escuchadas.
El artículo 2 constitucional garantiza a los pueblos indígenas

"decidir sus formas internas de convivencia y organización
social, económica, política y cultural", y también aclara que
debe ser "respetando las garantías individuales, los derechos
humanos y, de manera relevante, la dignidad e integridad de
las mujeres". ¿Qué tanto se hace realidad esa disposición?

El 29 de septiembre en Dos Ríos, Guerrero, Angélica, de
15 años, su tía de 70, y sus tres hermanas, menores c!e ocho,
fueron detenidas por la policía comunitaria porque la joven
escapó del hombre con quien fue obligada a casarse, que la
explotaba laboralmentey había intentado viola ría. Estuvieron
casi dos semanas presas. El agresor exigía 210 mil pesos, el
doble de loque había pagado por el matrimonio forzado con
Angélica. ¿"Justicia" para el criminal y cárcel para la víctima?
«Sí, una autoridad policiaca las

tuvo cautivas aun cuando la Ley
General de los Derechos de Niñas,
Niños y Adolescentes, y el Código
Civil restringen el matrimonioantes
de los 18 años. No es un caso aislado.

La Encuesta Nacional de la Dinámi

ca Demográfica más reciente dice
que en Guerrero 46 por ciento de las

mujeres adultas se casaron siendo
menores de edad. En Chiapas son 42 por ciento; en Tabasco,
41; en Campeche, 40, y en Michoacán,38.

¿Porqué los legisladores federales y locales no hacen más?
Lamentablemente, muchos no están dispuestos a pagar el
costo político y electoral.

Los números más recientes sobre feminiciclios revelan que
es uno cíe los delitos que han registrado aumentos alarmantes.
La cifra más actualizada, de agosto, registra 107, la más alta en
seis años, y eso sin considerar que la medición se queda corta
con respecto a la realidad. Sólo como referencia, además hubo
273 homicidios dolosos contra mujeres. ¿Cómo es eso? Cada
estado tiene una definición propia de feminicidio y Nayarit,
por ejemplo, ni siquiera lotienetipificadoen su Código Penal.

Para dimensionarel problema, c!e las tres mil 752 muertes
violentas de mujeres en 2020, sólo 969 fueron consignadas
comofeminicidios.

Desde 2011, la entonces PGR había establecido un protocolo
ele investigación con perspectiva de género. Desde marzo de
2015, una resolución de la Corte dispone que tocios los casos
ele violencia contra mujeres y de violaciones a sus derechos
fundamentales deben investigarse con perspectiva de género.

En la práctica, con todo y fiscalías especiales y organis
mos de atención a víctimas, policías y MP no tienen recursos,
capacitación ni cultura para recibir denuncias e investigar
crímenes de género, lo que se traduce en revictimización,
dilación de la justicia y mucha impunidad. No puede seguir
siendo así. Nuestro grito debe escucharse.
Prevalece la

revictimización,
dilación de ¡a

justicia y la
impunidad
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Acusados de albazo y de terrorismo fiscal, los
morenos y sus aliados terminaron por advertir:
"Tenemos mayoría y la vamos a aplicar"

¡neo de la tarde. Termina la sesión en la

Comisión de Hacienda en la que se discu
tió la Miscelánea Fiscal 2022y algo quedóc claro: PAN, PRI. PRD y MC votaron todo
en bloque frente a Morena, Verde y PT,

Tan claro como que Morena y sus
aliados superaron en votos a sus ad

versarios una y otra vez: 24 votos a favor frente a 16 o 15 en
contra, según los diputados presentes.

Y como tantas veces ha ocurrido, los diputados oficia
listas defendieron el proyecto del gobierno contra viento y

marea, rechazaron las observaciones c!e sus opositoresy
cuando se encendieron los ánimos —acusados de o/bozoy
de terrorismo fiscal— terminaron por reconocer y advertir:
"Tenemos mayoría y la vamos a aplicar". Así echaron a andar
al pleno la Ley de Ingresos, la Ley Federal de Derechos y la
Miscelánea Fiscai. Pera varios temas quedaron significa
tivamente señalados en la discusión:

—La obligación de los jóvenes de inscribirse al RFC (Re
gistro Federa lele Contribuyentes), al cumplir los 18 años c!e
edacl, tengan o no actividad económica.

—La limitación a la deducibiliclac! ele donativos a orga
nizaciones de la sociedad civil.

—Eliminarla disposición quedispensaba
la declaración de ISR a los productores agro

pecuarios, cuando sus ingresos equivalen a
hasta 40 salarios mínimos (cíos millones 14
mil pesos}.

—La regularización de los autos chocolate
y el incremento en los pasaportes hasta en
24 por ciento.

El exsecretario de Economía, Ildefonso
Cuajardo —al exponer por qué consideraba
que en el dictamen había elementos que afectaban la ge
neración de oportunidades, puso como ejemplo los autos
chocolate. Lo que estamos haciendo, dijo, es "esconder el
probiema debajo de la alfombra" porque el verdadero pro
blema es que no hemos logrado tener un servicio público
de calidad. Legalizar lo ilegal no es la solución. Solamente
vamos a ch atar rizar al país.

Pasó luego al tema de las aerolíneas: ¿Qué estamos
haciendo?, preguntó. Primero, la pandemia, en la que se la
jugaron con todoy con dificultades sobrevivieron, "¡ahora
les recetamos un desincentivo", apuntó incrédulo.

Respecto de las organizaciones civiles—cuya afectación
alcanzaría hasta 10 mil millones ele pesos, a decir del panista
Pedro Salgado—el priista simplemente pidió: Ya no sigamos
atacando a la socieclacl civil. Y en cuanto al registro ele los
jóvenes al RFC, ironizó: Esto no es un Registro ele Población.

Para la legisladora panista Patricia Terrazas, las mo
dificaciones realizadas a la propuesta ele la Secretaría ele
Hacienda fueron "limitaclasy poco significativas". Y respecto
del nuevo Régimen Simplificado ele Confianza, sostuvo,
"necesita cirugía mayor".

Los albiazules Pedro Salgado y Carlos Valenzuela
describieron como un albazo la intención de Morena ele

acabarcon las organizaciones civilesy cuestionaron "dón
ele" se discutió el dictamen, pues ciei Parlamento Abierto
nacía se retomó.

Antonio Carol Altamirano, por Morena,yel
petista Benjamín Robles Montoya. salieron
cíe su laclo en defensa del dictamen a la vozautos
cíe "no hay albazo ni terrorismo fiscal"

Se sigue con la línea cíe fortalecer las finanlo zas públicas del país, adujeron: Se fortalece la
es administración tributaria, se cierra el paso a

la evasión y la elusión fiscal; se evitan nuevas
cargas o aumentos a los impuestos existentes;
y se mantiene bajo control los requerimientos

cíe endeudamiento.

Y ya en el terreno ideológico, el diputado cíel PT cíe plano
acusó: "Se rasgan las vestiduras para sacar raja política.

¡No me vengan a vender que son los graneles defensores
cíe los jóvenes! Na se rasguen las vestiduras..., su pasado
les pesa mucho".

En fin. ese fue el tono cíe la discusión. Nacía qué extrañar.
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atacando a la socieclacl civil. Y en cuanto al registro ele los
jóvenes al RFC, ironizó: Esto no es un Registro ele Población.

Para la legisladora panista Patricia Terrazas, las mo
dificaciones realizadas a la propuesta ele la Secretaría ele
Hacienda fueron "limitaclasy poco significativas". Y respecto
del nuevo Régimen Simplificado ele Confianza, sostuvo,
"necesita cirugía mayor".

Los albiazules Pedro Salgado y Carlos Valenzuela
describieron como un albazo la intención de Morena ele

organizaciones civilesy cuestionaron "dón
el dictamen, pues ciei Parlamento Abierto

petista Benjamín Robles Montoya. salieron
cíe su laclo en defensa del dictamen a la voz

cíe "no hay albazo ni terrorismo fiscal"

Se sigue con la línea cíe fortalecer las finan
zas públicas del país, adujeron: Se fortalece la
administración tributaria, se cierra el paso a
la evasión y la elusión fiscal; se evitan nuevas
cargas o aumentos a los impuestos existentes;
y se mantiene bajo control los requerimientos

cíe endeudamiento.

Y ya en el terreno ideológico, el diputado cíel PT cíe plano
acusó: "Se rasgan las vestiduras para sacar raja política.
¡No me vengan a vender que son los graneles defensores
cíe los jóvenes! Na se rasguen las vestiduras..., su pasado
les pesa mucho".

En fin. ese fue el tono cíe la discusión. Nacía qué extrañar.

GEMAS: Obsequio de Pedro Zenteno, director ge
neral de Birmex: "México envasará la vacuna Sputnik V

contra el COViD19 a partir de noviembre".

Sobre autos

chatarra,
legalizar lo
ilegal no es
la solución
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Ninguno potencia ha llegado a ser lo que es o lo que
fue gracias a su amabilidad. Por más que cada una
trate de poner un rostro favorable a sus hazañas

n los últimos anos, se ha puesto de moda
describir la política exterior china como una
de wolfwarriors (guerreros lobos), por suE aparente agresividad y la predisposición
de tomar ofensa hasta por la más mínima
expresión, cuando así le conviene.

Surgida del título de una película em
blemática, al sentido de presentar una visión del mundo
centrada en China, donde los "buenos" son ellos y sus causas,
y los "malos" frecuentemente occidentales o occiclentaliza
dos, la definición representa lo mismo que los halcones en
la sociedad estadounidense: nacionalistas y hegemonistas.

La cinematografía de EU, especialmente entre los años 30
y los 70 del siglo pasado, fue dirigida, sobre todo, al mercado
interno. Y por supuesto, a exalta ríos valores estadounidenses
o recrear mitos nacionalistas. Los vaqueros, ios soldados o
los aventureros anglosajones eran ios buenos, los indios o
los mexicanosy los chinos, los malos o perversos.

La ventaja de tener un enorme mercado doméstico ayudó
a que las películas estadounidenses se convirtieran en una
valiosa herramienta de propaganda política a nivel mundial,

literalmente sin competencia
Pero hoy, Hollywood se encuentra

con la cinematografía china, también
con un gigantesco mercado internoy
la posibilidad de invertir decenas de
millones de dólares en cintas épicas,
que exaltan su papel en el mundo en
beneficio de la visión nacional.

Y se ve desde Wolf Warriors 2,
una película hecha en 2017, sobre

las andanzas de un mercenario chino en África que defiende
intereses de su país e indefensos pobladores de las crueles
maquinaciones de empresas trasnacionales y aventureros
occidentales a la cinta Batalla en el Lago Changjin, una cinta
épica (200 millones de dólares de inversión, 70 mil extras)
que glorifica una real victoria china en condiciones difíciles
durante la Guerra de Corea.

Su vertiginoso ascenso económico y su actual impacto
ubican a China como la segunda potencia y por tanto la prin
cipal competidora de Estados Unidos a nivel mundial.

Pero como todos los que buscan, o han indagado, el camino
a la hegemonía, en su trayectoria han presionado y empujado
a países más pequeños, tratando de suprimir disidencias
internas. El gigante asiático se ha convertido, además, en
un centro financiero y comercial alterno, pero sus prácticas
comienzan a parecerse a las de los que espera desplazar

En cierta forma es natural. Ninguna potencia ha llegado a
ser lo que es o lo que fue gracias a su amabilidad. Al contra
rio, por más que cada una de ellas trate de poner un rostro
favorable a sus propias hazañas.

Ciertamente se vale tener más simpatía ideológica portal
o cual país que aspira a ser hegemónico. Lo que no se vale
es engañarse sobre la naturaleza de los imperios. Porque
tocios y cada uno de ellos, sin importar en qué momento de
la historia hayan estado en ascenso o en descenso, tienen o
han tenido halcones o guerreros lobos.

Y no importa cómo los llamen, todos son peligrosos.
China es la

principal
competencia de
Estados Unidos
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Salen las fisuras
La discusión interna en la bancada

de Morena en San Lázaro sobre

la Miscelánea Fiscal, la Ley de
Ingresos y la Ley de Derechos, en
estos últimos días, ha evidenciado

las diferencias entre algunos de los
diputados. Al Anal, nos dicen, pare

ce que se pueden imponer las "ins
trucciones" de Palacio Nacional

y las directrices del CEN guinda,
pero parece que al coordinador Ig
nacio Mier cada vez le cuesta más

trabajo mantener cohesionado
al grupo parlamentario, al menos
en los temas polémicos. Más de

uno, nos dicen, sí habló fuerte en
contra de algunas medidas como
la limitante de deducibilidad de

donativos a organizaciones o el
registro obligatorio al RFC para los
jóvenes, aunque, de momento, la
línea apenas se mantiene.

Tan cerca y tan lejos
Dos de los personajes "emblemá
ticos" en materia de combate a la

corrupción en los últimos tiempos
podrían estar cerca de recuperar
parcialmente su libertad, por
diferentes circunstancias. El caso

más inmediato es el de la exsecre

taria de Estado, Rosario Robles,

imputada por ejercicio ilegal del
servicio público y quien lleva en
prisión preventiva desde agosto
de 2019. Este miércoles, un juez de
control deberá emitir una nueva

medida cautelar después de que
la defensa ganara un amparo. El se
gundo caso es el del exgobernador
de Veracruz, Javier Duarte, quien
por ley ya podría solicitar libertad
anticipada al haber cumplido la
mitad de su condena de 9 años,

aunque de momento no se conoce
que exista alguna estrategia de su
defensa, por lo que su liberación no
es un hecho consumado, ni mucho
menos. Al menos en el caso de

Robles, no parece que la FGR vaya
a tirar la toalla, pero el resultado es
de pronóstico reservado.

Cónclave opositor
Este miércoles 20 de octubre, la

organizac ión Sí Por México ten
drá un posicionamiento público
a un año de su conformación,

en el cual, participarán como
oradores Beatriz Pagés, Claudio
X. González y el expresidente de
Coparmex, Gustavo de Hoyos,
entre otros. Con este acto preten
den reforzar su agenda alternativa
y la suma de fuerzas para hacer
contrapeso a Morena.
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CUESTA ARRIBA
PARA EL MORENISTA

A quien pretende ser el
abanderado de Morena para
la elección extraordinaria

de Tlaquepaque, Alberto
Maldonado, se la están haciendo
muy, pero muy cansada, en
las instituciones electorales

jaliscienses. Parece que el partido
Movimiento Ciudadano (MQ
está determinado a hacerlo sudar

sangre antes de que logre su
añorado registro.

Primero vimos al Instituto

Electoral y de Participación
Ciudadana de Jalisco rechazar,
el 13 de octubre, el registro de la
coalición que habían formado
los partidos Morena, Partido del
Trabajo y Somos para competir
juntos por Tlaquepaque;
la negativa se derivó de los
problemas jurídicos en que está
sumido Somos.

Y solo tres días después, otra
institución local, el Tribunal
Electoral del Estado de Jalisco, le
asestó otro duro golpe al morenista,
al ratificar la convocatoria que
emitió el Congreso de Jalisco para
la elección extraordinaria, y donde
se establece que solo podrán
contender candidatas mujeres,
pero no varones lo que sigue
dejando fuera de la competencia a
Maldonado.

Ante ello, el aspirante
ha confirmado que seguirá

intentando revertir la

convocatoria de la elección

extraordinaria.

Y aunque esta noticia no es
necesariamente buena para el
abanderado del partido guinda
quien todavía está en la cuerda
floja, al menos Morena ya logró
registrar una nueva coalición por
el municipio, en esta ocasión, solo
con el Partido del Trabajo. A esta
novela todavía le faltan muchos

capítulos.

MENSAJE EMPRESARIAL

Durante la inauguración de la
Expo Antad en Guadalajara, los
integrantes de esta asociación
enviaron un mensaje al centro del
país, específicamente a Palacio
Nacional y al Congreso de la
Unión, y advirtieron que, en caso
de que se apruebe la reforma a la
industria eléctrica, tal y como está
redactada, esto aumentará los
costos a la industria y al comercio,
lo que, a su vez, impactará
directamente en el precio de los
productos.

En voz de Vicente Yáñez, su
presidente, los asociados pidieron
específicamente a los legisladores
que eviten la aprobación de esta
reforma, pues, además, dicen que
podría alejar a las inversiones
extranjeras.
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Vicente Yáñez Solloa, presidente de la Antad.
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VA A ESTAR lo que le sigue de interesante
el debate sobre retroactividad en el Tribunal
Superior de Justicia de la Ciudad de México.
RESULTA que el Magistrado Presidente,
Rafael Guerra, se apuntó para repetir en el
cargo del 2022 al 2025.
SÓLO que desde 2019 se reformó la Ley
Orgánica del Poder Judicial justo para que
quien ya haya estado en el timón no pueda
volver, ni consecutiva ni alternadamente.
ÉL DIRÁ que el ajuste se hizo después de su
primera elección, aunque tampoco podra
pasarse por alto que estaría vigente para la
segunda.
SIN DUDA, un debate que podría dar para
llenar varios legajos.

CUENTAN que los 140 elementos de la
Guardia Nacional que estaban desplega
dos en el Deportivo G3, en Alvaro Obre
gón, ahora serán enviados a Iztacalco.
LA ALCALDESA obregonense, Lía Li
món, pidió que se desocupara el espacio
para reiniciar actividades en las instala
ciones y la corporación federal decidió
cambiar de sede, pero fuera de la de
marcación.
Y EL iztacalense Armando Quintero se
guro que no tuvo inconveniente alguno.

demisfuentes <3 reforma, com
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CORTESIA
En la merienda de los jueves las señoras evo
caban sus amores de juventud, algunos de
ellos bastante tormentosos. Manifestó en to
no terminante la señorita Himenia: "Pues a mí
ningún hombre me ha tocado nunca". Sonrió
una: "¿Estás presumiendo?'. "No replicó la
señorita Himenia. Me estoy quejando". (Mi
inolvidable tía Adela comentó cuando pasó a
mejor vida una cierta amiga suya que en su
score tuvo cero carreras, cero hits y cero erro
res: "¡Pobrecita! Se fue del mundo sin haber
oído nunca un 'te quiero"'. Pocos epitafios tan
tristes he conocido como ése)... Babalucas iba
a vender su perro. Le dijo al presunto compra
dor "Es manso y obediente". Inquirió el otro:
"¿Y de pedigri?'. Aseguró Babalucas: "Jamás
bebe una copa"... Creía yo que en la política
no había ya buenas maneras. Más aún: pensa
ba que ni maneras había ya. La semana pasa
da, sin embargo, vi un caso de cortesía política
que no puedo dejar de reseñar, pues contras
ta con los modos, en ocasiones rufianescos,
puestos en uso por la 4T. A ese caso me referi
ré luego. Antes hablaré de mí mismo, aunque
es el tema que conozco menos. Sucede que
participé en el Festival Cervantino, en Guana
juato, con una conferencia que mis anfitriones
llamaron "magistral", seguramente porque
no la habían escuchado. El bello recinto uni
versitario donde peroré se llenó a su máxi
ma capacidad, y aun hubo gente que ya no
pudo entrar por los cuidados que impone la
pandemia. Cuando acabé de hablar aunque
parezca increíble siempre acabo de hablar el
generoso público guanajuatense me aplaudió
de pie y me dedicó palabras afectuosas que
agradeceré mientras me sea conservado el
don del agradecimiento. Y viene ahora lo del

insólito caso de urbanidad política que men
cioné al principio. Se inauguró la Casa Coahuila,
situada "sita", se decía antes frente a la reco
leta Plaza del Baratillo, uno de los más lindos
y tradicionales sitios de la hermosa ciudad. En
esa Casa se exhibe toda la riqueza agrícola
y ganadera, turística, industrial, gastronómica,
artesanal, paleontológica, vitivinícola, minera,
cultural que ofrece a México el trabajo de los
coahuilenses. (Si dejé de mencionar alguna
otra riqueza me disculpo con ella). La inaugu
ración fue hecha conjuntamente por el gober
nador de Guanajuato, Diego Sinhué Rodríguez,
y por el de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme
Solís. En términos de protocolo le correspondía
al gobernante guanajuatense decir el discurso
final de la ceremonia, pero cuando se anunció
su nombre dijo que deseaba ceder ese sitio de
.honor a su invitado, el gobernador Riquelme,
por lo cual él hablará antes. Rasgo de buen
político y de galana cortesía me pareció ése, y
lo menciono aquí, lo mismo que menciono esa
excelente obra, la de la Casa Coahuila, una más
de las realizaciones del gobernador Riquelme,
cuya buena labor al frente del gobierno cual
quier observador puede constatar. Agradezco
los amables conceptos que ambos gobernan
tes me dedicaron en sus discursos, y que para
un hombre de mis años tienen un valor muy
especial. Hablaré en próximo texto de mi feliz
estancia en Guanajuato. Y al hablar de eso en
tonces sí sera difícil que acabe de hablar... Adi
pia, dicho sea sin mala intención, era bastante
gordita. Eso no fue obstáculo que le impidiera
casarse con Borondo, un joven de la localidad.
De regreso de la luna de miel fueron a saludar
al padre Arsilio. El buen sacerdote le dijo al re
cién casado: "Veo, hijo, que has encontrado el
camino de la felicidad". Replicó Borondo: "Ba
tallando un poco, padre, pero todas las noches
lo encuentro"... FIN.

afacaton@yahoo.com.mx
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Los nervios dominan los pasillos
de la Fiscalía de la CDMX. Nos

cuentan que algunos asesores
de la fiscal Ernestina Godoy es
tán preocupados por las zonas

grises de las investigaciones realizadas en
tomo ala tragedia en la Línea 12 Sin ir más
lejos, es una investigación abierta donde se
indaga a 10 posibles culpables de "homici
dio culposo" y ninguno de ellos estuvo en
la colocación délos pernos Nelson, que son
la causa raíz de la tragedia. El anuncio de la
investigación parece ser que se hizo más
bajo la presión de tener algo en el tema, y
que se vea que avanzan, que por realmen
te tener algo concreto.
Ricardo Monreal dice a sus

amigos que va tener que ha
blar hasta oon Satanás para
menguar las tempestades, so
bre todo si quieren pasar la

reforma energética este año. Podrán escu
char a todos, incluyendo al director de CFE,
Manuel BarÜett, pero les insiste "no pue
den adelantar lo que la ley vaya a decidir,
lo que el legislador vaya a aprobar. Nos di
ficulta adentro". Así que mejor se calman
todos o no hay reforma posible.
Hoy la gerente de Comerciali

zación de Gas Natural y Etano
de Pemex TRI. Beda Carreto,
debe acudir ante la Fiscalía

Célula 1II4 de Córdoba para
responder las acusaciones de negligencia y

abuso en sus funciones por las cuales le
abrieron la carpeta de investigación 2666/
2021 ¿Cuál es el pleito? Carreto ignoró una
solicitud de oontrato de comercialización

de jps natural de varias empresas asenta
das en Orizaba y que, a pesar de que ha
bían cumplido todos los requisitos que exi
ge la normatividad de Pemex, no fueron
atendidas en tiempo y forma y eso les ge
neró daños económicos millonarios.

Se presenta la agrupación pollti
ca Demócratas por la Ciudad,
donde convergen exdiputados
locales y federales, exjefes de
Icgadoníilcs. excandidatos, ex

ftindonarios del gobierno capitalino, líde
res estudiantiles y sociales. El bloque lo en
cabeza la diputada Elizabeth Mateos y es
punto de encuentro de los exdelegados Mi
guel Ángel Cámara, Sergio Palacios, Agus
tín Torres y exdiputados Penélope Campos,
Ana Julia Hernández, Femando Zárate y
Alberto Trejo. Buscan, dicen, garantizar el
pleno ejercicio de los derechos de las mi
norías, libertades individuales e igualdad
social, así como comunicación con los tres
órdenes de gobierno de la CDMX.
PD: uno de los apuntados para

ser gobernador del Edomex
es luán Zepeda y con Movi
miento Ciudadano ya empe
zó la gira proselitista. La pre

gunta es: ¿con quién se va juntar a la me
ra hora? Hagan sus apuestas.
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Gracias a los millones de me

xicanos egoístas que han
utilizado durante toda la

pandemia el cubrebocas, el
saldo de letalidad y conta

gio por Covid19, no ha sido mucho peor.
El hubiera no existe, el tiempo ha

puesto a cada quien en su lugar y ha de
mostrado que el cubrebocas ha sido una
de las medidas sanitarias más efectivas

para cortar la cadena de contagio del vi
rus SARSCoV2.

A pesar de las campañas opositoras al
uso de cubrebocas, la ciudadanía decidió
protegerse y proteger a los demás, como
una de las expresiones más acabadas de
la solidaridad humana, la empatia, el
bien común y el amor al prójimo y, que la
frase: "soy hombre, nada de lo humano
me es ajeno", escrita en el año 165 a.C.,
por el dramaturgo romano, Publio Teren
cio en su obra "El enemigo de sí mismo",
puede sintetizar perfectamente.

La ciudadanía demostró tener otros da

tos y ante la llegada del nuevo virus prefi
rió tomar todas las precauciones en una
lógica sencilla que no requiere mucha ex
plicación científica, pues comprendió que
si el Covid 19 era un virus respiratorio, la
puerta de entrada eran la nariz y la boca

En un hecho insólito estas campañas de
desprestigio y oposición al cubrebocas no
vinieron de extraños grupos and vacunas,
promotores de teorías de la conspiración o
charlatanes vaticinadores de fatalidades,
sino de las más altas esferas gubernamen
tales que han dicho que este insumo sani
tario "brindaba una ta Isa seguridad", e in
cluso, muchos lo llaman despectivamente
"bozal".

Pues gracias a los millones de mexi
canos egoístas que hasta ahora usan el
cubrebocas, como se observa en el trans
porte público de la Ciudad de México, en
los mercados, centros comerciales, es
cuelas, oficinas, e incluso, espacios al ai
re libre, las cifras de mortalidad y conta
gio no han sido mucho peores.

¡Qué lástima! que a más de un afio
siete meses sigamos hablando del cubre
bocas, cuando niños y mujeres con cán
cer ruegan por acceso a medicamentos,
niños con comorbilidad hayan tenido
que recurrir al amparo para lograr ser va
cunados tras quedar olvidados en los
programas de vacunación, y más grave
aún, ¡qué lástima! que el quehacer públi
co se haya convertido en un espectáculo
de adoctrinamiento ideológico que busca
el halago del aplauso fácil y zalamero.
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Hace unos días, ante la expectativa que ha desatado la
presentación en diputados de la reforma que viene en
materia de energía eléctrica, y podría ser una de las

contrarreformas importantes del sexenio, el senador Ricardo
Monreal planteó que se debe de hablar con todos los actores
en el sector. ¡Hablaré hasta con Satanás!, nos dijo.
Ayer, al salir del Palacio de Minería, reiteró que se va a escu

char a todos: "A todos ¡os vamos a escuchar, incluyendo a Manuel
Bartlett. Pero no pueden adelantar lo que la ley vaya a decidir, lo
que el legislador vaya a aprobar. Nos dificulta adentro".
¡Uyuyuy! ¡qué mello!, entonces sí es cierto que hablará con el

mismísimo demoño, porque ese tal Manuel Bartlett, es igual o
peor que el mismísimo cJiamuco.y si no, pues nomás échenle
un mirada a su curricula: de ferro/, y él, fan campante. Pero
allá él y su protector, ese que vive en un palacio. (YSQ).
Pero el caso es que en ese lance la Reforma Eléctrica, hace

unos di as nos dijo Monreal Ávila gue desde el Senado se
actuará con responsabilidad y congruencia.
Esto porque con Manuelito, quien dirige la CFE, amenazó

que con la reforma que viene se podrían cancelar los contratos
con empresa privadas sin indemnizaciones. ¡Toma, perro!

Recato y prudencia
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Por ello Monreal Ávila, quien siempre tiene el punto me
dio, señaló en sus. redes sociales que los funcionarios de la
dependencia y de otras instituciones a que actúen con recato
y prudencia, y que esperen a que el Constituyente Perma
nente decida sobre las modificaciones constitucionales que
le han sido planteadas.
Morena, insiste, respaldará la propuesta del Ejecutivo

Federal, pues se trata de una reforma que no se puede pos
tergar, porque es trascendental para que el Estado recupe
re la rectoría en materia energética y para el desarrollo de
la nación.

También expone que se requiere escuchar, incluso en
Parlamento Abierto organizado entre el Senado y la Cámara
de Diputados, a especialistas, académicos, sociedad civil,
grupos económicos y productivos, así como a los inversio
nistas que confiaron en las reglas que se diseñaron hace
nueve años para el sector,
Se trata, dijo, de lograr que esta reforma en materia energé

tica y eléctrica "pueda tener el mayor consenso social, el mayor
compromiso con la sociedad y el medioambiente ".

"Las personas servidoras públicas de la Comisión Federal de
Electricidad y otras instituciones están obligadas a mantener
recato y prudencia, esperando que el Constituyente Permanente
decida sobre las modificaciones constitucionales que le han sido
planteadas. Actuaremos con responsabilidad y congruencia",
escribió el legislador en redes sociales.
Recientemente, Ricardo Monreal estimó que en este mes

de octubre y en noviembre se podrían escuchar a las voces de
expertos, de personas con capacidad y experiencia.
Además de revisar el impacto en los mercados internacio

nales y de analizar las experiencias en el mundo sobre ener
gía eléctrica, sobre todo, en países como Inglaterra, España o
Estados Unidos, para no cometer los mismos errores.
La reforma constitucional que propuso el Ejecutivo Federal

en materia eléctrica es, afirmó en otra entrevista, uno de los
proyectos más importantes de las últimas décadas, que
reconstruirá todo el modelo energético, particularmente al
sistema eléctrico nacional, afirmó el senador.

"Quizá sea la reforma en materia energética más importante
de las últimas décadas", erifatizó.
Es posible que así sea, pero las intromisiones de don

Manuel, podrían dificultar el trabajo legislativo. Ya dio Mon
real la segunda llamada, segunda. Ojalá no tenga que venir la
tercera, aunque hay que recordar que el tal Bartlett, es peor
que el mismísimo demoño rojo. Ahí queda.
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Siniestros intereses "amenazan" a la

Medicina Tradicional Mexicana
QUÉ ES LA PATRIA: es la tierra donde nacemos con su rique
za, tradiciones, cultura y creencias sobre la vida y la muerte; es tam
bién su medicina; nuestra responsabilidad es cuidarla y defenderla.

¿QUIÉNES AMENAZAN A LA MTM?: principalmente,
los altos funcionarios y vaiios legisladores, que por ignorancia o
interés ceden y conceden ante la presión de organismos interna
cionales y nacionales para controlar, limitar y prohibir su uso,
mediante reformas a la Ley General de Salud.
Desde el sexenio pasado, la Cofepris, contraviniendo los dere

chos indígenas reconocidos en el artículo 2.° constitucional, impul
só ante la Cámara de Diputados un proyecto para "prohibir el uso
demás de 200 plantas medicinalestambién prohibe que la MTM
llame "medicamentos" a sus medicinas aunque sean sustancias
que curan, pues dicho término solo pueden usarlo productos que
abastecen al mercado mundial 11 can p aten íes": Roche, Pftzer,
Novartis, Abbvie, Celgene, GSK, Sanofi. ñstraZeneca, Bayer, Novo
Nordisk, Merck Sharp ScDohme, entre otros, ignorando sus efectos
secundarios como los antínflamatoríos en rinónhígado y los ansio
líticos en sistema nervioso, por decir algunos.
Detrás de los intentos de limitar el uso de sus plantas medicina

les, avalado por legisladores y Cofepris desde la Secretaría de Sa
lud, está la Organización Mundial de la ¿alud (OMS}, de la que
México forma parte y cuyos fondos provienen de gobiernos, de la
Fundación Gates y de Ja Afianza GñVI con presencia de farma
céuticas, paradójicamente, el gobierno de México aporta casi 14
millones de dólares anuales, mientras que al fomento de la MTM
da cero centavos.

ENCUERANDO AL ENEMIGO: la OMS, a través de sus
múltiples campañas, asesores y organismos civiles locales e inter
nacionales, ha penetrado a nivel mundial todas las instituciones de
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salud publicas y privadas, las asociaciones de médicos, al sistema
educativo y formador de prestadores de servicios sanitarios; por
desgracia, México ha sido presa fácil de sus engaños, sin percatar
se que detrás están las ideas privatizadoras de la Organización
Mundial del Comercio, Unión Europea, Banco Mundial, Common
wealth, Agencia Europea para la Evaluación de Medicamentos y
la Organización Mundial de la Propiedad Intelectual, entre tantas
otras.

EL INTERÉS TIENE PATAS: en las últimas tres décadas, los
fármacos están perdiendo preferencias frente a las medicinas tradi
cionales, pues la evidencia científica ha comprobado que "no
curan'*, pero complican la salud, Causando nuevas enfermedades y
súper virus y bacterias por usos indiscriminados de antibióticos;
Sus síntesis químicas, jamás competirán Con la riqueza de "princi
pios activos metabolitos" de una planta medicinal que puede
contener hasta 70 % de elementos de la tabla periódica; la amena
za de perder el mercado es real y Cercana, por eso las farrtiacéuti
casi impulsan a los gobiernos nacionales a prohibir y regular el uso
de plantas medicinales, mientras que por otras vías emprenden
agresivas estrategias de biopiratería, mismas que no pararán hasta
adueñarse por completo de los secretos tradicionales y puedan
ofertarlos al mercado como sus descubrimientos, cuyas patentes
serán de su exclusividad.

EL BOTÍN: comprende unas cuatro mil plantas medicinales
1S % del flora nacional, algunas tienen uso contra indigestiones,
infecciones, gripes, tos, intoxicaciones, parásitos, envenenarme ntos,
etc., bien documentados en el "Códice de Ja CruzBadiana" y que
para vergüenza de La farmacología nacional, menos de 200 se han
estudiado.
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LA MTM NO ES UNA SOLA: abarca un conjunto de sabe
res étnicos de los 68 pueblos originarios que sobreviven, como Ja
purépecha, otomi, maya, yaqui, totonaca, tepehuana, náhuatl,
tarahumara, etc.; cada etrúa tiene sus plantas maestras medicina
les; su diversidad va de la mano con las diferencias climáticas, oro
gráficas, pluviales y geológicas del país, pues la vegetación del
sureste es muy diferente a la del desierto del norte o del centro.
Cada etnia aprendió a manejar sus hierbas dependiendo de la

fase lunar, estacional y de su ciclo vegetativo, pues su fuerza curati
va depende de ello; la curación inicia con la historia del paciente,
sus hábitos, su situación psicológica y su relación con el medioam
biente incluyendo lo espiritual; asi que la ciencia médica no
puede presumirles ni siquiera la técnica del diagnóstico.
En función del padecimiento, el practicante aplicará: emplastos,

baños, bebidas espirituales, vaporizaciones, cocimientos e infii
siones de raíces, cortezas, frutos, semillas, tubérculos, cascaras,
minerales, insectos o partes de animales o combinaciones de
estas; precisa también del mejor horario para curar e incluye el
poder del agua, del fuego, del aire y de la tierra en sus rituales
médicos; pues, la MTM es naturaleza y es la que sana al enfermo.

__

BIOPIRATERIA: la industria farmacéutica usa a la OMS para
tender alianzas con empresarios, legisladores y organismos civiles
para extraer los saberes tradicionales;el documento 11Estrategia de
la OMS sobre medicina tradicional en sus versiones: 2002200S y
20l42023u expone la regulación del uso de plantas, registro y con
trol, guías prácticas, monografías, redes globales de expertos en
medicinas tradicionales y normas de comercio global, 40 % de su
estrategia consiste en que los países impongan leyes y normas so
bre el uso y distribución de plantas medicinales.
Dichas estrategias dejan fuera a las etnias, como pasó con su

documento de 20022005, cuya información sobre medicina tradi
cional en América, la aportó un Centro de Medicina Tradicional
esfarfounidense que habilitó en 1396, además, desde 1388, la Orga
nización Mundial de la Propiedad Intelectual administradora de
21 tratados internacionales Sobre propiedad intelectual pidió a la
OMS desplegar estrategias globales sobre propiedad industrial en
medicinas tradicionales.
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EJEMPLO A SEGUIR: en 2001, el Gobierno de la India co
menzó su Biblioteca Digital sobre plantas medicinales, fórmulas y
sistemas médicos para protegerlos contra la biopiratería y patentes
no éticas, documentó y resguardó electrónicamente ochenta mil
formulas ayurvédicas en 34 millones de páginas, firmando acuerdos
con las oficinas de marcas y patentes europeas y de Estados Unidos,
quienes habían intentado patentar la cúrcuma, el arroz basmati y el
neem; en 2008, hizo lo mismo con míí 500 posturas de yoga y avan
za el registro de sus
tradiciones orales.

LO QUE VIENE:
Otra amenaza contra la

MTM que salió de la
64 Legislaturaestá
por aprobarse en el
Senado de Ja Repú
blica.

Hasta pronto.
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El gobierno del presidente López Obrador, le queda a deber al
pueblo de México, ya que en materia de combate a la co
rrupción, inseguridad, violencia e impunidad, siguen su

biendo las cifras negativas, mientras tanto, los mexicanos nos
cuesti on amos:

¿En qué ha quedado el combate a la corrupción?
En nada, ya que no se ven los resultados y ha quedado en puros

discursos, justificaciones o negociaciones en lo oscurito, concedien
do beneficios para un pseudotestigo colaborador que es el mejor
ejemplo de la impunidad que otorga un criterio
Otra de las negativas acciones del gobierno de la 4T, ha sido ata

car a la prensa, llamándola prensa vendida, fífis, conservadores,
adversarios, etc. Sin lugar a dudas una estrategia muy poco positiva
para un país que aspira a mantener sus ideales de democracia, tole
rancia, inclusión, respeto a la libertad de expresión y a la prensa
independiente.
Sin duda alguna, las empresas productivas del Estado, Pemex y

CFE, se han convertido en un dolor de cabeza para todos, ya que los
debates constitucionales y legislativos por las ocurrencias del go
bierno de Morena, han provocado desconfianza en la inversión pri
vada extranjera y nacional, es cierto que los graves problemas fi
nancieros de la petrolera mexicana (Pemex) no comenzaron en este
sexenio; sin embargo, se ha hecho poco para rescatarla, sin que se
ponga en riesgo la estabilidad económica del país. Lo mismo ocurre
con CFE, con la reciente contrarreforma en materia eléctrica que ha
provocado intensos debates y desencuentxos, incluso al interior del
grupo parlamentario de Morena, como el senador Ricardo Mon
real y el exdiputado Porfirio Muñoz Ledo, ya que la propuesta del
Ejecutivo dederal es regresar a las políticas energéticas de los años
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70 causando graves daños al medioambiente y violentando el Acuer
do trilateral en materia de comercio exterior TMEC.

¿Y la educación, señor presid.ente?
Al parecer, a este gobierno se le ha olvidado este importante

tema, ya que no se percibe una mejora en la calidad educativa, ni
mucho menos en el fomento de una economía del conocimiento,
teniendo como eje a la ciencia, la tecnología y la investigación.
En pocas palabras, el gobierno del presidente López Obrador, ha

quedado a deber en todos los temas fundamentales para el des
arrollo, crecimiento y consolidación del país, sobre todo con me
nores niveles de pobreza y marginadon.
Debemos recordar que en este mes de octubre, se cumplen tres

años de que el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador,
anunció la cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de
México (NAIM), varios analistas y consultoras internacionales ad
virtieron de una tormenta económica para México, circunstancia que
de acuerdo con cifras oficiales de la Auditoria Superior de la Fe
deración. la cancelación del NAIM tuvo un costo 232 % mayor a lo
previsto por el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, al as
cender a 331 mil 996 millones 517.6 mil pesos, monto que aún
podría incrementarse.
En el contexto de la inédita crisis hospitalaria y el desabasto de

medicamentos, el gobierno de la 4T revisó todos los contratos de
servicios y abastecimiento firmados durante la administración del
expresidente Enrique Peña Nieto, ya que presuntamente se detec
taron supuestas compras a sobreprecio de medicamentos y servicios
para el sistema publico de salud, hechos que se denunciaron en la
conferencia mañanera, pero las autoridades investigadoras como la
FGR, nunca presentaron formal denuncia y tampoco se integraron las
carpetas de investigación y mucho menos ejercieron acción penal
alguna en contra de nadie, pero se aprovechó para cancelar el sumi
nistro y distribución de medicamentos e insumos para los tratamien
tos de pacientes con cáncer (niños, mujeres, adultos), cabe mencio
nar que solo se suspendieron los contratos a tres de los principales
proveedores, a quienes se Ies acusa de vender más de 70 % de las
medicamentos que compra el gobierno. Una de las consecuencias
de esta decisión, fue la escasez de medicinas en hospitales públicos,
especialmente para atender padecimientos específicos como VIH o
enfermedades crónicodegenerativas.
A partir de diciembre de 2013, se han incrementado las cifras de

violencia; ya que este año fue considerado el año el más violento
desde la Guerra Cristera que terminó en 1932.
Hasta diciembre de 2020, se cometieron más de 34.000 homicidios

violentos, de acuerdo con el Sistema Nacional de Seguridad Pública.
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Pero este 2021, la tendencia de impunidad, corrupción, injusticia
y violencia sigue creciendo, de acuerdo con cifras del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Publica, las desapari
ciones "trágicamente11 no se han detenido, ya que el número de per
sonas reportadas en el país desde 2006, asciende ahora a más de
85,000, de las cuales, más de 37,800 desde que López Obrador asu
mió el cargo, de las que más de 16,000 aún no se han encontrado.
Y aunque el problema empezó hace más de dos décadas, en la

percepción de muchos, la crisis de violencia se asocia cada vez más
al gobierno de AMLO, un gobierno señaldo por su política de besos
y abrazos para combatir a la delincuencia y a grupos de narcotrafi
cantes a los que ha puesto en libertad, argumentando temor por la
vida de ciudadanos inocentes.

En lo que va de este 2021, de acuerdo con cifras de la Secretaria
de Gobernación (Segob), un promedio de 100.000 migrantes ilega
les han cruzado irregularmente la frontera sur de México un prome
dio de 100.000 cada mes, considerado el mayor número de migran
tes ilegales en las últimas dos décadas, circunstancia que represen
ta uno de los mayores de safios para López Obrador.

CONTINUARA...
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Columna uno

QUE AHORA S/VAN POR
PEÑA Y VID E GARA Y

Dicen que ahora sí va en serio. Ahora la
Fiscalía General de la República busca
rá el cómo imputar el delito de "delin~

cuencia organizada" a 16 personas vincula
das a Odebrecht, incluyendo al expresidente
Enrique Peña Nielo; al exsecietario de
Hacienda, Luís Videgaiay Caso, y al excan
didato panista a la Residencia de la Repú
blica, Ricardo Anaya, este que, por cierto,
lleva meses recabando información para su
defensa y exoneración.
Recordemos que, por el delito de delincuencia
organizada, se contempla cárcel forzosa y con
denas hasta de 60 años de prisión, por lo que a
quienes pretenden denunciar tendrán que de
mostrar su inocencia.

Desde que salió a relucir el escándalo de
Odebrecht, se sabía, o por lo menos, se presu
mía la participación directa del expresidente
Peña Nieto y por supuesto de Luís Yidegaray
Caso, este último "Ja clave" para el movimien
to "Saníasma" de miles de millones de pesos
que salieron del país a paraísos fiscales.
Sin embargo, desde £018 se habla de un "acuer
do" entre presidentes saliente y entrante para
"no tocarM a un grupo privilegiado de al menos
5 exfuncionarios peñistas, lo cual hasta hoy "se
ha respetado" aunque, todo parece indicar que
ese "acuerdo" podría romperse ante el cúmulo
de pruebas que presuntamente tiene la Fiscalía
General de la República.
También, hay que considerar que el "arma
secreta'* de la actual administración federal

rumbo al 2024, es la detención de exfuncíona
rios públicos peñistas de gran peso, como lo
Seria Luis Videgaray Caso, quien se encuentra
,1 asilado" en Israel, país donde no existe
"acuerdo de extradición" con nuestro país o,
en su caso, es un asunto de importante letargo.
Por otro lado, se dio a conocer que hasta hoy el
MP federal solo ha hecho imputaciones por
lavado de dinero, asociación delictuosa y cohe
cho contra tres personas acusadas de manera
formal, como son Ricardo Anaya, Carlos Tie
víño, exdirector de Pemex, y Jorge Luis Lavalle
Maury, exsenador panista, lo cual no ha dado los
resultados esperados.
De ahí que el fiscal general de la República,
Alejandro Gertz Mañero, ha tenido que recurrir
al que consideran uno de los delitos más graves
cuya condena contempla cárcel forzosa y una
pena que alcanza hasta los 60 años de prisión,
como lo es "delincuencia organizada
Habrá que esperar hasta dónde llega este caso
pero, insistimos, podría ser el AS bajo la manga
de la actual administración federal rumbo al pro
ceso electoral de 2024...

¿Qué parte no entenderá la gente de que
semáforo epidemiológico verde no significa
libertad total? Al parecer, ante la irresponsabi
lidad de la gente, en el Estado de México es
imposible estar en "sema/oro verde", pues
salen a las calles como si nada hubiera pasado,
cuando fue enfático el gobernador del estado,
Alfredo del Mazo Maza, al asegurar que se
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tienen que seguir respetando las medidas de
seguridad.
Pero la gente, o es ignorante o le importa muy
poco lo que pueda pasar, cuando esas salidas
pueden provocar una cuarta ola de contagios
en la entidad mexiquense que derivarla en
más muertes y, entonces sí, van a llorar porque
desgraciadamente quienes se contagian, termi
nan muriendo "so/os", luego de que no se les
permite a los familiares acompañarlos en un
hospital.
En fin, que, el Estado de México no está prepa
rado para un semáforo verde, cuando no
entiende lo peligroso que es este bicho que
tanta muerte ha provocado en el mundo. Hoy, la
gente se Mabalanzó a las calles" como si en su
vida hubieran salido. Muestra de ello, la iferia
deJ Alfeñique, que se vio abarrotada por los
visitantes.

Si hablamos de economía "gué ¿tiene", pero
tanto es la economía como la seguridad y la
salud de los ciudadanos y esa no se está pro
tegiendo, por lo que seguramente las autori
dades tendrán que tomar medidas drásticas
para "educar" a la población y de alguna
manera hacerla entender que las medidas de
protección ¡son obligatorias!
Sería lamentable que se retroceda a semá
foro naranja, solo porque mucha gente "no
captó" cuáles eran las "condiciones" para
brincar a semáforo verde, haciendo caso
omiso de las principales medidas sanitarias a
implementar, pese al cambio de semáforo...
Y ya para terminar, qué costumbrita tan fea tie
nen los morenístas de criticar, señalar, acusar
pretendiendo con eso "sacar ventaja políti
ca", pese a que sus comentarios resultan irres
ponsables e "insidiosos hacia el odio y la vio
lenciacomo han sido los vertidos por el
senador Higinio Martínez quien, pase lo que

pase y pese a quien le pese, este asegura será
el Sucesor de Alfredo del Mazo Maza.

Y es que. al senador, se le ocurrió lanzar serias
acusaciones de utilización de programas socia
les y presunta corrupción con la tarjeta de
"Saiario liosa" que puso en marcha el gober
nador mexiquense desde el primer día de su
mandato.

Este hecho, sí que hizo enojar al secretario
general de Gobierno, Ernesto Nemei Álva
rez, quien, ante medios de comunicación,
señaló que el de Martínez Miranda, es posi
cionamiento irresponsable y que no hay ni una
sola prueba de lo dicho por el senador, por lo
que pidió respeto al Ejecutivo mexiquense.
mismo con el cual el gobernador ha tratado a
todos los partidos políticos.
JVemer Álvarez enfatizó que es "...íofaimeníe
irresponsable que (Higinio Martínez) argu
mente casos cié corrupción, que se está utilizan
do el programa del Salario Rosa cuando no hay
una prueba, es solo un dicho, en fon ees yo sí invi
to y 1lamo al señor senador que se maneje con
absoluto respeto del gobernador" y, honesta
mente, querido lector, conociendo al secreta
rio general de Gobierno, sí que estaba moles
to, sobre todo cuando sabemos que el hoy
senador, busca a toda costa ocupar la silla que
hoy tiene Del Mazo Maza y si quiere calum
niar. ¡o hará sin decoro, pues es lo que menos le
importa...

MOLESTO, NEMER ÁLVAREZ
PIDE RESPETO PARA EL

EJECUTIVO MEXIQUENSE
TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS. EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karinajocJialíéSíívahflo.com.mi
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Comparecencias
ConcLuyeron Las comparecencias
de los secretarios mexiquenses, con
motivo de la Glosa del informe de

gobierno del gobernador ALf redo del
Mazo eneLCongreso mexjquense. La
secretaria deL Campo Mercedes Colín
Gua dar rama fue cuestionada por las
bancadas de Morena, PRD, PVEM, PTy
MC por la desigualdad eneL reparto de
apoyos para este sector. La sec re
taría, que tiene experiencia en estas
Lides, des tacó eLpapeL de La entidad
mexiquense en La producción de flores
y ganado ovino. Mercedes CoLín habLó
de las sequías, Las LLuvias excesivas.
heLadasy granizos que han afectado aL
campo y cómo selehaindemnizadoa
La gente ante estas afectaciones.

AL que sí Le fue como en feria fue a L se
cretario de Educación Gerardo Monroy.
a quien se Le cuestionó por la venta de
plazas magisteriales. eL rezago educati
vo, la deserción escoLar y la carencia de
infraestructura educativa De hecho, Los
diputados morenistasaseguraron que
este sector está en crisis El funciona

rio estataL negó la ve nta de plazas y
aseguró que se atienden los planteles
escolares con afectaciones

EL titular de la Jucopo en la LXI Legisla

tura mexiquense, Maurilio Hernández
insistió en que se debe cambiar eL
formato de Las comparecencias, ya que
se requiere de análisis profundos para
saber si h ay eficiencias en las á reas y si
se aplican correctamente los recursos.

EL PAN del Estado de México solici

tara aLINEy atiEEM mediante sus
representantes Víctor Hugo Sondón
y Alfonso Bravo que se investigue La
procedencia de Los recursos que uti
liza el senador Higinio Martínez para
poder celebrar sus Foros Legislativos
por toda la entidad, ya que. aseguran
Los panistas, están muy Lejos de ser
austeros, e incluso sospechan que es
conden un origen oscuro, porque hay
un inexpLicabLe derroche de recursos,
lo que parece más bien una precam
pa na a bierta del sen ador.

EL diputado deL PRI David Parra inició
una interesante campaña de refores
tación, en don de Las familias d e su

distrito se encargarán deL cuidado de
Los árboLes.

EL director de Medio Ambiente de Nau

caipan, Jesús King. obtuvo su certifica
do que otorga eL Instituto Hacendaría
a personas calificadas en el área.
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Los impresentables
presidenciables del PAN, según
su dirigencia
A inicios del presente octubre, el Partido Ac

ción Nacional (PAN), reeligió a Marko Cortés como
su dirigente nacional; sin importar que en las pasa
das elecciones Morena ganó I I gubernaturas, los
blanquiazules decidieron que el proyecto del par
tido de derecha debe continuar por la misma vía.

En este contexto, resaltaron nombres que el propio
Cortés presenta como presidenciables de su partido,
nombres que más bien deberían ser impresentables,
debido al aura de corrupción, mala gestión pública, e
incluso nexos con el crimen organizado que les rodean.
Por ejemplo, uno de los nombres que dio el diri

gente como posible aspirante a la candidatura por el
Ejecutivo, es el de Francisco Javier Cabeza de Vaca,
quien es señalado por la probable comisión de delitos
de delincuencia organizada, operaciones con recursos
de procedencia ilícita y defraudación fiscal equiparada.
Durante la Legislatura pasada, la Fiscalía Ge

neral de la República solicitó a la Cámara de Di
putados el desafuero del hoy gobernador de
Tamaulipas, quien ha sido protegido por el Con
greso local del estado, pues la mayoría es panista.

García Cabeza de Vaca, habría recibido sobornos mi
llonarios para aprobar la reforma energética, derivado del
caso Odebrecht, lo cual sería parte de las declaraciones
realizadas por el ex director de Pemex, Emilio Lozoya.
Otro personaje que destaca en los presidenciables

del PAN es Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, goberna
dor de Guanajuato, uno de los estados más violentos
del país. En dicha entidad decenas de familias de victi
mas por desaparición forzada, así como activistas, han
denunciado el vínculo entre autoridades y el crimen
organizado, siendo el Fiscal local, Carlos Zamarripa, cla
ve en la impunidad que sufre la sociedad guanajuatense.

Movimientos sociales que se dedican a la búsqueda
de personas desaparecidas, como "A tu encuentro", han
denunciado que son los Ministerios Públicos de Gua
najuato quienes entorpecen las investigaciones, ocul

tan las carpetas de los casos e incluso amenazan
a los activistas para evitar que sigan denunciando
la criminalidad que azota el estado. Pese a este es
cenario, ei gobernador Rodríguez Vallejo ha sido
uno de los mandatarios locales más reacios a co

laborar en las reuniones del gabinete de segundad.
A este par de personajes se suma el ex gober

nador de Querétaro, Francisco Domínguez, otro
personaje que ha sido señalado por abuso de po
der y corrupción. En 2016, durante su mandato,
el panista se empeñó en ampliar y mejorar una
carretera con el objetivo de llegar a su rancho.

Domínguez Servién, mejoró los caminos que
conducen desde la capital del estado a La Cruz de
Mayo, un rancho porcino de su propiedad de 71 hec
táreas, ubicado en el municipio de Huimilpan.el cual,
huelga decir, no incluyó en su declaración 3 de 3.
Además, el ex gobernador de Querétaro

también fue vinculado públicamente al fraude
de Caja Libertad, por el que ahora está preso
el abogado Juan Collado; con recursos ilícitos,
y de forma irregular, Domínguez habría estado
involucrado en la compraventa de un predio.
"Atrás de Rico Rico (expresidente del Con

sejo de Administración de Caja Libertad) y Co
llado estaba gente muy pesada que, en realidad
eran los verdaderos propietarios de Libertad
Servicios Financieros, refiriéndose en particu
lar y mencionándolos por su nombre a Enrique
Peña Nieto, Carlos Salinas de Gortari, Francisco
Domínguez Servién, Mauricio Kuri (líder de la
bancada del PAN en el Senado), sorpresivamente
miembro del Consejo de Libertad Servicios Finan
cieros", refiere la denuncia que fue nota en 2019.
Así, Marko Cortés suma nombres como Fran

cisco Vila, gobernador de Yucatán, acusado también
de represor, o el de la nueva gobernadora de Chi
huahua, Maru Campos.A poco menos de tres años
de la elección federal de 2024, dice mucho que el
PAN promueva a personajes tan impresentables
como los que su dirigente cree, pueden llegar a
la presidencia... Esa es la oposición mexicana.
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México seguirá sufriendo
si continúa la política
errónea de AMLO

Miguel Ángel Casique Olivos
Este año se ha ¡do en un abrir y cerrar

de ojos; y todo indica que muchísimos pro
blemas del país seguirán sin solución, porque
el presidente Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) y su gabinete, los han soslayado o
atendido mal, dedicándose al show cotidia
no en Palacio Nacional. México seguirá su
friendo las pésimas decisiones de una política
errónea, que está lejos de sacar a muchos
mexicanos de la pobreza y la miseria extre
ma y de reactivar su economía para impulsar
la hacia el crecimiento y la prosperidad.

Lo que hemos visto en los tres años de
"Cuarta Transformación" (4T) es autoritaris

mo, soberbia, manipulación, ineficacia y men
tira. Prácticamente todos los mexicanos, en
particular quienes enfrentan o han padecido
la pandemia y los desastres naturales, se sien
ten vulnerables y amenazados por este tipo
de contingencias, además de la manifiesta
negligencia y pasividad de la administración
federal.

Millones de mexicanos resienten el enga
ño y la demagogia, especialmente cuando los
funcionarios anuncian que la vacunación está
casi por terminar mientras que, en sus hoga
res, sus familiares han sido o son víctimas del
Covid19. Este hecho los pone a llorar ante
la dificultad que enfrentan y los hace aun más
conscientes de que las cifras de la pandemia
no se ajustan a la realidad, porque el número
extraoficial de muertos supera los 500 mil y
analistas serios prevén que al concluir el año
habrá otros 200 mil muertos.

¿Y qué decir de la pobreza? Hay 10 mi
llones más de mexicanos en esta situación,
orillados por la pandemia y la impericia gu
bernamental. ¿Y qué decir del desempleo?
Hoy, gran parte de la población sigue sin tra
bajo y, hasta mayo, 574 mil personas se habían
sumado a la desocupación. ¿Y qué decir de la
inseguridad? ¿Esa sí va bien? ¡No! ¡Nada de
eso! Entre 75 y 80 por ciento de la población
mayor de 18 años tiene sensación de insegu
ridad en su entidad;entre 20 y 25 millones de
mexicanos han declarado haber sido víctimas
de un delito.

A unos meses de que concluya el año, la
atención pública está en el Congreso de la

Unión, por la presentación del Proyecto del
Presupuesto de Egresos de la Federación
2022 (PPEF 2022), en el que AMLO ha de
cidido que sus megaobras emblemáticas 
Refinería Dos Bocas, Tren Maya, Aeropuerto
Felipe Angeles y sus programas sociales
clientelares sean los "ganones" del gasto pú
blico del próximo año, y que los presupues
tos de salud, de apoyo al campo mexicano y

a la infraestructura urbana básica agua po
table, drenaje, vivienda, pavimentación, etc
sean recortados. Esta actitud ha provocado la
inconformidad popular en las giras de trabajo
más recientes de AMLO en el interior de la

República.

Otra decisión del gobierno de la 4T fue
enviar una reforma constitucional en mate

ria eléctrica, cuyo contenido ha generado
tensión en los partidos políticos, específica
mente en los de oposición Acción Nacio
nal (PAN), Revolucionario Institucional (PRI)
y de la Revolución Democrática (PRD), ya
que la votación de la reforma eléctrica podría
romper este bloqueo justo cuando empiezan
a tejerse las alianzas electorales para los co
micios de 2021.

La posibilidad de que la dirección nacio
nal de! PRI débil después de que hasta 2018
era la principal fuerza política se haya visto
obligada a decir que "va a estudiar" su apoyo
a la reforma eléctrica evidencia no solo la in

tención políticoelectorera de dicha iniciativa,
sino también el propósito de AMLO de hallar
en el tricolor que posee los votos reque
ridos para aprobar la reforma constitucio
nal a los políticos que pretenden restituir a
la Comisión Federal de Electricidad (CFE) el
control mayoritario de la generación y venta
de energía eléctrica y revertir las inversiones
privadas en ese sector energético.

¿Qué pasará en los próximos meses? ¿Qué
negociará el PRI con el Movimiento Regene
ración Nacional (Morena) y AMLO, a cambio
de su apoyo a dicha reforma? ¿Pedirá la con
cesión de algunas piezas en el ajedrez electo
ral de 2022? ¿Acaso al tricolor ya se le olvidó
que este año perdió ocho gubernaturas en
coalición con el PAN y PRD? Todo parece in
dicar que el PRI seguirá hundiéndose porque
no hay unidad en su interior y, como antaño,
sigue sin considerar a sus bases sociales, al
pueblo, el único que podría garantizarle unos
cuantos años más de vida. Por el momento,
querido lector, es todo.
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Con un pie en su casa
Mañana se lleva a cabo la audiencia de Rosario Robles y
por lo que se perfila, si no aparece una sorpresa, según nos
dicen, se podría cambiar la medida cautelar por prisión
domiciliaria... Algunos simpatizantes de la excompañera
de partido del Presidente quieren ver como una señal que
en su discurso, en La mañanera de ayer, hizo énfasis en la
autonomía del Poder Judicial y de la Fiscalía. ¿Será?

Andan de suerte en la F1
Dicen que cuando una persona o empresa obra bien, bien
les va; por ejemplo, en la CDMXla empresa que donó la pi
rámide con todo y espectáculo de luz y sonido en el Zócalo
con semáforo en rojo tuvo la suerte de que justo cuando
se acerca la fecha del Gran Premio en la capital, uno de los
espectáculos más importantes en los que participa, se die
ron las condiciones para poner el semáforo epidemiológico
en verde, con lo que podrá tener ya un aforo del 100%, y por
si fuera poco, ya podrá vender cerveza a buen costo, como
se hace enlaFórmula 1... ¿Será?

Acomodan y se acomodan
Nos dicen que cada vez es más evidente el distanciamiento
¿rompimiento? de Mario Delgado con el canciller Mar
celo Ebrard... Ahora, al dirigente de Morena se le ve muy
cerca de lajefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. ¿Será?

¿Pues cuáles acuerdos?
Más de uno alzóla ceja ayer, cuando el líder de los sena
dores de Morena, Ricardo Monreal, le pidió al dirigente
nacional del tricolor, Alito Moreno, "sostener los acuerdos
y sostener los compromisos" para buscar la aprobación de
la reforma eléctrica propuesta por el presidente Andrés
Manuel López Obrador. Nos dicen, que ahora los legisla
dores le exigirán a Alito, explicar cuál es el alcance de esos
acuerdos; mientras tanto el senador Monreal, ya puso su
granito de arena para ahondar en la desestabilización de la
alianza Va por México ¿Será?

El PRIMOR en Michoacán
Los malpensados ya empezaron a especular sobre la foto
en la que aparecen posando muy sonrientes el presidente
del PRI michoacano, Eligió Cuitláhuac Farias, y Giu
lianna Bugarini, ex secretaria perredista de los jóvenes
con Silvano Aureoles, pero ahora nueva dirigente de
Morena. ¿Será?

Desde la academia
Apropósito de los cada vez más competidos procesos electo
ralesyde la responsabilidad del Poder Judicial, nos hacen
ver el papel clave que juega la Escuela Judicial Electoral del
TEPJF en la formación, investigación, capacitación y divul
gación académica en la materia... así que su director Gabriel
Ruvalcaba tiene un reto clave; oj alá y ese Poder lo entienda y
fortalezca la formación de nuevos cuadros para cerrarle fila a
los cuadros que puedan manchar al tribunal. ¿Será?
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Atención a la violencia de género
El combate contra la violencia de

géner o ha tenido en la articulación
interinstitucional a su mejor alia
do, como tuvo en las movilizacio

nes a su principal combustible desde hace
tres décadas.

Prevenir y erradicarlos delitos que lastiman
la integridad de las mujeres convoca a la parti
cipación de todasy todos, desde la ciudadanía
al visibilizar las conductas lesivas, las organi
z aciones al conformar redes de apoyo y las au
toridades con políticas públicas encaminadas
a protegerlasy castigar a los agresores.
La violencia en el hogar es motivo central

de atención pública por la afectación física y
emocional que genera a los integrantes de la
familia. Hasta un 80% de las agresiones pro
vienen de familia consanguínea o elegida. Las
huellas del machismo patr iarcal desbordan
todo slogan y a cualquier cliché.
Opuesta a esa práctica, la jefa de Go

bierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, ha enfatizado en la atención
femenina empática y experimentada para
hacer la diferencia a través de la Secretaría

de las Mujeres, que encabez a Ingrid Gómez,
y en colaboración con la titular de la Fiscalía
Gener al de Justicia, liderada por Er nestina
Godoy.
Así se ha logr ado funcionalidad al esquema

de atención, que incluye el abordaje del tema
in situ, es decir en domicilios de las zonas con
mayor incidencia, a fin de encontrar solución
con la sensibiliz ación y el diálogo.
La FGJ, con los Centr os de Justicia para las

Mujeres, da espacio para el refugio inmediato
a víctimas en riesgo de violencia feminicida.
Hace cuatr o años surgió el primero de ellos

en Iztapalapa, la alcaldía más poblada de la
capital de la nación.
Iztapalapa constituye un modelo especí

fico, donde la alcaldesa Clara Brugada ha
enlazado su propio esquema con el de otras
instituciones e incluso algunos de sus pro
gramas han sido retomados en el ámbito
federal.

La respuesta ante el fenómeno de la vio
lencia ha sido la prevención, comunicación
y articulación con otras instituciones de la
administración de la Ciudad de México.

El volumen de trabajo en general en los
Centros de Justicia confirma su vocación y la
de las políticas de género, para que las muje
res reivindiquen valores y derechos ante la
autoridad. Cuando una es agredida dispone
de medios de denuncia y defensa.
Este fin de semana se celebró el cuarto

aniversario de las oficinas ubicadas en Izta

palapa. Actualmente la Fiscalía suma cua
tro centros y va por otro más, del cual se
coloca la primera piedra este miércoles en
la Magdalena Contreras. Acercar la cadena
de auxilio a las víctimas es fundamental

en el proceso de empoderamiento ante los
violentadores.

En esta cadena hay un importante aliado,
que es el Poder Judicial de la CDMX, presidido
por el magistrado Rafael Guerra Álvarez. En
el 90% de los casos tur nados, las y los jueces
otorgan medidas de pr otección previstas en la
Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre
de Violencia.

Contra la impunidad se requiere más de
nuncia y más justicia eficiente.
Las ppi n]grt^s®8 resa dsspor Igsroírotíisis son
¡ ndependíentes y no reflejan necesariamente

SfpUntaáSvista de 24 horas.
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Sanna Marín:
¡Sí se puede!

ADRIÁN ESCOBAR/ FES ARAGÓN
Sanna Marin es reconocida hoy en día

como la primera ministra más joven
(35 años) no sólo en la historia de Fin
landia, sino también del mundo. Pero

el camino para ganarse este título no fue fácil.
Nació en la capital finlandesa, Helsinki, en

1985. Pero pasó gran parte de su vida en mu
danzas. Su familia atravesó por graves proble
mas financieros debido al alcoholismo de su
padre, lo que finalmente provocó la separación
con su madre y de ella. Este hecho marcó a S an
na, quien en el futuro haría algo al respecto.
Trabajó desde joven como vendedora para

aportar a la familia. Con ayuda de la nueva
novia de su madre lograron salir adelante y
Sanna consiguió graduarse de la Universidad
de Tampere como Licenciada en Ciencias Ad
ministrativas en 2012.

Su vida política comenzó después de su gra
duación, cuando fue elegida para la presiden
cia del Ayuntamiento de Tampere en 2013 y
reelegida en 2017 durante ese periodo tam
bién fue nombrada segunda vicepresidenta
del Partido Socialdemócrata. En 2019 fue
elegida Ministra de Transporte y Comunica

ciones, pero tras la renuncia del primer minis
tro, Antti Rinne, Marin fue nombrada primera
ministra el 8 de diciembre del mismo año.
Su gobierno, integrado por cuatro mujeres
más en el gabinete, instauró políticas a favor de
la igualdad de género, entre ellas: el compartir
equitativamente la responsabilidad de cuida
do de los niños, acabar la violencia doméstica,
cerrar la brecha salarial de género y mejorar
los resultados educativos de menores en los

entornos más pobres.
Tres meses después de haber iniciado su

gobierno, la pandemia la puso en su primer
gran reto. El confinamiento, aunado a la Ley
de Poderes de Emergencia la cual otorga al
gobierno el poder para regular los salarios,
fueron medidas criticadas por los medios, pero
respaldadas por la población.
Marin y su gabinete brindaron sesiones in

formativas a lo largo de la pandemia, aceptan
do todos los cuestionamientos. Debido a su

manejo ejemplar de la crisis, algunos medios
se preguntaron si las mujeres líderes la mane
jaron mejor... pero en una entrevista ella mis
ma declaró que el género nada tiene que ver.
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Aun con el rechazo de la reforma eléctrica el Presidente gana

No cabe duda que el presidente An
drés Manuel López Obrador es un
gran estratega y no da un paso sin
antes analizar los posibles esce

narios y calcular el beneficio político que le
puede acarrear cualquier decisión.
Muchos se han preguntado, ¿por qué eljefe

del Ejecutivo turnó al Poder Legislativo su
iniciativa de reforma eléctrica, sabiendo que,
después del resultado electoral del 6 de junio,
Morena y sus aliados no alcanzan la mayoría
calificada necesaria para llevar a cabo esa
enmienda a la Constitución?

En primera instancia AMLO le apuesta a
que el PRI le dé los votos necesarios para al
canzar las dos terceras partes que le permi
tan modificar la constitución. El apoyo del
tricolor lo obtendría a cambio de meter bajo
tierra varios expedientes que tiene el Gobier
no federal contra destacados priistas que hoy
forman parte del congreso; en este escenario
el Presidente no solamente lograría la apro
bación de su propuesta para dotar de super
poderes a la Comisión Federal de Electricidad
(CFE) sino que rompería la alianza que tiene
el tricolor con el PAN y el PRD.

Pero si ocurre lo contrario y el PRI decide
no apoyar la iniciativa, además de exhibir
la corrupción de los políticos tricolores, el
Gobierno igual se anotaría otro acierto, pues
podría retirar el subsidio que otorga alas tari
fas, y que en este momento representa entre
50% y 90% del costo real, por lo que el recibo
de los usuarios llegaría extremadamente alto;
obviamente la responsabilidad recaería en la
oposición, pues en automático serían seña
lados como traidores a la patria por haberle
dado la espalda al pueblo.
El costo político para la alianza PRIPAN

PRD sería enorme y tendrían que resignarse
a perder, prácticamente las seis guberna
turas que estarán enjuego el año próximo,
mientras el Gobierno federal se ahorraría 70
mil millones de pesos que en la actualidad
destina al subsidio de la energía eléctrica,
recursos que serían destinados a sus progra
mas sociales.
Por donde se le vea, el Gobierno tiene la

sartén por el mango; y cualquier decisión que
tomen los legisladores, será un ganar ganar
para el presidente López Obrador, pues aún
perdiendo, saldrá con una gran victoria.

QUE SIGALA DEMOCRACIAPROMOVERÁ
RATIFICACIÓN DE MANDATO
Cerca de 500 ciudadanos integrantes de la
asociación civil Que Siga la Democracia, pre
sidida por Gabriela Jiménez Godoy, entrega
ron su aviso de intención al Instituto Nacional

Electoral (INE), para ser promotores de la
consulta para la Ratificación de Mandato.
A partir del 1 de noviembre y hasta el 15 de

diciembre, visitarán los diferentes estados de
la República mexicana para explicar a la gente
cuáles son los pasos que se deben seguir para
participar en la consulta.
Que Siga la Democracia está integrada por

ciudadanasy ciudadanos de los diferentes es
tados del país, que se distinguen porque nin
guno ostenta algún cargo público; cuentan
con amplia experiencia en diferentes temas,
y por ello se unen para promover los meca
nismos de democracia directa, impulsando
la participación déla población en asuntos de
interés nacional.

UWfflin lDs;£dÍuBi:stss$OB
independientes y no reflejan necesariamente el punto de

'Sistl Se 24 HORAS.

Fecha: 19/10/2021

Página: 12

Area cm2: 218

1 / 1

Columnas Políticas

Esta Boca es Mía / Juan Manuel de Anda

Juan Manuel de Anda

Costo: 31,206

Página 5 de 12



Política violenta y violencia política

La violencia es un fenómeno que ha
permeado con particular fuerza en
la esfera pública. En el fondo, radi
ca una crisis política que debemos

analizar. ¿Por qué debería importarnos esta
situación? Fundamentalmente, porque es un
tema alarmante que se ha propagado en todas
las latitudes del orbe.

El viernes pasado murió David Amess, di
putado del Partido Conservador, quien fue
miembro del parlamento inglés desde 1983,
tras ser apuñalado durante una reunión con
sus electores enEssex.

Ahora bien, no se trató de un caso sin prece
dente . Jo Cox, diputada laborista, fue asesina
da en junio de 2016 en condiciones similares.
Fue apuñalada y atacada a tiros —a plena luz
del día— en Birstall, West Yorkshire.
Este tipo de eventos trágicos deben lla

marnos la atención puesto que no son exclu
sivos de Reino Unido; tampoco son hechos
aislados. En otras regiones se han replicado
acontecimientos semejantes. Por ejemplo, el
asesinato del presidente haitiano, Jovenel
Moi'se, el 7 de julio del presente año, después
de que asaltaran en plena madrugada su
residencia a las afueras de Puerto Príncipe.
O las desafortunadas imágenes del asalto

al Capitolio a manos de simpatizantes de
DonaldTrump.
En México, la jornada electoral del presen

te año pasará al registro como la más violenta
en las últimas dos décadas: 91 homicidios y
693 agresiones contra políticos y candidatos.
S egún el Quinto Informe de Violencia Política
en México 2021, 70% de las víctimas eran
aspirantes a cargos de elección popular.
El clima de violencia se propagó en distin 

tos rincones de nuestro país; sin embargo, es
tuvo mayormente concentrado enlos estados
del sur y del Golfo. Mientras esos crímenes
quedenimpunes, laviolencia política seguirá
aplicándose como un método eficaz para
generar vacíos de poder y obtener el mando.
La violencia es un síntoma de una crisis

política que ha debilitado nuestro marco ins
titucional en materia de seguridad y procura
ción e impartición de justicia. ¿Hasta dónde
podrá escalar y a qué costo? Asimismo, la
violencia es reflejo de una sociedad polariza
da, enla que prevalecen expresiones políticas
de confrontación —llevadas a sus últimas

consecuencias— en lugar de mensajes de
respeto, concordiayreconciliación. Sin duda,
los discursos incendiarios conducen a que la

violencia predomine sobre las propuestas.
Además, vicia nuestro sistema democrático,

ya que, en lugar de que la ciudadanía escoja
de manera libre y secreta a sus representantes,
quienes terminan delimitando la elección son
grupos de interés violentos, como el crimen
organizado.
Es bien sabido que en México se ha norma

lizado el entorno de violencia generalizada,
tanto en el ámbito electoral como en el día a
día de cada uno de los mexicanos. Lamenta

blemente, ya es una constante en la realidad
mexicana. El problema debe atenderse de
raíz: no por medio del uso legítimo de la fuer
za del Estado, sino mediante instituciones
sólidas. De lo contrario seguiremos atrapa
dos en la trampa de la política violenta y de
la violencia política —sin confundir ambos
términos—.

No es laintimidación, la deslegitimación, el
anonimato en redes sociales ni la violencia, la
ruta para hacer valer nuestras ideas y causas.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?

Las o(j¡rtlgjpSMIIlHÉS por jos CQlumniSíissjft
¡ndependientesy no reflejan necesariamente

S) pur® jfi viitSIfe 24 HORAS.
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Endorfínas, terror y realidad

Habría tenido unos seis o siete
años. El cine de terror estaba

por completo fuera de mi radar.
Escuchaba a mis amiguitos, los

mas osados, primos o vecinos hablar de esas
misteriosas películas que, al par ecer, po
drían cambiarte la vida con sólo verlas. Las

imágenes ser ían tan impactantes que ya no
serías el mismo después de haber sido ex
puesto a ellas.
Alguien me contó: ¿se acuerdan cuando

se "contaban" las películas? No sé si era algo
que sólo hacíamos entre niños, pero hoy en
día creo que nadie te "cuenta" una película de
principio a fin como si fuera un cuento. Bue
no, pues en esa ocasión me contaron "The Evil
Dead" (1981) de SamRaimi, quetuvoelsuge
rente título en México de "El despertar del dia
blo". ¿Se imaginan? ¿Puede haber algo más
ter rorífico que eso a los siete años? Lo dudo.
O sea que el diablo habría estado dormido,
hasta que un día despertó. ¿O cual habrá sido
la lógica de los dobladores y traductores? Tal
vez nunca lo sabremos, pero de que lograban
asustar a los niños eso seguro.
Recuerdo también que alguna vez mi

mamá me dijo que ella no había podido dor
mir por varias noches después de haber visto
"El Resplandor" (1980) de Stanley Kubrick.
Y ahí estaba, en un videocasete Betamax.
En la misma cinta junto con ET, mi película
favorita de esa época, junto con una ver
sión de Star Wars, doblada al castellano con
acento español: "Poltergeist" (1982) de Tobe
Hooper, la película más terr or ífica que viera
en mi infancia. Me imagino que la pésima
calidad de la copia todavía la volvía más mis
teriosa, pero casi no me enteraba nada de la
trama, el audio era pésimo, lo que sí recuerdo

nítidamente es que a la niña se le aparecía
como un fantasma proveniente de la televi
sión. Ay nanita.
¿Pero en qué momento nos empiezan a

gustar esos hon ores cinematográficos? Sien
do muy honestos, hoy en día me encantan las
películas de terror y todos los géneros fantás
ticos. Se me hacen de lo más geniales, imagi
nativas, locas, divertidas; en fin, una fiesta de
endorfínas, adrenalina y dopamina. Obvia
mente siempre en la seguridad del cine o de
tu casa a sabiendas de que realmente no estás
en peligro de ser devorado por un monstruo,
ser asustado por algún maligno fantasma o
transportado al infi aniundo por alguna pose
sión demoniaca.

Esa momentánea visita al mundo de las pe
sadillas, de nuestros miedos más profundos

e infantiles, ese tour descafeinado nos hace
comprender y explorar más a fondo nuestro
inconsciente, nuestras manías y fobias. Ex
plorar nuestros miedos más ocultos y vivir
de alguna forma lo que sería experimentar
nuestras más oscuras pesadillas.
En nuestro país, donde el ten or es más una

ocurrencia cotidiana que algo reservado para
películas sobrenaturales, en una sociedad
donde se acepta lo que parecería imposible
y surrealista casi en la misma escala de lo
que puede ser mesurable con los sentidos
y la ciencia, a veces es fácil perder la refe
rencia de lo real, y no encontrar la raciona
lidad en lo insólito de los hechos cotidianos.

Si algo, el cine de terror nos debe ayudar a
entender lo que no debería ser, lo que sólo
debería estar reservado para las pesadillas y
los honores infantiles. Si acaso a veces, mu
chas más de las que quisiéramos, la realidad
efectivamente supera la ficción.
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Atención a la violencia de género

El combate contra la violencia de

géner o ha tenido en la articulación
interinstitucional a su mejor alia
do, como tuvo en las movilizacio

nes a su principal combustible desde hace
tres décadas.

Prevenir y erradicarlos delitos que lastiman
la integridad de las mujeres convoca a la parti
cipación de todasy todos, desde la ciudadanía
al visibilizar las conductas lesivas, las organi
z aciones al conformar redes de apoyo y las au
toridades con políticas públicas encaminadas
a protegerlasy castigar a los agresores.
La violencia en el hogar es motivo central

de atención pública por la afectación física y
emocional que genera a los integrantes de la
familia. Hasta un 80% de las agresiones pro
vienen de familia consanguínea o elegida. Las
huellas del machismo patr iarcal desbordan
todo slogan y a cualquier cliché.
Opuesta a esa práctica, la jefa de Go

bierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, ha enfatizado en la atención
femenina empática y experimentada para
hacer la diferencia a través de la Secretaría

de las Mujeres, que encabez a Ingrid Gómez,
y en colaboración con la titular de la Fiscalía
Gener al de Justicia, liderada por Er nestina
Godoy.
Así se ha logr ado funcionalidad al esquema

de atención, que incluye el abordaje del tema
in situ, es decir en domicilios de las zonas con
mayor incidencia, a fin de encontrar solución
con la sensibiliz ación y el diálogo.
La FGJ, con los Centr os de Justicia para las

Mujeres, da espacio para el refugio inmediato
a víctimas en riesgo de violencia feminicida.
Hace cuatr o años surgió el primero de ellos
en Iztapalapa, la alcaldía más poblada de la

capital de la nación.
Iztapalapa constituye un modelo especí

fico, donde la alcaldesa Clara Brugada ha
enlazado su propio esquema con el de otras
instituciones e incluso algunos de sus pro
gramas han sido retomados en el ámbito
federal.

La respuesta ante el fenómeno de la vio
lencia ha sido la prevención, comunicación
y articulación con otras instituciones de la
administración de la Ciudad de México.

El volumen de trabajo en general en los
Centros de Justicia confirma su vocación y la
de las políticas de género, para que las muje
res reivindiquen valores y derechos ante la
autoridad. Cuando una es agredida dispone
de medios de denuncia y defensa.
Este fin de semana se celebró el cuarto

aniversario de las oficinas ubicadas en Izta

palapa. Actualmente la Fiscalía suma cua
tro centros y va por otro más, del cual se
coloca la primera piedra este miércoles en
la Magdalena Contreras. Acercar la cadena
de auxilio a las víctimas es fundamental

en el proceso de empoderamiento ante los
violentadores.

En esta cadena hay un importante aliado,
que es el Poder Judicial de la CDMX, presidido
por el magistrado Rafael Guerra Álvarez. En
el 90% de los casos tur nados, las y los jueces
otorgan medidas de pr otección previstas en la
Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre
de Violencia.

Contra la impunidad se requiere más de
nuncia y más justicia eficiente.

Las ppi n]grt^s®8 resa dsspor Igsroírotíisis son
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El Gobierno no quiere entender el cambio climático

A pesar de los compromi
sos que hizo el presiden
te López Obrador a John
Kerry, responsable del

cambio climático del Gobierno esta
dounidense, no se ve cómo México
podrá cumplir los.
Porque hay muchas evidencias de

que este Gobierno o no ha entendido
o no ha querido entender la trascen
dencia de contribuir al combate del
cambio climático en el mundo.

De entrada, el Gobierno preten
de seguir generando energía eléc
trica con combustóleo y carbón, a
pesar de que López Obrador le dijo
a Kerry que impulsará la genera
ción de electricidad a través de las
hidroeléctricas.
Incluso, su contrarreforma eléc

trica desdeña ostensiblemente la ge
neración de energías limpias como
la eólicay la solar para privilegiarlos
métodos tr adicionales.
La construcción de una refinería

a contracorriente de lo que ocurre a
nivel mundial también es un atenta
do contr a el medio ambiente.

López Obrador dijo a Kerry que
México no aumentará la producción
de petróleo y que el combustible que
se refinar á en Dos Bocas será única

mente para consumo interno.
Quién sabe si eso haya convencido

al enviado de Biden.

Igualmente está la destrucción
de grandes sectores de la Reserva
de la Biosfera de Calakmul, com
prometiendo la existencia de flora y
fauna a cambio de dudosos benefi

cios supuestamente para las comu
nidades indígenas de la Península
de Yucatán.

No se puede ser partidario de la
contención del cambio climático
cuando la Secretaría del Medio Am

biente es quizá la peor evaluada en
esta administraciónporhaberfacili
tado licencias de impacto ambiental
favorables a los designios presiden
ciables.

Kerry fue muy diplomático e in
cluso tuvo palabras amables para
el programa "Sembrando Vida",
que ha provocado la deforestación
a cambio de un pago mensual a los
propietarios de los terrenos en los
que se aplica dicho plan.
A ver qué cuentas entrega Kerry

asujefe.
• • • •

Finalmente la Fiscalía General de
Justicia de la CDMX dio a conocer

los nombres de los que considera
presuntos responsables del acciden
te de la Línea 12 del Metro, el 3 de
mayo pasado, que costó 26 vidas.
Y aunque la semana pasada Er

nestina Godoy aseguró que había
pruebas para imputar a personas fí
sicas y morales, lo que ayer se anun
ció fue un citatorio para que acu
dan a declarar sólo personas físicas,
todos ex funcionarios de Gobierno

de la capital que participaron en la
construcción de la polémica línea.
La lista la encabeza el ex direc

tor del Proyecto Metro, Enrique
Horcasitas, además de Juan Anto
nio Giral y Maz ón, Moisés Guerrero
Ponce, Héctor RosasTroncoso, Enri
que Baker Díaz, Guillermo Leonar
do Alcáz ar Pancardo, Ricardo Pérez
Ruiz, Juan Carlos Ramos Alvarado,
Fernando Amez cua Ordaz y Feman
do Ramiro Lalana.

Todos deberán comparecer el
pr óximo lunes 25 para defender se
de las acusaciones que se les forma
lizarán por los delitos de homicidio
culposo, lesiones culposas y daño a
propiedad.
Se va a poner bueno, sobre todo

porque Godoy aseguró que se
privilegiará el acuerdo reparato
rio (¿Cómo se repara la pérdida de
26 vidas? ¿Con cuánto dinero?) so
bre la acción penal.

• • • •

Muy apurado anda el gobernador
priista Alejandro MuratHinojosa en
tratar de moverla balanz a en la elec

ción del candidato a la gubematura
de Oaxaca tanto del PRI como de

Morena, y hasta dio una lista de 15
mujeresyhombresque en sugestión
se están moviendo.

Pero quién sabe si por estrategia
o puro desdén "olvidó" mencionar
al director del ISSSTE, Antonio Ra
mírez Pineda, que está en la lista de
aspir antes no solo por la herencia
política de su padre, el exgober na
dor Heladio Ramír ez, sino por ges
tión en los puestos de responsabili
dad pública que ha desempeñado.

Las opíSÍ0t^;e>ij£ád35pB}' los
column¡stassSnindepend¡entes'y noreflejan
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Autos chocolate, el decreto

Como lo anunció el presidente Ló
pez Obrador, este fin de semana en
Ensenada, Baja California, firmó el
decreto para la regularización de

los vehículos extranj eros introd ucidos a terri
torio nacional de manera ilegal, el argumento
presidencial para la aplicación de la medida es
porque se necesita tener control y saber quié
nes tienen en posesión esos autos.
Tan solo en Baja California, se estima que

el parque vehicular de autos ilegales, mejor
conocidos como "chocolate" se estima que
son alrededor de 800 mil. Las acciones que
realizó el jefe del ejecutivo, son un control y
darán certeza a los ciudadanos, principal
mente trabajadores agrícolas que son pro
pietarios de esas unidades. Sin embargo, ya
han existido medidas similares en gobiernos
anteriores, y esto ha resultado un negocio
solo de unos cuantos, afectando el comercio
formal.

Y sí, en2005 el entonces presidente Vicente
Fox firmó un decreto similar al que este sába
do 16 de octubre suscribió eljefe del ejecutivo
y que anunció hace cuatro meses. Los resulta
dos entonces afectaron al sector formal de la
industria automotriz.
Por ello, de inmediato reaccionó la Aso

ciación Mexicana de Distribuidores de Auto

motores (AMDA) que calificó como un pre
mio a las mafias la regularización de autos
"chocolate" ya que solo se enriquecen con
el contrabando de automotores. Y precisó
que en tan solo los meses de julio y agosto la
importación legal y la internación ilegal de
vehículos usados creció hasta en 84.9% tan
solo en Baja California. A sabiendas de que
eljefe del ejecutivo cumpliría la promesa de
firmar el decreto.
Analistas económicos aseguran que la

medida afecta al comercio formal de autos

nuevos y seminuevos e incrementa la conta
minación ambiental. El decreto tendrá efec

tos en los siete estados fronterizos: BC, BCS,
Sonora, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y
Tamaulipas.
Esta política pública, se da en momentos

difíciles que desde principios de año padece
la industria automotriz en México y el mun
do. El Inegi registró en el primer trimestre
de este 2021 una caída en la producción de
vehículos ligeros. Y los efectos de la legaliza
ción crearán una sobre oferta que afectará la
cadena de comercialización. Esperemos que
los autos que se regularicen sean efectiva
mente de trabajo y no deportivos de lujo. Al
tiempo veremos los efectos.
SUSURROS
1. En la recta final de su administración, el

Gobernador Jaime Bonilla de Baja Cali
fornia recibió un gran reconocimiento del
Presidente López Obrador. En lo que fue
su gira del adiós, obtuvo el reconocimien
to por su trabajo en la entidad y por su
apoyo para que en 2018 en Baja California
fuera contundente el triunfo de la cuarta
transformación. También, fue invitado a
incorporarse al primer equipo de López
Obrador.

2. Son tiempos en los que se comienza a pre
parar el camino para las elecciones de seis
gubernaturas del país del siguiente año.
En el caso de Hidalgo, todo parece indicar
que Morena le quitará el trono al PRI, en
donde las últimas encuestas de Massive
Caller detectaron una intención de voto de

38% para este partido y 24% para el parti
do que preside Alejandro Moreno.

UIMfflin íorgf gffi®$S:di5: (Sí lossdlufflístss!®®
independientes y no reflejan necesariamente el punto de

'Sistl Se 24 HORAS.

Fecha: 19/10/2021

Página: 6

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Políticas

Hechos y Susurros /Dolores Colín

Dolores Colín

Costo: 31,063

Página 10 de 12



Copan militancia y legisladores a Alito: no a la contrarreforma

La cúpula priista está cercada.
No tiene forma, salvo riesgo de

una rebelión nacional, de apoyar
la contrarreforma eléctrica ideada

por Manuel Bartlett y asumida por López
Obrador.
La oposición mayor proviene de las banca

das enla Cámara de Diputadosy en el Senado
de la República, de cuyos integrantes depen
de esta regresión histórica.
Y de ellos, destacan dos personajes.
En primer lugar, el coordinador del gru

po senatorial priista, Miguel Ángel Osorio
Chong, quien no titubea como Alejandro
Moreno ni el diputado Rubén Moreira.
Hay que atenerse a los documentos básicos
del PRI. Ahí está todo dice el legislador hidal
guense, y recuerda cómo fueron modificados
para instrumentar la reforma energética de
2013.

En segundo lugar está Claudia Ruiz Mas
sieu, también senadora, ex presidenta del
Partido Revolucionario Institucional (PRI) y
quien formó parte de los trabajos asambleís
tas de adaptación ideológica.
Y con ellos otros con gran tradición militan

te, genuinos abrevadores de doctrina, como el
también guerrerense Manuel Añorve Baños.
En esas circunstancias, poco importa si el

dirigente Moreno Cárdenas o el coordina
dor Moreira Valdez mandan señales confu

sas a diputados y senadores.

DUDAN DE ALITO

A las presiones internas se agregan las exter
nas.

Ex gobernadores, ex dirigentes y cuadros
históricos sobrevivientes del priismo han co
menzado a cruzar opiniones sobre esta contra
reforma de López Obrador.
El consenso interno es de rechazo.

Con esa línea salieron a hablar varios de

ellos con peso específico, en especial el sono
rense Manlio Fabio Beltrones, quien le tiró el
PRI a Enrique Peña Nieto cuando estuvo en
desacuerdo con su política.
El partido paga los errores del Gobierno le

recriminó.

También el quintanarroense Pedro Joa
quín Coldwell, aunque él trae en sus espaldas
el haber negociado gran parte de la reforma
peñista desde la Secretaría de Energía (Se
ner).
Tanto ellos como Dulce María Sauri y En

rique Ochoa temen una traición a la base y a
la ideología: un madruguete para obligar al
menos alos diputados; Miguel Ángel Osorio
Chongserá retén en el Senado a votar afavor.
No creen, como informamos aquí el 14 de

septiembre, la promesa de Alito ante presi
dentes de comités y delegados estatales de ir
en contra.

"Estén tranquilos. Los senadores del PRI no

vamos a apoyar la conti~arreforma eléctrica",
reprodujimos aquí.
Hoy confirmamos nuestros datos.

¿CUALES LAPRISA?
1. Pase cuanto pase con esta polémica inicia
tiva, aquí agregamos un dato:
Manlio Fabio Beltrones está de acuerdo

en no comprometer por ahora el voto y retra
sar la decisión porque así Alejandro More
no gana tiempo.
En ese sentido lo está haciendo bien me

dijo Beltrones. Yagregó: ¿Cuál es la prisa?
Los tiempos del Poder Legislativo no son

los del Ejecutivo y una contrarreforma de esa
envergadura no puede pasar así como así.
2. En este sentido, suena a aire fresco lo

repetido ayer por el jefe del control político
del Senado de la República, Ricardo Mon
realÁvila.
Pidió una vez más "a los actores externos"

a mantenerse ajenos al debate legislativo y
mandó un mensaje al mismísimo Manuel
Bartlett, tótem de esta contrarreforma:
"A todos los vamos a escuchar; incluyendo

aManuelBartlett. Pero no pueden adelantarlo
que la ley vaya a aprobar. Nos dificulta aden tro".
O sea, señor Bartlett, respete al Poder Le

gislativo.

LS^n¡onáSiípS^BS.{»ñSs.cQl.U»nn¡3SSáon
Independ ¡entesmno reflejan neeesariámente

SfwáldasiÉKÍi 24 HORAS.
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Costo: 36,216
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• Calientan al Congreso. Pues con la novedad de que
Morena en la Cámara de Diputados mayoriteó a la
oposición y aprobó sin cambiar comas a temas como
el "terrorismo fiscal" para jóvenes de 18 años y contra
las organizaciones no gubernamentales, en cuanto a la
deducibilidad. Todo se va al pleno, donde perfilan bateo
libre a las reservas. Así las cosas.

• Jorge Alcocer voltea para otro lado ante los pro
blemas. Nos cuentan que ha habido planteamientos
serios en torno a temas delicados en cuanto a políticas
de salud que, sin embargo, el secretario ha ignorado.
Literalmente, ni los ve ni los oye. Y son de distinto
signo esas voces. ¿Será que no le llega bien la corres
pondencia ni los WhatsApp?
• Congreso CDMX a paso de tortuga. Donde aún no
hay fecha para que comparezcan los integrantes del ga
binete de Claudia Sheinbaum —por el tercer informe de
la jefa de gobierno— es en el congreso capitalino, donde
no parecen llevar prisa, tal como mostró la aprobación de
la integración de comisiones y comités, apenas el viernes
15, cuando por ley debía estar aprobada desde septiembre.
Como diría el clásico: la cosa es caaalmada.

• Crisis en el PRI. No cabe duda que cada día que pasa y se
acerca la definición en torno a la reforma en materia de
electricidad del presidente Andrés Manuel López Obra
dor se asoma una grieta en el tricolor. ¿Ese será el objetivo
de la autodenominada 4T?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.

Fecha: 19/10/2021

Página: 2

Area cm2: 98

1 / 1

Columnas Políticas

Politica Confidencial /Redacción
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Informantes del
sistema

,LA ENTREGA DE LUIS VIDEGARAY

Desde hace unos años te aseguré que
Luis Videgaray se entregará antes de que
se termine el sexenio de Andrés Manuel

López Obrador y le convendrá hacerlo,
pues no le conviene ser detenido en Esta
dos Unidos y el pacto con Enrique Peña
Meto así lo marca

No tienes que entender mucho de po
lítica para darte cuenta que al iniciar el
sexenio de AMLO se dejó de hablar de
Enrique Peña Nieto de la nada, los reflec
tores apuntaron a enfocar sus notas en
Felipe Calderón y hasta la fecha, Peña es
intocable.

La denuncia de Emilio Lozoya propi
ció que cayeran poco a poco las cabezas
de esta red delictiva, que si bien estaba

tolerada por el Gobierno Federal duran
te el sexenio de Peña; es un hecho que
hoy se necesita darle al pueblo una ca
beza de alto calibre para que las ovacio
nes de confianza le den esperanza a todo
México.

Me parece sumamente irresponsa
ble que un medio de comunicación, so
lo por obtener la primicia; asegure que
pronto habrá denuncias de peso en con
tra de Peña Nieto. Videgaray y Anaya con
un cargo delicado... delincuencia organi
zada.

Desde que arrancaron las investiga
ciones con Emilio Lozoya justo esa fue
una de las negociaciones con el ex direc
to de Pemex, dar con las cabezas de esta
red delictiva para que salvara su pellejo
sin pisar la cárcel y justo así se está cum
pliendo una a una las profecías que nos
acercan cada vez más a una detención

magistral de la 4T.
Me queda claro que el documento

oficial que evidencia esta denuncia con
tra Peña, Videgaray y Anaya es un viejo
cuento que ya se había pactado con Emi
lio Lozoya y que si bien dieron a conocer
la carpeta de investigación no cambia
rá el rumbo de la misma pues la "deten
ción" o mejor dicho "entrega" de Luis
Videgaray se dará más pronto de lo que
te imaginas.
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(¦crlx y el lobo,
hasta alutra...

MAESTRO, LA FGR VA POR PEÑA, VIDEGARAY
Y ANAYA: DELINCUENCIA ORGANIZADA.

Ese delito implica cárcel forzosa y 60 años de pe
na, y ojalá que la Fiscalía ahora sí pegue un joman,
ya que por lavado, cohecho y asociación delictuosa
contra los citados no ha bateado ni un hit. Parafra

seando aSergei Prokofiev, hasta ahora es la fábula de
Gertz y el lobo, y en vez de que acusados se espanten
y corran, sólo ríen.
Fox tuiteó que Anaya "crece y crece", y

AMLÜ se hace "chiquito chiquito".
Y las "pocas pocas" neuronas de Vicentoloache "se
secaj] se secan".

Zhenli Ye Gon pidió a la SCJN asistencia pa
ra su defensa, y ie envían copias de leyes y códi
go.
Que se los aprenda muy bien para que les dé un Ye

gón a Ca Iderón y su sirviente Javier Lozano, por el fa
moso "coopelas o cuello" y por clavarse la lana.
La Suprema Corte dará la razón a Peinex en

el litigio contra Perforadora Oro Negro.
A cuidar el oro negro mexicano, de esa empresa de
transísi mas (digo finísimas) personas buscadas pol
la Interpol Gonzalo Gily José Antonio Cañedo, am
bos de apellido White pero con oscurísimo historial
delictivo.

El Papa pidió a medios terminar con pos ver
dad, desinformación, difamación, calumnia y
escándalo.

Lo dijo en la explanada de San Pedro para que acá lo
oigan Ladinus Cretinus, Brozo, Va y Sí por México, el
Pr iankenstein y su criado Chuchigor...
Acumulan el Congreso y el Senado 500 mi

nutas pendientes de dictaminar.
Pera qué tal el largo puente septembrino y los que
vienen en noviembre...
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El secreto de
con lesión

PRONTO TENDRÁ QUE TOCARSE

Se ha creado en Francia una relevan

te discusión por el tema del ' secreto de
confesión", relacionado con la revela
ción que debe hacerse de infinidad de
casos de pederastia en el país Galo, por
parte del clero.
El Mandatario francés Emmanuel

Macron, le exigió al Presidente de la
Conferencia Episcopal Francesa, Eric
De MoulinsBeaufort, señalar a quienes
siendo miembros de la iglesia han come
tido abusos sobre menores de edad.

El planteamiento del Presidente Ma
cron es claro, sobre si el "secreto de con
fesión" está por encima de la ley.
De tiempo atrás varios integrantes

de la iglesia católica han sido denuncia
dos por cometer pederastia. Precisa
mente en Francia, se señala que desde
1950, a la fecha, más de 130,000 meno
res han sido agredidos sexuaImente por
clérigos.
El problema es de incumbencia

mundial; es ahora cuando Francia mar
ca un derrotero: se debe pretextar "se
creto de confesión" o lo que penalmente
se denomina el ejercicio de un derecho,
de un profesional para que los curas no
denuncien a sus malos elementos,

En este sentido el Arzobispo Reims,
señaló que para los obispos y en general
curas, es más importante el "secreto de
confesión" que las propias leyes de cual
quier país. Ante ello se ésta dando un
verdadero e interesante conflicto, tal
parece que los dignatarios de la iglesia
católica gozan de privilegios por enci
ma de los que corresponden a los parti
culares,

Este cuestionamiento tarde o tem

prano deberá dilucidarse, por lo que
marca el camino correcto que es el de la
igualdad. De esta manera los curas de
berán estar obligados como cualquier
ciudadano, sin la menor duda ni expli
cación y menos privilegios.
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II renacer del sistema

eléctrico nacional

La reforma constitucional en

materia energética publicada en el
Diario Oficial de la Federación el

20 de diciembre de 2013, significó
un cambio normativo de carácter

regresivo, puesto que estableció un
sistema eléctrico nacional cuyos
verdaderos objetivos fueron el despojo
y desaparición de las empresas
energéticas del Estado, otorgando
beneficios ilimitados al sector privado.
La iniciativa que el presidente,

Andrés Manuel López Obrador,
presentó al Congreso, propone
reformar los artículos 25, 27 y 28 de la
Constitución Política, con la finalidad
de corregir el desorden en el sistema
eléctrico, como consecuencia de la
reforma del exmandatario Enrique
Peña Nieto. Proponiendo, la creación de
un Sistema Eléctrico Nacional, y dado

el imperativo de que el abastecimiento
de energía eléctrica funcione de manera
ininterrumpida, donde el Estado,
a través de la Comisión Federal de

Electricidad (CFE), asuma el control
del sistema.

Esta reforma energética, busca
garanLizar el suministro eléctrico a
los consumidores, a precios justos, y
proteger la seguridad nacional sobre la
generación de electricidad.
Las empresas privadas aprovecharon

la reforma energética del ¿013, para
invertir en la industria, creando
una estructura sólida, que debe
ser considerada, ya que no puede
desaparecer de la noche a la mañana,
por lo que la iniciativa de AMLO,
propone una división donde el 54% de
la electricidad, sea producida por la
CFE y el resto por la industria privada.
Y de esta forma el Estado mantiene la

soberanía energética del país.
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¿Habrá ido dirigido a
Irma liréndira Sandoralel
mensaje de Paco Ignacio II?
Hace 208 hüos, en lo que hoy fuese la actual Alemania,
una tarde igual a esta, resonaban los cañones y chocaban
los filos de las espadas, con motivo de la batalla de
Leipzig, conocida como la batalla de las Naciones, la
cual reafirmó el poderío del imperio Ruso al mando de
Alejandro I, quien derrotó estrepitosamente al ejército
francés de Napoleón Bonaparte.
Derrota y destino semejante será el que vivirá el líder
del PRI Alejandro Moreno, terminará refugiándose
en su mansión en Lomas del Casi illo, Campeche, ya que
ante el resurgimiento de los dinosaurios del PRI, como
Manlio Fabio Bell roñes, Pedro Joaquín Coldwell
y Dulce María Sauri, criticando las directrices de la
dirige nc La tricolor.
Cuál será el destino que le deparé al priismo ante Lúes
eventos, acaso se vivirá algo parecido al TUCOM, con
Roberto Madrazo, pero en esta ocasión se llamará
TUCAM (Todos Unidos Contri! Alito Moreno), ya que
si algo está claro es que difícilmente el campechano
Moreno Cárdenas, podrá hacerle frente a los
dinosaurios prüstas.
Quizás a manera de paliar sus culpas, no sería mida idea

que nuevamente convocase al expresidente Salinas
de Gortari y al exgobernador Jorge Salomón Azar a
su lujoso domicilio en Campeche, quizás ellos podrían
aconsejarle que hacer.
Yhablando de reapariciones, quien regreso del
inframundo fue la exsecretaria de la Función Pública,
Irma Eréndira Sandoval la cual se puso a hablar
sobre autocrítica, no estaría mal que la primera en
ponerla en práctica fuera ella, toda vez que cuando
trabajaba en su ex oficina de Insurgentes, en lugar de
ponerse a trabajar optaba por operar políticamente
en contra de la hoy gobernadora de guerrero, Evelyn
Salgado Pineda.
Será que el mensaje de mi amigo Paco Ignacio
Taibo II, sobre ;"nos los vamos a chin..tenía como
destinatarios a los traidores de la 4T, empezando por
Ir mita, y seguido, quizás, por cierto Senador de origen
Zacatecano.

POSTIT

Hoy se celebra el Día Mundial de la Luchacontrael
Cáncer de Mama.

Recuerda ¡explórate, revísate, prevén!

Fecha: 19/10/2021
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Oportunismo

Quien anda m uy activo
dando "entrevistas cas uales"

a medios fifí, es el alcalde
de C uajimalpa, Adrián
Ruvalcaba, quien no pierde la
oportunidad de anunciar su
eterna aspiración de querer
serei próximo candidato a
Jele del Gobierno, pero por el
momento, "se va a dedicar a
gobernar la demarcación".

Sin embargo, estas
"declaraciones cas uales"

que va están siendo muy
seguidas, ya comenzaron a
causar molestia en varios

segmentos de la alianza
opositora, que empiezan
a señalar la l'al la de "piso
parejo" rumbo al 2024.

La molestia nos
comentan algunas voces
aliancistas, es que estos

continuos agandalles
del alcalde priista, es que
ya está comenzando a
generar dudas en el grupo
blanquiazul y periodista,
sobre el usarsuescaparale
como alcalde y los posibles
señalamientos de uso de

recursos públicos a favor de
Su candidatura.
Al haberse destapado

Ruvalcaba señalan los
inconformes una de las

cosas que tanto le criticaron
sus adversarios fue eí uso

de las instituciones para
promodonar su imagen y si
el suspirante persiste en esa
tesitura de usar su pues lo.
los dej arásin argume ntos
para señalar a sus fut uros
reproches a quien sera el
candidalo de la 4T para el
2024en la CDMX,

Fecha: 19/10/2021

Página: 10

Area cm2: 129

1 / 1

Columnas Políticas

Juan R. Hernández
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Las citas
Lupita, su compadre necesitaba tramitar
su firma electrónica en el SAT, intento hacer
una cita a través de internet, imposible.
Uy eomudrita, las páginas electrónicas

de las dependencias de gobierno son un
desastre, es un triunfo hacer cualquier
trámite por sencillo que sea.
Ya lo sé Lupita, lo padecimos co ti los

de Se moví y no solo en su página también
e n sus oficinas, que se distinguen por
ser majaderas y prepotentes, como los
encargados de taque esLáen la alcaldía
Benito Juárez.

Chabelíta, quienes están muy felices con
los de Semovi, son los dueños de microbuses
que circulan sin placas, obvio sin verificación,
con vidrios polarizados y nadie les dice nada
No es que seamos mal pensadas

comadri ta, pero es muy raro que don Andrés
Lajous, que siempre anda en su bicicleta no
se ha dado cuenta de que los microbuseros
son una amenaza para peatones, ciclistas

y automovilistas, se sienten dueños de las
calles.
Un abismo de diferencia entre la

atención del personal del SAT y los de
Semoví, hasta creímos que estábamos enlas
oficinas de gobierno de un país del primer
mundo Lupita.
Lo mismo comentó su ahijada,

comadri ta, ella fue a tramitar su RFC y no
tuvo ningún problema, igual que ustedes
fueron sin cita y la atendieron de inmediata
As í como criticamos lo malo, también

hay que reconocer cuando se hacen bien las
cosas, en la oficina del SAT de Coyoacán, se
distinguen por su atención y amabilidad,
Genaro Anaya Aguirre, Adrián Muño Trejo y
Gabriela Juárez.

Estaría muy bien que el secretario de
movilidad de la CDMX le pida asesoría al
SAT para capacitar a su personal que deja
mucho que desear en cuanto a ate nción a los
usuarios.
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DEMANDAN TRANSPARENTAR ELECCION
EN EL MAGISTERIO
•_l 'A ). !^1 ..I.!.?.1 )rro^fr'i^ai

dcniancíasdccjuceiSY
transpaflaites. Ayer, acusó nuevamente ai

de permitir ia inequidad", ia simuiación y ia
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ya lanzó o pretende janzaf ai estados como
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y Veracruz. integrantes de ia Comisión Política
NacionH como Ricardo Aguilar Gordillo.
Tere Pérez Ramírez, Enrique Meléndez y
Galdino Pérez, denunciaron
Alfonso Cepeda y de un pequeño grupo, de
realizar elecciones sindicales en jas secciones 37
y 2 de Baja California, cuando "que se trata de
.documentosjrr^ula^

i.'fl .^^AA^ílA^AQÍ) !íA_!AfAA'í ÍAÍA^A PfA^ÍA^JAA >_ VASA
surgieron de un congreso nacionai ni fueron
^probados, por los agremiados.

QUIEREN SERVIDORES PUBLICOS
LECTORES
«El gobierno capitalino anunció la puesta en
AAA ^A ÍAr ÍA íA !"v:! 1AAAA M í'íA 111 íA '' í A IA)"í)A] L í*AA^A í. Ar>A' Al Í1
tiene como objetivo convertirse en el ¡gran pian
A I AÍ VfA A1 A^l1 A l t ! i^r: lAA Ai1 < '11 i ^A ^ ^A1A ? A «A I írl ÍAJ lA'A1'
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum
Pardo, resaltó .que e^
Á !A A tAAAAtÁ íA AA5r: ! >A 1AA.! AA7 5^ r?A_i A ?A ^lAAA DA AVAA A. f1. !í A^_
servidores públicos dei gobierno capitalino
a clubes de.l^tysx de.esta.forma tocerios
más conscientes; ia segunda, promocionar ia
lectura a través de "ios Puntos de innovación,
í "ÁÍAAAA.k^.cL AA.C j i AA >AA SÍA IA ^1"^». í ?Ai
y.íAiversWades; de; la dud'ad2_d_Instimto,
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de Educación Media SupeiipA;.(ÍEMS)y.al_.
AAA Á^AAAAA AÁAAAAA1AAA M^AAAAAAA^AA A1AA_ VACÍ.?|d_ A^A AÍA_ A^AAAA A
analfabetismo.

TEPJF ABIERTO A CAPACITACION DEL
LEGISLATIVO
•La CámaradeLDiputadpsfirmó
A !_^ A^ A ALA ) ?A AVAA^! IA A1 A SA AA A _!!AI A AA A A'A l Í A AA A .A !"
dei Poder Judiciai de ia Federación io que
1AAAAAAA: Á k !A_íÁ_ AAÍ 'AA kAAAAr" fA JA A ÍA! A A c'AA_ ?IA !f AVAAlA1^ ÍAAIA _ A!_ SlAA^?.
se cursen. estudios..de diplomado, ^
doctorado en ia Escueia Judiciai Electoral. El
PV.esidente: deja..Mesa Directiva de la
de Diputados. Sergio Gutiérrez Luna,
destacó_guejas directrices de esta
son aprobar ieyes e instrumentos que sirvan
i A<A AAA ArAl A ! AA^ÍA ' VA :AI ! A A _ _! ÍA A i AA ? A AiA A E ÁA ÍfAA A'A Á! A A Í A^A A fA_
democracia en México, pero también dialogar
AriAA J A _! íA A l Í A AAA Ai í A^_ Á ) A AikA A A^ ÁsAAi aI aá l_ J a ^A 'A A: l A ? a Ar A A( A A !
LUA cIAA. ^ AAi^Ai k kklÁ JA lAA AAAAA ¡AAV IAíA AA^A _<a!. IA íAÍ ^
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VUELTAS DE LA VIDA
• o. ^ ?. .^! v' ^ i? ?>. ? s? .1^ ^
cíe la oposición cuestionaron aí Gobierno
tí «i Á /.! ki sir1.41 j. r.^ ? / ?11 s1 y. k •' 51
posponer el Presupuesto Participativo cíe
^ r n.. 'tSA sa 1 > s.vj.v.s. ki ^ ?

con ello seje; daría[."vía libre a los
aicaídes para Estarlo como ffüieran".
Ahora que .gobiernan más deja mitad dejas
alcaldías las y los alcaldes de la UNACDMX
solicitaron se les permita una prórroga para
ffiércér él presupuestó para álqüirir los"
PF.oyecíos^.ganadores> de .esepresupuesto._Se_
preyé.queel. tema llegue al.Congreso local_y_.
veremo^quésea
nuevamentese[.posponga ese.presupuesto.

SIN RESTRICCIONES
* J k.1.!. A Jg.k'1'. k'.Vj. Aíí j/. .'.'. f A >. .(r\r.(: !.(r\
.t,!t 1 " A..!^ f í !.v1 Al j".k' .'k1 A'.í tí.'1 Ák! kk ^ ^
semanas, podría permitir que eventos en
la capital del país como el Gran Premio de
México se realicen con aforo completo y
Quejasconexas, ^
Desfile de Día de Muertos que se realizará
k\l. í?A'?A^ÁAAAAk:^ ?. .^IkkfA'kA .mÍA'Akkk^A íAlilfA.kfA kkkAklíkÁ AA
re?¿ricdón de aforo.^Esto^ siempre
s.k.nia.ntengaja .tendencia.a.la baja de
hospitalizaciones y casos de Covid i'9 en la
CDMX;sin embargo, las y los organizadores
í:^\ÍíAs.k'\kkLkA!clí:hAA\Ák.!lAAnkk,lk1A!lk:\t!!.c!.a.s..
preventivas.

SUMAN APOYOS
•Quién logró sumar apoyos importantes
A AAA c.Ak1 SA jk'k'. Jj kl JIAV! Ajlkí .! j !.z.a.!?kjl
M^lk'9^hksA/..UAA!Aiyk.!A.Ag)lAÍk1k'kA1JAk!Ák'cAl.
Demócratas por la Ciudad manifestó su
apoyo a la legisladora local. Durante la
presentación el grupo formado por ex jefes
deiegacionales, ex delegados, ex diputados y
otras figuras, señalaron que "sonpersonas
yAk\kriL'k!LltkllA..kk)nilAklkÍkll'ArkA)l,klAj.
deja ciudadanía, porjo que a .través de
"la" leSslaSorá se "própbñárá" "1a "ddeiisi
tjk\Jk)s.l.!e!k\chkAcik.ÍAAA.]AAAk!]:kla jAHAk'...
Con elloja'.coordinadora de.b
Parlamentaria Mujeres Demócratas será la
cara de esa Organización en el Congreso
capitalino

DIAS DE DESCANSO
kLas mujeresqueLPadecenj^
menstruales podrían recibir cíe dos a tres
d¡as dé ..descanso con .goce de sueldo,
esto en caso de prosperar ia iniciativa
P!k^knAAck_P(A'.k!A^Pikajki^AzAlÁ<A
Ñorbertoguten.señaló[.que_"aT^unos_^íses
asiáticos ya han inco|§ora5o esta medida
á sus legislaciones y iiéné cómo óBfétivó"
keiar P.or la buena .salud y el bienestar.
de las mujeres". La iniciativa de reforma
presentada en el .congresoi d e .)a_Ciudad de_
México pretende modificar la Ley Federal
dei.Trábajo yja Ley Federal de
PúSIicos para "avanzar pro^sivamente
en íos derechos de las mujeres"* precisó el
Ñorberto Sánchez.
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Asignaturas pendientes

MAGDIEL
GÓMEZ
MIJÑIZ
PANÓP0LIS

MResbal os a, contradictoria,
en pleito eterno consigo
misma, la democracia es,

como lodo lo que está vivo,
indefinible'*' así reza la afir
mación fie HerzogMárquez
en relación con la democra

cia en su texto intitulado "La casa de la

contradicción"; sin duda, una afirma
ción polémica, pero hoy por hoy, es el
régimen de gobierno que eleva la voz
de ios sin voz y que encarna todas las
posibilidades de un mejor por venir.

En esta lógica fie las contradicciones,
es imposible sostener una democracia
en un país que viene arrastrando sexe
nios de inequiflad. La gran cantidad de
pobres, y el alto número de.jóvenes que
en nuestro país no iienen oporlunidades
de est udio ni fie trabajo, obliga, a no se
guir siendo testigos silentes fie la cance
lación unilateral de programas sociales
de apoyo para grupos vulnerables.
Esto nos permite redimensionar la

importancia de los Programas Sociales
y los destinados a Desastres Naturales
(que por cierto, dicho fondo no existe),
ejes de política nacional que deben ser
de Estado, no de un gobierno, y mucho
menos que germinen o desaparezcan
por razones de inflóle electoral o volun
tad o capricho de un gobernante,.

En el país, y en especial en las enti
dades menos prósperas, la experiencia
que resulta fie la cancelación de, progra
mas sociales y el uso discrecional fie los
recursos para emergencias y desastres,
nos debe motivar a blindar y evitar que
en el futuro esto vuelva a. suceder; por
tal motivo, es de suma importancia que
se discutan las políticas públicas a cargo
fie los l res órdenes de go bierno, en t orno
a seis temas prioritarios:
1. La asignación de recursos federa
les, .{criterio de distribución).
2. El acceso a información homogé
nea y oporl una, (criterio de rendición
ele cuentas y t ransparencia).
3. El grado tle participación de los di
ferentes órdenes de gobierno, (criterio
de responsabilidad gubernamental).
4. La dignificación de los beneficia
rios fie los programas* la erradicación
del clienlelismo y de la ulilización
electoral (criterio fie humanización).
5. El fortalecimiento de la participa
ción ciudadana (criterio de corres
ponsabilidad).
6. El grado de inslii uoionalidad, per
flurabilidad y garantía de no modi
ficación arbitraria de programas
sociales por los gobernantes en l un to
(criterio de gobernanza).
Haciendo énfasis en el sexto punió,
Conviene exigir la despolitización de
los programas sociales con el propósito

de que éstos no sean utilizados con fi
nes electorales; fie igual forma se debe
pugnar en lavor de la creación fie un
Consejo fie Política Social integrado por
instil liciones académicas, organizacio
nes no gubernamentales, especialistas
y colegios fie profesionistas.
De igual forma, cualquier admi

nistración preocupada por los graves
problemas que en materia de. pobreza
en freí na nue.stro país debe proponerse
la meta de redeslinar más recursos para
el combate a la pobreza, aportando, por
cada peso recibido de la federación, dos
más y gestionando otro más de fuentes
municipales, privadas o sociales.

Los grandes rezagos sociales no pue
den esperar más. Se requieren solucio
nes inmediatas y fie fonda: no paliativos
o promesas vacías que desde hace años
se vienen escuchando, hoy se invierte,
más recurso en programas sociales, pero
la brecha de desigualdad sigue abrién
dose cada vez más a una velocidad

«Colaborador de Integridad
Ciudadana, Coordinador del Doctorado en
Ciencia Política del Centro Universitario de

la Ciénega  UDG. Profesor Investigador
de Tiempo Completo de la Universidad

de Guadalajara, co expertis y posgrados
en estudios políticos y gobierno, filosofía

política y educación
@magdielgmg @lntegridad_A
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Reforma Eléctrica amenaza con la caída del sistema y la oscuridad

OLIVIA
GARZA
COLUMNA INVITADA

1 1" de octubre de 2021, el

Ejecui ivo Tederal presentó
a la Cámara de Diputados
una iniciativa de Reforma
( oí ist i i ucionai a los art ícu

los 25, 27 y 28 de nuestra
Const.itlición Política.

Dicha reforma busca cambiar el ac
t nal modelo energético, en específico, el
sector eléctrico; sin embargo, tiene tam
bién implicaciones e.n el sector de los
hidrocarburos, ya que busCa convertirá
la I TT. en un súper organismo, con toda
la libertad de act uar con "personalidad
jurídica propia", y sin ningún tipo de
control, ni interno, ni externo.

Con la iniciativa, se trata de fortalecer
a. ( IT. que será la encargada dé proflucir
y despachar el 56 por ciento de la ener
gía que se genera en el país, dejando que
el sector privarlo pueda participar hasta
en un 46 por ciento, y desaparecerán las
subsidiarias.
Con lo anterior, la ( IT será el único

organismo encargado de la. producción.
generación, distribución y administra
ción de la energía eléctrica que se pro
duceen nuestro país;desaparecerán los
contratos de autoabasteeimiento, y las

grandes cadenas comerciales o tiendas
de autoservicio tendrán que adquirir la
energía de la Comisión.

La iniciativa establece también un mo

nopolio integrado por parte del Estado,
donde se. le da autonomía completa a la
( IT. para que se autorregule, y propone
la cancelación de las energías limpias, lo
querepresenta un ret roceso para nuestro
país, y provocará que la ciudadanía tenga
que.comprar la energía al precio que se la
fien, porque no habrá otra opción.

Con esta reformarse hecha para atrás
la ley del 2013 que impulsó la inversión
privada, y generaba, competencia en es
te sector. No es comprensible dejar ir a
los empresarios que podrían invertir en
nuestro país, por una ocurrencia, cuando
estamos ante una crisis económica. To
das las inversiones en México deben ser
impulsadas, ya vimos que la nacionaliza
ción por parte del estado de servicios no
funcionó, recordemos la devaluación que
vivimos con el Presidente López Portillo.

Graciasa la reforma de 2013 se generó
transparencia en los procesos, sabíamos
cuánt o valía cada kilovvat t que se generaba,
y ahora dejaremos dé tenér información, y
seguramente se llevarán a cabo adjudica
ciones (Murías, con total opacidad,

Si esta iniciativa se llega a aprobar, los

mexicanos perderemos el ejercicio de
un derecho, como es nuestra libertad de
elegir un proveedor de energía cliV.u i
ca.zahora, el estado está decidiendo por
nosotros, y nos obliga a solo comprar
la. luz de (TT. qué es cara y deficiente.
Con esta reforma, también se busca

desaparecer a dos organismos autóno
mos, la Comisión Nacional fié Hidrocar
buros y la Comisión Reguladora de la
Energía, que habían sido creados para
supervisar y delimitar las funciones fie
la CEE, así como apoyar y supervisar a
los productores privados de energía.
De está forma, el presidente busca

desaparecer a los organismos que su
pervisan el act uar de la Comisión Fede
ral fie Eleclricidad; pero lo que no se ha
puesto a pensar, es que el titular de la
CEE,el famoso BartleU, a quién Se le ca
yó el sistema en la elección presidencial
de Carlos Salinas fie Gortari, cuando era.
til ular de. la Comisión Federal Electoral,
no sea que ahora se le caiga el sistema,
eléctrico, y nos lleve a la oscuridad.

¡No debemos olvidar que esa caída
del sistema cambio la historia de nues

tro país!
•Especialista en Derecho
Constitucional y Penal
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1952: Mujeres,
promesas y
elecciones

SERGIO
GONZÁLEZ

El 6 de abril de 1952 Adolfo Ruiz Cor

lines era candidato presidencial. En
un acto con la Asamblea Nacional

Femenina de su partido, prometió
incorporara las mujeres mexicanas a
un estadio superior de derechos, en el
que quedaran reconocidas a su favor

prerrogativas que sólo disfrutaban los hombres.
El 2 de diciembre de 1952, en su segundo día de

trabajo como Presidenie,Ruiz Cortines envió al Con
greso unainiciativade reformas constitucionales para
reconocer a las mujeres mexicanas el derecho a votar
y ser votadas en todas las elecciones.

Antes fie la reforma el articulo 34 decía: "Son ciu

dadanos fie la República todos los que, teniendo la
calidad de mexicanos, reúnan, además, los siguien
tes requisitos...®, hl 115 disponía; "En las elecciones
municipales participarán las mujeres, en igualdad de
condición de que los varones» con él derecho fie votar
y ser voladas."

Luego del proceso legislativo, en el que la. (.amara
de Diputados aprobó el dictamen por unanimidad de
sus 98 integrantes, el Presidente firmó el decreto co
rrespondiente, que.sepublicó el 17 de oct ubre de 1953.

Con las reformas aprobarlas, el nuevo texto del
artículo 34, vigente hasta hoy; quedó fie la Siguiente
manera: "Son ciudadanos fie la República, los varones
y las in iijei es que,, * Del i 15 se suprimió la referencia
al derecho de volo de las mujeres en las elecciones mu

nicipales; es decir, las mujeres podían votar en todas
las elecciones y ser candidatas (y electas) a lodos los
puesios de elección popular.

La promesa cumplida luvo electos muy pronto. El
7 dé septiembre de 1954, Aurora Jiménez fie Palacios
se convirtió en la primera diputada federal, electa por
Baja. California» como resultado fie las elecciones ex
traordinarias del 4 de julio de 1954 en esa entidad.
Rindió protesta ante la XIII Legislatura (19521955) el
7 de septiembre de 1954.

En las elecciones federales de 1955 resultaron elec

tas a la Cámara de Dipuia.dos y Diputadas 4 mujeres
nolables: Remedios Alberlina Ezefa, por el estado fie
México; Margarita García Flores, por N uevo León; Gua
dalupe Ursúa Flores, por Jalisco, y Marcelina Calinda
Arce, por Chiapas.

El voto a las mujeres no fue una concesión de un
régimen político, sino la expresión política fie una.sen
sibilidad e inl ilición social particular, amén de resulta
fio fiel impacto en el país de movimientos mundiales
a favor de la equidad de género. Creo que vamos bien
con la paridad electoral fie 2014 y la paridad total de
2019, pero tenemos que ir mejor. Por ejemplo, la vio
lencia política minia las mujeres lia tomado un papel
central en México. Debemos detenerla, repararla y san
cionarla y seguir avanzando en la igualdad, la inclusión
y avanzar por una. vida libre fie violencia.

Lo interesante de la remembranza consiste en ver el

camino andado y luego voltear hacia adelante. Saber
de dónde venimosayuda a prefigurar a dónde vamos.
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Las puertas
abiertas de la 4 T

RAUL
AVILEZ
ALLENDE
Las puertas de la 4T están

abiertas para lodas las per
sonas qué quieran contribuir
a la transformación del país,
son palabras del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor, y los gobernadores de

Quintana Roo y Yucatán, así como los exgo
bernadores de Guerrero y San Luis Potosí,
ya levantaron la mano.
A pregunta expresa de un reportero y

qut; no fue retomada por los medios de
comunicación, el President e confirmó que
llegarán muchos dirigentes, servidores pú
blicos y exgobernadores de otros partidos
a: su gobierno. En los próximos días dará
a conocer la lista y ocuparán embajadas y
consulados, pero también puestos claves
en el gobierno.
En mi columna " 1i política de alianzas

del Presidente", hablé de las primeras dos
invitaciones pactadas con los gobernadores
salientes Quirino Orete Coppel y Antonio

Echevarría García, dé Sinaloa y Nayarit res
pectivamente,

A ellos hay que sumarle al exgobernador
priisla de Guerrero, Angel Aguirre Rivero,
quien no solo fue mencionado por el Pre
sidente para incorporarse a su equipo de
trabajo, sino que además recibió buenos co
mentarios sobre su gestión, qué en palabras
fiel Ejecutivo Federal, no fue un día de campo.

También, en su momento se sumarán los
gobernadores fíelos estados de Quintana Roo
y Yucatán, Carlos Joaquín González y Mauricio
Vila Dosal, respectivamente; ambos de extrac
ción panista y con quienes el Presidente ha
tenido una relación muy cercana. Pero quien
realmente llama la atención, es el exgober
nador priista de San Luis Potosí, J lian Manuel
Carreras López.

Uno de los más serios y discretos gober
nadores,,. Carreras López, ha sido señalado
varias veces por su relación y apoyo a la 4T,
no de ahorita, sino fie tiempo atrás, apoyando
abiertamente a la eandidata fie Morena en la
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entidad. Ménica Rangel era su Directora Ge
neral de los Servicios de Salud Pública y fue
derrotada por Ricardo Gallardo.
Pero lo interesante de este caso en parti

cular, es que no será premiado con alguna
em bajada o consulado, sino qué pasará a ocu
par una de las carteras más importantes del

Gabinete Presidencial, ni más ni menos que
la Secretaría de Educación Pública. Su trayec
toria profesional dentro fiel servicio público,
principalmente su paso por la Secretaría de
Educación de San Luis Potosí y su completa
disposición, fueron suficientes para recibir tal
distinción.

Tomará un descanso para prepararse y em
pezará en énero fie 2022. Tiempo preciso para
que la actual Secretaria, Delfina Gómez Álva
rez, pueda irse a preparar su camino rumbo
a la gubernatura del Estado de México. Tarea
para la cual, sabe, necesitará mucho tiempo.

Los más interesados en conocer la lista del
Presidente, son los conservadores. La publi
cación fie los nombres, leí dará certidumbre
y calmará un poco la fíese,onfianza que los
al orinen ta,

ENTRE GITANOS
1) Vieron desayunando en Tres Marías a
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
sencilla y relajada, muy al estilo del presi

dente López Obrador. Iba camino a la toma
de, protesta fie su gran aliada, la goberna
dora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda.
Ahí tendría lugar el llamado "abrazo de
Chilpaneingo", entre los presidenciables
Claudia Sheinbaum y Ricardo Monreal
La primera,, natural, relajada y auténtica;
él segundo, ansioso,sin cubrebocáS, desen
cajado y con un plan. Después del abrazo,
Monreal la tomó fuerte fiel brazo, en una
señal de dominio y poder. No contaba con
la astucia de Sheinbaum, quien reaccionó
con la "contra llauf. tomándolo del brazo,

firme y segura, y no solo remontó, sino
que aguantó segundos que parecieron
años, hasta que el senador se vio obligarlo
a soltarla primero. Punto para Sheinbaum.
2) Morena también ha abierto las puertas
a quienes quieran ayudar a consolidar la
transformación del país. Lo ha dicho fuer
te y claro, 110 solo con palabra*, sino con
hechos, abriendo el proceso de afiliación
a la ciudadanía. Esto a pelar fie las caria
vez más débiles y aisladas voces sectarias
fie quienes todavía.se:sienten dueños fiel
partido. Viven en el pasado y miran la paja
en el ojo ajeno.

«Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avilezraul@hotmail.com
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